
Владимир Емельяненко,
Елена Новоселова

С
овершенно не слу-
чайно министр  обо-
роны Сергей Шойгу 
озвучил идею — за-
строить Сибирь но-
выми городами. Эк-
сперты «РГ» расска-
зали, что первые го-
рода  могут появить-

ся у границ Хакасии и Красно-
ярского края — в Минусинской 
долине, названной декабриста-
ми «сибирской Италией», и на 
острове Русский. Там берет 
старт стратегия «Русского ков-
чега» — места, откуда начнется 
переустройство жизни, с науко-
емкими производствами, горо-
дами-усадьбами, где центр ми-
роздания — человек. Но поедут 
ли туда люди? И способна ли 
страна возводить новые мегапо-
лисы?

Тренд на «человейники»
По числу солнечных дней Ми-
нусинская долина превосхо-
дит Крым. Но не в погоде же 
все дело. Каким должен быть 
этот новый город мечты, 
чтобы люди захотели там 
жить? 

Юрий Крупнов, председатель На-
блюдательного совета Институ-
та демографии, миграции и регио-
нального развития, Москва: Про-
блема в том, что выросло поко-
ление политиков, неспособных 
мыслить городами, хотя градо-
строительство — не обуза, а стра-
нообразующая отрасль. Мы пе-
рестали строить города к середи-
не 1960-х. Мало кто помнит, что 
за пятнадцать послевоенных лет 
на Дальнем Востоке СССР по-
строил 52 города. Потом резкий 
спад. Исключение — Набережные 
Челны и Тольятти. С их сооруже-
нием в стране остановилось со-
зидание городов как принцип.

Можно упомянуть новую сто-
лицу Ингушетии Магас, но он 
был построен как продолже-
ние Назрани…

Михаил Щукин, писатель, Новоси-
бирск: Чтобы люди захотели пе-
реехать, город должен быть но-
вым. Но не в смысле зданий или 
благоустроенности, а по образу 
отношений. Когда обсуждают 
проблему незаселенности Си-
бири, обычно сначала вспоми-
нают, что это кладовая России с 
запасами «мягкой рухляди», ка-
менного угля, газа… 
Но в идее, которую озвучил Сер-
гей Шойгу, заключена более глу-
бокая, чем экономика, мысль. 
Есть прекрасный пример — Но-
восибирский академгородок, ко-

торый возник посреди сосново-
го бора. Здесь не только построи-
ли институты, но создали непов-
торимый стиль жизни, особую 
атмосферу вольности, таланта, 
поиска. Мне кажется, что и в 
строительство новых городов 
должен быть привнесен особый 
смысл человеческого общежи-
тия, которое стало очень трудно 
вести в современных условиях.

Ольга Воробьева, главный науч-
ный сотрудник Института де-
мографических исследований РАН, 
Москва: Мировой опыт показы-
вает, что с нуля успешны города, 
куда сначала приходят экспор-
тно ориентированные наукоем-
кие технологии и компании-ги-
ганты, а прицепом за ними идет 
индустрия недвижимости и бан-
ки, а не наоборот, как у нас. 

Наш человек не против разум-
ного комфорта, но не он опре-
деляет качество и смысл жиз-
ни, их определяют занятость и 
доступ к ней. Они — в городах-
мегаполисах. Требуется переу-
стройство пространственного 
мышления элит, стремление к 
равномерной занятости. И тог-
да мобильность населения мо-
жет стать не вынужденной, как 
сегодня — в поисках работы, а 
естественной.
МИХАИЛ ЩУКИН: Я разговорился в 
Новом Сочи с таксистом. Ока-
залось, он сварщик из Челябин-
ска. Утверждает, что его земля-
ков среди сочинских «водил» 
больше половины. Такие мега-
полисы, как пылесосы, высасы-
вают с великих наших про-
странств человеческие ресур-
сы. Опустошают страну. 

Стоит свернуть с благоустро-
енной федеральной трассы — 
везде необихоженная пустая 
земля. Я не экономист и не ана-
литик, мыслю образами и дета-
лями. Так вот картина: мимо 
брошенных деревушек подъез-
жаешь  к славному городу Тю-
мени и вдруг видишь этот ог-
ромный лес высоток! Может, 
не нужно в эти «человейники» 
впихивать народ, который про-
живает на наших необъятных 
сибирских пространствах? Ма-
лые поселения более живучи, 
да и жить там безопасней. Тут 
нужно подумать, что мы соби-
раемся строить: толь-
ко город или еще и 
жизнь?

Гендиректор Большого 

театра Владимир Урин 

прокомментировал 

ситуацию с продажей биле-

тов на главный новогодний 

балет — «Щелкунчик»

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Появятся ли в России новые 
города-миллионники

Мыслить городами

Владимир Баршев

С 
1 марта следующего года 
меняется порядок осви-
детельствования водите-

лей. Для получения медсправки 
водителям, которые были лише-
ны прав за управление в нетрез-
вом виде или отказ от медосви-
детельствования, придется сда-
вать на анализ кровь и мочу. Во-
дителям, которым потребова-
лась справка из-за истечения 
срока действия водительского 
удостоверения или его утраты, а 
также кандидатам в водители, у 
которых нет признаков алкого-
лизма или наркомании, сдавать 
анализы не придется. Так гласит 
подписанный долгожданный 
приказ минздрава. 

Теперь законопослушным 
водителям и кандидатам в води-
тели уже больше не грозит необ-
ходимость сдавать дорогостоя-

щие анализы и затем неделями 
ожидать медсправки. В новом 
приказе минздрава все эти 
сложности предусмотрены 
только для тех, кто пришел за 
получением справки в нетрез-
вом состоянии или с похмелья — 
в общем, с признаками алкого-
лизма или наркомании на лице. 
А также для тех, кому справка 
потребовалась для возврата 
прав после лишения за управле-
ние в нетрезвом виде или отказ 

от медосвидетельствования. 
Что вполне справедливо. Садил-
ся за руль пьяным, чтобы вер-
нуть права, докажи, что теперь 
не пьешь. Именно для анализа 
регулярной алкогольной на-
грузки на организм кровь и бе-
рется. Мочу будут брать на вы-
явление психоактивных ве-
ществ. 

Напомним, в предыдущем 
приказе, который, как дамоклов 
меч висел над водителями более 

двух лет, эти анализы должны 
были сдавать все, кто обратился 
за справкой. А так как анализы 
дорогостоящие, и делаются не 
быстро, то абсолютно всем во-
дителям пришлось бы платить 
за справку в разы больше, а по-
лучать ее не за один день, а в те-
чение недели в лучшем случае. 
И все это должно было вступить 
в силу с 1 января этого года. Но 
теперь уже не вступит.

Кстати, поясним, почему 
срок установлен не с 1 января, а 
именно с 1 марта. Дело в том, 
что теперь все нормативные 
акты, которые касаются бизне-
са, у нас вступают в силу или с 1 
марта, или с 1 сентября. Выдача 
водительских медсправок биз-
неса касается напрямую. Ведь 
водители не только ездят за ру-
лем в свое удовольст-
вие, но и работают на 
транспорте. 

АВТОМОБИЛИ Водительские медсправки начнут выдавать 
по новым правилам с 1 марта

Права без анализов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Макет города на I международном 
форуме «Среда для жизни: новые 
стандарты» в Иннополисе. 

А К Ц Е Н Т

С точки зрения национальной 
безопасности появление новых городов 
в Сибири оправданно. Гигантские земли 
за Уралом обезлюжены

А К Ц Е Н Т

Для анализа регулярной алкогольной 
нагрузки на организм будут брать кровь 
у тех, кто лишался прав за управление 
в нетрезвом виде

Австралийский доллар 52,8475
Азербайджанский манат 43,5401
Армянский драм** 15,2016
Белорусский рубль 29,1124
Болгарский лев 42,8168
Бразильский реал 13,1524

Венгерский форинт** 22,9471
Вон Республики Корея*** 62,7302
Гонконгский доллар* 94,8952
Датская крона 11,2620
Доллар США 73,9746
Евро 83,8354

Индийская рупия** 98,7151
Казахстанский тенге** 16,9569
Канадский доллар 57,9284
Киргизский сом** 87,2177
Китайский юань 11,6128
Молдавский лей* 41,7884

Новый туркменский манат 21,1658
Норвежская крона* 81,8213
Польский злотый 18,0303
Румынский лей 16,9263
СДР  103,6236
Сингапурский доллар 54,2296

Таджикский сомони* 65,5222
Турецкая лира* 54,4291
Узбекский сум**** 68,6472
Украинская гривна* 27,2166
Фунт стерлингов 98,3344
Чешская крона* 32,7967

Шведская крона* 81,9300
Швейцарский франк 80,4421
Южноафриканский рэнд* 46,6528
Японская иена** 65,2017

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.12.21

Яков Миркин 
о жесткой логике 
нарезки бюджета 
и опасности 
крутых поворотов

Сегодня открывается 
ярмарка 
интеллектуальной 
литературы 
non/fiction № 23 
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Наш корреспон-
дент продегусти-
ровал «кефирную 
вакцину» 
от COVID-19 /
стр. 1,2

ГРОМКОЕ ДЕЛО Обещанная 
президентом Зеленским 
смена власти на Украине
так и не началась

«Ганьба» 
с переворотом

Петр Лихоманов

Широко разрекламированный президентом Украины 
Владимиром Зеленским государственный переворот в 
назначенный им же час не начался. Причем глава неза-
лежной даже не вспомнил о нем в ходе своего послания 
к парламенту. Но это не значит, что волнения не на-
чнутся в обозримой перспективе  — Зеленский всеми 
силами создает для них предпосылки.

Еще засветло в среду все центральные улицы Киева 
были перекрыты спецтехникой, а плотность правоох-
ранителей на погонный метр можно было назвать не-
бывалой. Еще бы — президент Зеленский должен был 
выступить в Раде с судьбоносным посланием, и вну-
тренние враги, если  ему верить, не дремали. Впрочем, 
людей к зданию парламента все же пропускали, и один 
митинг возле него все-таки состоялся. Все проходило 
мирно и уже традиционно. Бастовали так называемые 
ФОПы (мелкие предприниматели, «физические лица»), 
которые уже не первый год требуют от властей 
сохранения возможности платить единый на-
лог и не переходить на кассовые аппараты.

ДЕНЬГИ  Кредиты стали 
менее доступными 
для россиян 

Долговая 
разгрузка

Анастасия Алексеевских 

Банки повысили ставки по потребительским кредитам. 
Средний размер ставки весной 2021 года, когда начал-
ся цикл повышения ключевой ставки ЦБ, составлял 
12—13%, а сейчас вырос до 13—14,5% и продолжит ра-
сти, прогнозируют в финансовом маркетплейсе 
«Сравни.ру». «Банки некоторое время сдерживали 
рост ставок по кредитам, чтобы в высокий сезон уве-
личить их привлекательность, однако продолжающий-
ся рост ключевой ставки вынуждает их повышать став-
ки по ссудам», — уточнили в «Сравни.ру». Тренд «РГ» 
подтвердили в банках. Ставки по потребкредитам, как 
по более рискованному продукту, быстрее реагируют 
на рост ключевой ставки.

С весны 2021 года ЦБ шесть раз подряд поднимал 
ставку и последний раз — 22 октября (на 0,75 п.п. до 
7,5% годовых). Ужесточение денежно-кредитной поли-
тики происходит на фоне непрекращающегося роста 
инфляции, которая в октябре составила 8,1% в годовом 
выражении. По прогнозам младшего директора по бан-
ковским рейтингам агентства «Эксперт РА» Анатолия 
Перфильева, ставки по потребительским кредитам 
продолжат рост в зависимости от дальнейших действий 
регулятора. Ссуды становятся менее доступными, а 
платить по ним становится все сложнее. Повы-
шение даже на один процентный пункт грозит 
заемщику серьезной переплатой по кредиту.

ПРОЕКТ Продукты 
с истекающим сроком 
годности пытаются отдать 
нуждающимся

Еда пойдет 
на пользу

Татьяна Карабут

Законопроект о фудшеринге может быть внесен в Гос-
думу в весеннюю сессию, рассказал «Российской газе-
те» председатель Комитета по молодежной политике 
Артем Метелев (один из разработчиков законопроек-
та). Изменения в Налоговый кодекс освободят ретейл и 
общепит от уплаты НДС при передаче продуктов с 
истекающим сроком годности на благотворитель-
ность. Это позволит накормить нуждающихся доброт-
ной едой и снизить нагрузку на экологию.

По действующему законодательству общепит, ре-
тейл и производители вынуждены утилизировать при-
годные для употребления в пищу продукты с истекаю-
щим сроком годности или, например, те, у которых по-
мята упаковка. Отдавать их на благотворительность 
бизнесу невыгодно: при безвозмездной передаче нало-
говая нагрузка может составлять до 20% стоимости то-
вара, говорится в пояснительной записке к законопро-
екту (есть у «Российской газеты»).

Каждый год в России образуется более 17 млн тонн 
пищевых отходов, более 20% из которых возникает на 
этапе их реализации и потребления, сказано в 
исследовании Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК). 
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Гидрометцентр: 
декабрь в Москве 
может оказаться 
снежным 
и не очень мягким

Петр Бирюков: 
О наступившей 
зиме, мигрантах 
и коллективном 
иммунитете
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ПАРТИИ 
Дмитрий Медведев провел 
прием граждан

Прямое 
включение

Айсель Герейханова

В России все еще сохраняется сложная эпидемиоло-
гическая ситуация из-за пандемии коронавируса, и 
людям необходима поддержка. Об этом заявил пред-
седатель «Единой России», зампред Совбеза Дмитрий 
Медведев. В среду он провел онлайн-прием граждан, 
приуроченный к 20-летию партии. Службы по реше-
нию конфликтов в школах, цифровой навигатор мед-
помощи инвалидам и иппотерапия для детей с ограни-
ченными возможностями — с такими предложениями 
обратились к Медведеву участники встречи.  

«И хотя сегодня партии исполнилось 20 лет, хочу 
всех предупредить: конечно, сейчас не время праздно-
вать и отдыхать. В стране по-прежнему весьма сложная 
эпидемиологическая ситуация, люди ждут от нас под-
держки не на словах, а на деле. Прошу коллег по партии 
активно включиться в эту работу», — сказал он. 

Медведев отметил, что «Единая Россия» всегда, во 
всех обстоятельствах старалась ставить на первое ме-
сто защиту интересов граждан, брала ответственность 
на себя за решения, которые необходимы для развития 
страны, даже сложные, не всегда популярные решения, 
старалась воплотить их в жизнь, отвечала за результа-
ты этой работы».

Региональные 
общественные 
приемные играют 
важную роль в ра-
боте партии, ведь 
это прямой и очень 
важный канал об-
щения с людьми, 
подчеркнул Мед-
ведев. Вице-спикер 
Госдумы, руководи-
тель комиссии пре-
зидиума генсовета 
«Единой России» по 
работе с обращениями граждан Анна Кузнецова отме-
тила, что партия начинала с работы 85 общественных 
приемных, а сегодня их уже более 2,5 тысячи по всей 
стране.

«В последнее время очень актуален вопрос, связан-
ный с пандемией коронавируса», — сказала Кузнецова. 
Люди спрашивают про ограничительные меры, про за-
конопроекты, связанные с введением QR-кодов. «Сей-
час предстоит внимательно изучить и аккумулировать 
все возникшие вопросы, отнестись к каждому внима-
тельно и задать их инициаторам законопроекта», — от-
метила Кузнецова. По ее словам, такая встреча у ЕР за-
планирована на 7 декабря с участием вице-премьера 
Татьяны Голиковой. 

К Медведеву в ходе приема граждан люди обраща-
лись как с личными просьбами, так и с конкретными 
предложениями по решению социальных вопросов. 
Так председатель школьного родительского комитета 
Екатерина Ермилова из Волгоградской области, пред-
ложила внести изменения в закон об образовании, 
чтобы создать в школах службы медиации для урегули-
рования конфликтов. Медведев в ответ вспомнил свои 
школьные годы и отметил, что конфликты были всегда. 
«Главное, чтобы они не выходили за какие-то рамки, 
которые должны контролироваться школьными вла-
стями, учителями, руководством школы и отчасти, ко-
нечно, и родительским комитетом, и родителями, ко-
торые процессу обучения помогают», — сказал он. При 
этом Медведев признал, что раньше, когда еще не было 
соцсетей и компьютеров, «все это не приобретало та-
ких форм агрессивных и подчас травматических, иног-
да и трагедийных, которые случаются сегодня». Поэто-
му, по его словам, такие службы сейчас нужны гораздо 
больше, чем 20 лет назад.

«Я думаю, что такого рода законодательная регла-
ментация вполне возможна, но она должна быть не 
очень подробной. Это же тонкие технологии. Здесь 
просто нужно, мне кажется, дать соответствующие 
полномочия, а вот сами по себе процедуры, я бы рас-
писывать не стал», — пояснил Медведев. Он попросил 
Кузнецову подключиться к этому вопросу.

Директор спортивно-адаптивной школы из Тюмени 
Вячеслав Голдинов попросил Медведева оказать под-
держку в рамках нового направления, которое пред-
полагает общение детей с ограниченными возмож-
ностями с лошадьми (иппотерапия). «Нам не хватает 
средств для приобретения оборудования для этого», — 
сказал он. Медведев пообещал помочь и дал поручение 
региональному отделению партии изыскать средства. 

Многодетная мама из Новосибирска обратилась к 
Медведеву с предложением создать цифровой навига-
тор по медпомощи для инвалидов. «Это должен быть 
удобный ресурс, который пронизывает всю страну», — 
отреагировал председатель ЕР. По его словам, в регио-
нах есть много сайтов и приложений с информацией по 
таким вопросам, однако единого портала нет. «Думаю, 
что можно проработать эту тему», — поддержал он.  

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации одобрил закон о бюджете на 2022 год 
и на период 2023—2024 годов

С запасом прочности
Дмитрий Гончарук

Б
юджет на следующие три 
года сбалансирован, устой-
чив и имеет достаточный 

запас прочности, считают в Со-
вете Федерации. На заседании 
первого декабря сенаторы одо-
брили закон о главном финансо-
вом документе страны на 2022 
год и на плановый период 2023—
2024 годов.

Доходы федерального бюд-
жета в следующем году соста-
вят 25,021 трлн рублей, в 2023-м 
— 25,540 трлн рублей, а в 2024 
году — 25,831 трлн рублей. Рас-
ходы запланированы в 2022 году 
на уровне 23,694 трлн рублей, в 
2023-м — 25,241 трлн рублей, а в 
2024-м — 26,354 трлн рублей. Та-
ким образом, в 2022 году профи-
цит составит 1,33 трлн рублей, 
в 2023-м — 0,3 трлн, а в 2024-м 
ожидается дефицит в 0,52 трлн 
рублей. Министр финансов Ан-
тон Силуанов сообщил, что сей-
час инфляция составляет при-
мерно 8%. При этом на следую-
щий год заложены необходимые 
ресурсы для индексации тех со-
циальных расходов, которые по 
законодательству должны ин-
дексироваться на фактический 
уровень инфляции. В минфине 
ожидают, что потребительская 
инфляция по итогам следующе-
го года не превысит 4%. Силуа-

нов также рассказал, что средст-
ва Фонда национального благо-
состояния помимо инфраструк-
турных проектов будут инвести-
рованы в проекты по линии «Ро-
сатома», «Ростеха» и минпро-
мторга. «То есть это комплек-
сный вклад в экономику по цело-
му ряду направлений», — добавил 
глава минфина. Средства самого 
ФНБ к концу 2024 года планиру-
ется увеличить до 23,267 трлн 
рублей за счет дополнительных 
нефтегазовых доходов.

Председатель Комитета СФ 
по бюджету и финансовым рын-
кам Анатолий Артамонов выде-
лил ярко выраженную социаль-
ную направленность бюджета. 
«Мы видим существенный рост 
расходов на здравоохранение, 
образование, социальную по-
литику — всех тех расходов, ко-
торые направлены на развитие 
человеческого капитала», — за-
явил парламентарий. В главный 
финансовый документ заложено 
финансирование адресной под-
держки семей с детьми, выпла-
ты пособий беременным, кото-
рые испытывают материальные 
трудности, углубленная диспан-
серизация, программы медицин-
ской реабилитации.

Председатель Совфеда Вален-
тина Матвиенко обратила вни-
мание на то, что, несмотря на не-
гативные последствия пандемии 

ковида, документ сверстан с до-
статочным запасом прочности. 
«Это придает уверенности наше-
му бизнесу, нашим гражданам, 
способствует улучшению дело-
вого и инвестиционного клима-
та, работа сделана очень качест-
венно, эффективно», — отмети-
ла она.

На социальные задачи выде-
лено на 250 млрд рублей боль-
ше, чем в 2021 году. Расходы на 
образование выросли на 26%, а 
на культуру — на 30% по сравне-
нию с допандемийным 2019-м. 
Учтены и социально значимые 
поправки, которые совместно 
разработали сенаторы и депута-
ты Госдумы. «В результате рабо-
ты парламента в бюджет зало-
жены дополнительные средства 
на программу долговременно-
го ухода за пожилыми в разме-

ре 1,46 миллиарда рублей. Такой 
объем финансирования позво-
лит запустить ее еще в семи субъ-
ектах РФ», — привела пример за-
мпред Совфеда Галина Карелова.

Также внесены поправки, ка-
сающиеся обеспечения ВИЧ-ин-
фицированных граждан жизнен-
но необходимыми лекарствами — 

на эти цели в бюджете предусмо-
трено 6,9 млрд рублей на следу-
ющие три года. Кроме того, пред-
усмотрены бюджетные средства 
в размере 1,29 млрд рублей на за-
готовку, хранение и транспорти-
ровку донорской крови.

По словам руководителя 
Счетной палаты России Алек-
сея Кудрина, в ходе рассмотре-
ния бюджета Госдумой во вто-
ром чтении принято 589 попра-
вок, причем 559 из них внесло 
правительство. «Мне кажется, 

что мы впоследствии должны 
ждать от правительства более 
цельного бюджета уже в первом 
чтении, чтобы минимально само 
же правительство меняло свои 
же предложения, которые пред-
ставлены к первому чтению», 
— подчеркнул главный аудитор. 
Хорошей практикой Кудрин на-
звал распределение межбюд-
жетных трансфертов на 95,6%, 
хотя львиная доля — это «связан-
ные деньги», которыми регионы 
не могут распоряжаться само-
стоятельно. «Общий объем тран-
сфертов субъектам — 3 трилли-
она 229 миллиардов рублей», — 
уточнил он.

Фактические цифры подтвер-
жденной потребности в выпла-
тах к концу года существенно 
отличаются от плановых и про-
гнозных, причем не всегда по 
объективным причинам, конста-
тировал Анатолий Артамонов. 
«Часто это бывает из-за неготов-
ности документации, неточного 
учета, не вовремя поданных зая-
вок, и здесь надо, конечно, рабо-
тать с нашими регионами. Что-
бы такого не допускать, надо уже 
сейчас объяснять, чтобы все вы-
деляемые регионам средства из 
федерального бюджета направ-
лялись на запланированные ме-
роприятия и выплаты доходили 
до получателей без задержек», — 
сказал сенатор.  

ПРОГНОЗ 

Всемирный 
банк рассказал 
о будущем 
российской 
экономики

ПОЛЬЗУЕТСЯ 
СПРОСОМ
Роман Маркелов

Российская экономика выра-
стет в следующем году на 2,8%, 
а в 2023 году темпы ее роста за-
медлятся до 1,8%, следует из 
доклада Всемирного банка (ВБ). 
По мнению ВБ, инфляция в сле-
дующем году хоть и понизит-
ся, но по-прежнему останется 
заметно выше цели Банка Рос-
сии. Цены на нефть через два 
года тоже снизятся, при этом 
ВБ считает, что Россия гора-
здо меньше других стран — эк-
спортеров сырья подвержена 
рискам глобального энергопе-
рехода.

Сейчас российские эконо-
мические показатели превы-
сили максимальные значения, 
достигнутые до начала панде-
мии, причем основным фак-
тором роста стало активное 
восстановление потребитель-
ского спроса, отмечают в ВБ. 
«Всплеск потребительских рас-
ходов стал следствием реализа-
ции отложенного спроса, нако-
пившегося за время действия 
ковидных ограничений, — отме-
тил главный экономист по Рос-
сийской Федерации програм-
мы Всемирного банка Дэвид 
Найт. — Его подстегивали рост 
кредитования, тот факт, что в 
текущем году российские тури-
сты не поехали в отпуск за гра-
ницу, а также приток средств 
через топливно-энергетиче-
ский комплекс».

По прогнозу ВБ, в 2022 году 
поддержку росту ВВП окажет 
сохранение высокого уровня 
активности на сырьевых рын-
ках, однако ограничительные 
меры, принятые в связи с рас-
пространением COVID-19, и 
повышение процентных ставок 
могут привести к снижению 
темпов роста. Прогноз ВБ по 
российскому ВВП дается исхо-
дя из предположения, что тем-
пы вакцинации от коронавиру-
са в России в 2022 году будут 
такими же, как и в 2021 году. 
Если вакцинация будет более 
масштабной, это могло бы стать 
позитивным фактором для про-
гноза, подчеркивают в ВБ.

Ожидания российских ве-
домств по темпам экономиче-
ского роста выглядят оптими-
стичнее. Так, минэкономразви-
тия на данный момент прогно-
зирует, что российская эконо-
мика в следующем году увели-
чится на 3%. Банк России ожи-
дает ежегодного роста ВВП на 
2—3% в год вплоть до 2024 года.

Ситуация с пандемией на-
прямую будет влиять и на уро-
вень инфляции, подчеркивают 
в ВБ. Сейчас она растет во всем 
мире, Россия здесь не исключе-
ние. Годовая инфляция в октя-
бре превысила 8%, по итогам 
всего года ЦБ ожидает ее уров-
ня в 7,4—7,9% ближе к верхней 
границе этого уровня, уточни-
ла накануне глава Банка России 
Эльвира Набиуллина. При этом 
в 2022 году ЦБ по-прежнему 
рассчитывает вернуть ее к цели 
«вблизи 4%», прогнозируя на 
будущий год рост потребитель-
ских цен в диапазоне 4—4,5%. 
По мнению ВБ, в следующем 
году инфляция в России соста-
вит 6,2%, а к 4% она вернется 
только в 2023 году.

По прогнозу ВБ, цены на 
нефть останутся высокими и в 
следующем году, они прогно-
зируются на уровне 74 доллара 
за баррель. В 2023 году, следует 
из доклада, они опустятся до 65 
долларов, поскольку снизится 
острота проблем с ее поставка-
ми. Так, в течение 2022 года мо-
гут постепенно восстановиться 
авиационные перевозки, а так-
же могут быть сняты ограниче-
ния ОПЕК+ по добыче.

Стоимость нефти — один из 
рисков для экономического 
прогноза по России, признают 
в ВБ. Будущий спрос на энерго-
носители непонятен из-за нео-
чевидных перспектив восста-
новления мировой экономики, 
а также глобального «зеленого» 
энергоперехода. Впрочем, пер-
спективы России здесь выгля-
дят оптимистичнее, чем у мно-
гих других экспортеров сырья 
благодаря большей по сравне-
нию с ними диверсификации 
российской экономики.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял верительные грамоты 
20 послов

Сигнал из Кремля

Кира Латухина

В
чера президент при-
нял верительные гра-
моты у двадцати по-
слов иностранных го-
сударств. Владимир 
Путин призвал все 
страны объединить 
усилия в борьбе с гло-
бальными вызовами, 

среди которых и пандемия, осу-
дил «вакцинный национализм». 
Глава государства также объя-
снил, какие гарантии безопа-
сности нужны России, и пред-
ложил США начать предметные 
переговоры.

Церемония по традиции 
прошла в Александровском зале 
Большого Кремлевского двор-
ца, правда, в усеченном форма-
те — из-за пандемии. В Кремль 
пришли дипломаты из Слова-
кии, Вьетнама, Нигерии, Гвинеи, 
Сомали, Ганы, Австрии, Маври-
тании, Таджикистана, Мьян-
мы, Бразилии, Анголы, Италии, 
Шри-Ланки, Бенина, Эквадора, 
Панамы, Сальвадора, Испании 
и Индии. «Когда-нибудь эта за-
раза должна нас оставить, ког-
да-то мы ее должны победить, и 
жизнь должна вернуться в нор-
мальное русло», — сказал про 
коронавирус Владимир Путин. 
«Эффективно противостоять 
многочисленным вызовам и уг-
розам можно только совмест-
ными усилиями всего между-
народного сообщества», — зая-
вил российский лидер, добавив, 
что об этом постоянно напоми-
нает ситуация, связанная с пан-
демией. Путин произнес новый 

термин — «вакцинный национа-
лизм», который отражает поло-
жение дел не только на коммер-
ческом рынке, но и в вопросах 
содействия нуждающимся стра-
нам. Не сложив усилия всех го-
сударств, не наладив взаимовы-
годное и равноправное сотруд-
ничество, не получится решать 
сложные глобальные проблемы 
— добиваться успехов в борьбе с 
климатическими изменениями, 
в противодействии терроризму 
и оргпреступности, в обеспече-
нии устойчивого развития.

Владимир Путин обеспокоен 
не только тем, что мировое со-
общество не может объединить-
ся для решения важных про-
блем, но и тем, как ведут себя по 
отношению к России некоторые 
партнеры. «Угроза на наших за-
падных рубежах действитель-
но нарастает... Достаточно по-
смотреть, насколько близко к 
российским границам выдви-
нулась военная инфраструк-
тура Североатлантического 
альянса. Для нас это более чем 
серьезно», — сказал он. Россия 
принимает адекватные военно-
технические меры. «Не мы ко-
му-то угрожаем, и обвинять нас 

в этом — с учетом реального по-
ложения дел, то есть сваливать 
вину, как у нас говорят, с боль-
ной головы на здоровую, — как 
минимум безответственно», — 
считает президент.

Отечественная дипломатия 
должна добиваться надежных 
и долгосрочных гарантий без-
опасности для России. «В диа-
логе с США и их союзниками 
будем настаивать на выработке 
конкретных договоренностей, 
исключающих любые дальней-
шие продвижения НАТО на вос-
ток и размещение угрожающих 
нам систем оружия в непосред-
ственной близости к террито-
рии России», — пояснил прези-
дент и предложил начать пред-
метные переговоры. «Нам нуж-
ны именно правовые, юриди-
ческие гарантии, поскольку за-
падные коллеги не выполнили 
взятые на себя соответствую-
щие устные обязательства», — 
подчеркнул он. Россия не тре-
бует для себя особых условий и 
понимает, что договоренности 
должны учитывать и интересы 
Москвы, и стран Евро-Атлан-
тики. «Спокойная, стабильная 
ситуация должна быть обеспе-

чена для всех и нужна всем без 
исключения», — подчеркнул он.

Путин напомнил главный по-
стулат внешней политики Рос-
сии — выстраивание конструк-
тивного взаимодействия, раз-
витие равноправного междуна-
родного сотрудничества — и по-
просил послов довести этот сиг-
нал до руководства своих стран. 
По традиции он сказал несколь-
ко слов об отношениях Москвы 
с каждым из представленных на 
церемонии государств. В част-
ности, предложил Словакии вер-
нуться к взаимовыгодному со-
трудничеству, выразил надежду 
на стабилизацию в Гвинее, уре-
гулирование проблем в Мьянме 

без вмешательства извне, назвал 
Таджикистан добрым другом и 
надежным союзником, а Брази-
лию — одним из важных страте-
гических партнеров, пригласив 
президента этой страны прие-
хать с визитом. Также россий-
ский лидер анонсировал подпи-
сание межправсоглашения о во-
енном сотрудничестве с Бени-
ном и упомянул свой предстоя-
щий визит в Индию на следую-
щей неделе, назвав эту страну 
одним из авторитетных центров 
многополярного мира с близкой 
России внешнеполитической 
философией и приоритетами.  

Владимир Путин в своем выступлении 
осудил «вакцинный национализм».А К Ц Е Н Т

Эффективно противостоять 
многочисленным вызовам и угрозам 
можно только совместными усилиями 
всего международного сообщества

«Единая Россия» 
начинала с 85 
общественных 
приемных, 
сейчас их более 
2,5 тысячи

Цены на нефть 
останутся высоки-
ми и в следующем 
году, но потом 
могут пойти 
на снижение

А К Ц Е Н Т

Мы видим существенный рост расходов 
на здравоохранение, образование, 
социальную политику — всех тех расходов, 
которые направлены на развитие 
человеческого капитала
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Актуально

В среду Дмитрий Медведев принял участие в международ-

ной межпартийной видеоконференции «Глобальные вызо-

вы XXI века: межпартийное измерение» и призвал не поли-

тизировать процесс борьбы с пандемией коронавируса. 

Отдельные страны ведут негативную информационную 

кампанию против российской вакцины «Спутник V», хотя 

она доказала свою эффективность, отметил Медведев. 

«Считаю, что политизация вопроса сотрудничества в пери-

од борьбы с пандемией недопустима, сейчас для нас важ-

но продолжить работу по созданию условий для макси-

мальной международной кооперации в этой сфере», — 

подчеркнул лидер «Единой России». «Вирус не сдается, 

для масштабной вакцинации граждан на всех континентах 

нужно решить вопросы взаимного признания вакцин», — 

призвал он.

КСТАТИ

Президент посетил открывающийся в Москве центр искусства «Дом 

культуры «ГЭС-2», расположенный в здании бывшей городской электро-

станции — памятнике культуры. Вместе с ним уникальное пространство 

осмотрели мэр столицы Сергей Собянин и руководитель фонда V-A-C, 

бизнесмен Леонид Михельсон. Здесь разместили кинотеатр, концер-

тный зал, библиотеку, аудитории для публичных мероприятий, студии и 

резиденции художников, магазины, ресторан и кафе, детскую площадку. 

Проверяя акустику в одном из залов, Владимир Путин подошел к роялю 

и нажал на клавиши. Президенту рассказали о программе обучения 

школьников, которые смогут познакомиться здесь с современным ис-

кусством, — мэрия активно помогает в ее реализации.

Тем временем

Большая ежегодная пресс-конференция президента состоится 23 дека-

бря в очном формате в Манеже, сообщил на брифинге пресс-секретарь 

главы государства Дмитрий Песков. Количество представителей прес-

сы будет ограничено в связи с антиковидными мерами до 500 человек. 

«Владимир Путин придет к журналистам, они будут задавать в обычном 

режиме, как это всегда бывает, свободные вопросы главе государства», 

— сказал Песков.

Дмитрий Медведев призвал однопартийцев на местах активно 
включиться в работу с обращениями граждан.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 декабря 2021
четверг № 274 ( 8625 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

СЫРЬЕ Рекордные цены 
на газ в ЕС могут снизить 
его экспорт из России

Сужение 
кубометра

Сергей Тихонов

Прирост экспорта российского газа может оказаться 
ниже ожидаемого из-за энергетического кризиса в Ев-
ропе. Его следствием может стать увеличение долгос-
рочных контрактов на поставку сжиженного природ-
ного газа (СПГ) с Ближнего Востока и из США, а также 
продолжение наращивания доли ветровой и солнеч-
ной генерации, несмотря на плохие результаты этого 
сектора в 2021 году. Эти факторы скажутся на спросе 
стран Европы на поставки газа из нашей страны.

Газовый кризис стали связывать исключительно с 
якобы недостаточным экспортом из нашей страны. Но 
паника на европейском рынке обусловлена рекордны-
ми биржевыми ценами на газ, которые с начала октя-
бря находятся на уровне выше 1000 долларов за тыся-
чу кубометров. Реальной опасности возникновения 
дефицита газа в Ев-
ропе нет. Об этом 
свидетельствуют 
многочисленные 
заявления «Газпро-
ма» о выполнении 
всех контрактов в 
полном объеме и 
отсутствии допол-
нительных заявок 
на поставки со сто-
роны европейских 
партнеров.

Подтверждает это статистика. Активных объемов 
газа в подземных хранилищах газа (ПХГ) Европы хва-
тит, чтобы пройти отопительный период, даже если эта 
зима будет такой же холодной, как прошлая. Погода же 
в большинстве стран Европы пока сохраняется плюсо-
вая, несмотря на начавшуюся календарную зиму.

То есть камнем преткновения остаются высокие 
цены на газ, которые поддерживаются продолжающи-
мися проблемами ветровой генерации в Европе и не-
гативным новостным фоном. По итогам газового кри-
зиса европейские страны могут как увеличить долгос-
рочные контракты с нашей страной, так и, наоборот, 
обратить свое внимание в сторону СПГ. До 2025 года 
ожидается мировой прирост мощностей по сжижению 
газа на 148 млн тонн (206 млрд кубометров). Доля на-
шей страны в этом увеличении — 32,8 млн тонн. Впро-
чем, большая часть новых объемов СПГ будет предназ-
начена для рынка стран АТР, считает замглавы Фонда 
национальной энергетической безопасности Алексей 
Гривач.

Группа стран, возглавляемая Германией, Австрией 
и Нидерландами, продолжает официально делать став-
ку на увеличение доли возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в энергобалансе и на механизмы крат-
косрочной (биржевой. — «РГ») торговли газом, отмеча-
ет доцент Финансового университета при Правитель-
стве РФ Валерий Андрианов. Он подчеркнул, что имен-
но у этих стран в силу географического положения нет 
проблем с доступом к российскому газу, а после введе-
ния в эксплуатацию «Северного потока-2» исчезнут 
и любые транзитные риски.  

Реальной 
опасности 
возникновения 
дефицита газа 
в Европе нет

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал о системных 
решениях по поддержке малого и среднего бизнеса

Четыре шага
Владимир Кузьмин 

Д
ля успешного дви-
жения к националь-
ным целям развития 
нужны системные 
решения по поддер-
жке бизнеса, и пра-
вительство планиру-
ет действовать по че-
тырем основным на-

правлениям, заявил премьер-
министр Михаил Мишустин на 
заседании правкомиссии по во-
просам развития малого и сред-
него предпринимательства.

«Первое — прежде всего это 
развитие различных форматов 
финансовой поддержки, на-
стройка повышения адресно-
сти этих мер», — рассказал он 
о планах кабмина. В числе бли-
жайших задач — расширение 
доступности денежных ресур-
сов и охвата получателей фи-
нансовой помощи. Предстоит 
донастроить программу льгот-
ного кредитования таким обра-
зом, чтобы повысить эффек-
тивность каждого рубля, кото-
рый выделяется на поддержку 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, сказал 
Мишустин.

В пандемию бизнес активно 
пользуется задействованными 
механизмами помощи. «В част-
ности, за грантами в Федераль-
ную налоговую службу за но-
ябрь обратилось более 523 ты-
сяч компаний. По программе 
«ФОТ 3.0» на кредиты на 18 ме-
сяцев под 3 процента было по-
дано более 40 тысяч заявок», — 
сообщил председатель прави-
тельства.

Второе направление — созда-
ние условий для роста через бо-
лее широкий доступ к рынку 
сбыта и уменьшение нагрузки, 
связанной с уплатой налогов, 
сдачей отчетности. Также про-
должается работа по облегче-
нию доступа малых и средних 
предприятий к закупкам: квоты 
со следующего года вырастут, 
напомнил Михаил Мишустин, 
а за неоплату по договорам с 
субъектами МСП введена адми-
нистративная ответственность. 

Третье — снятие администра-
тивных барьеров. Важным ин-
струментом здесь премьер счи-
тает платформу «За бизнес», 
созданную для внешнего контр-
оля за действиями органов влас-
ти. В следующем году снова бу-
дет действовать мораторий на 
плановые проверки в отноше-
нии малых предприятий.

Будет продолжена практи-
ка по автоматическому про-
длению лицензий, истекающих 
в этом году. «Сейчас мы плани-
руем пролонгировать на следу-
ющий год государственные ак-
кредитации образовательных 
программ, заключения эколо-
гической экспертизы, сертифи-
каты летной годности, разреше-

ния на строительство и многие 
другие документы», — заявил 
премьер. Всего предлагаются к 
продлению документы по девя-
ти позициям, и еще по двум бу-
дут установлены особенности. 
В общей сложности это коснет-
ся более 10 тысяч разрешитель-
ных документов.

Автоматическое продление 
лицензий правительство опро-
бовало в начале пандемии коро-
навируса. Тогда этот шаг затро-
нул 41 тысячу лицензий и свы-
ше одного миллиона разреше-
ний, заметил Мишустин. «Пра-
ктика показывает, что такой 
подход сокращает издержки 
бизнеса, и меньше времени тра-
тится на контакты с властями», 
— добавил он.

И четвертое направление — 
развитие инфраструктуры под-

держки в регионах, оператора-
ми там выступают центры «Мой 
бизнес». 

Спад в секторе малого и 
среднего предпринимательст-
ва, вызванный пандемией, в це-
лом преодолен, о чем говорят 
ключевые показатели статисти-
ки за этот год, заявил министр 
экономического развития Мак-
сим Решетников. Численность 
субъектов МСП сейчас выше, 
чем в ноябре прошлого года, 
на 110 тысяч человек. «У нас в 
этом году их было создано с на-
чала года по ноябрь на 167 ты-
сяч больше, а именно 870 ты-
сяч предприятий, увеличилась 
также и занятость наемных ра-
ботников и ИП по сравнению с 
2020 годом — более чем на 700 
тысяч человек», — сообщил гла-
ва минэкономразвития. 

Свою роль в этом сыграли 
меры поддержки занятости, счи-
тает Решетников. Сейчас в ма-
лом и среднем бизнесе работа-
ют более 22 миллионов человек, 
еще 3,5 миллиона человек нахо-
дятся в статуте самозанятых.

Кредитный портфель мало-
му и среднему бизнесу на 1 ок-
тября составил 6,6 триллиона 
рублей, доложила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. С 
начала года рост составил 14,3 
процента, а в годовом выраже-
нии за 12 месяцев — 22,3 про-
цента. Несмотря на рост кре-
дитной поддержки, в ЦБ реши-
ли дать МСП дополнительные 
возможности кредитования на 
льготных условиях.

С 1 ноября, сказала Наби-
уллина, совместно с Корпора-
цией МСП был запущен меха-
низм рефинансирования бан-
ков под кредиты малому и сред-
нему бизнесу из пострадавших 
отраслей. Это те же отрасли, ко-
торые получают поддержку по 
обновленной программе «ФОТ 
3.0», а также четыре отрасли 
в сфере транспорта и семь от-
раслей непродовольственной 
торговли. Лимит инструмен-
та — 60 миллиардов рублей. В 
рамках программы можно по-

лучить как новый кредит, так и 
реструктурировать имеющийся 
по более низкой ставке. Конеч-
ный заемщик получает средства 
по ставке 8,5 процента, а под га-
рантии Корпорации МСП — под 
8 процентов.

Стратегической инициати-
вой правительства «Взлет — от 
стартапа до IPO» предусмотрен 
дополнительный механизм 
льготного кредитования раз-
вивающихся технологических 
компаний. Заемщик сможет 
получить под ключевую став-
ку кредит до 300 миллионов 
рублей на срок до семи лет. «За 
три года мы планируем выдать 
порядка 40 миллиардов рублей 
250 МСП. Такие целевые пока-
затели в стратинициативе», — 
напомнил министр. Проект по-
становления должен быть готов 
до конца года, а с первого полу-
годия 2022 года предполагается 
начать выдачу кредитов.

Михаил Мишустин поручил 
проработать и запустить про-
грамму поддержки растущих 
технологических компаний 
не позднее весны следующего 
года.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Россия 
ответила 
на высылку 
своих 
дипломатов 
из США

ТРИ ГОДА — 
И ДОМОЙ
Константин Волков

После того как Вашингтон при-
нял решение выслать 27 рос-
сийских дипломатов с семья-
ми к 30 января и еще такое же 
количество — к 30 июня 2022 
года, Москва приняла ответные 
меры.

«К 31 января 2022 года Рос-
сию должны покинуть сотруд-
ники посольств США в Москве, 
которые находятся в команди-
ровке свыше трех лет», — заяви-
ла официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. 
«Мы рассматриваем американ-
ское требование именно как 
высылку и намерены реагиро-
вать соответствующим обра-
зом», — добавила она.

Также если Вашингтон до 
1 июля 2022 года не откажется 
от «трехлетнего правила», ког-
да дипработник не имеет пра-
ва находиться в командировке 
в США более трех лет подряд 
плюс перерыв между команди-
ровками должен составлять не 
менее трех лет, то Москва снова 
вышлет определенное количе-
ство американских диплома-
тов. «Еще уедут работники в об-
щем количестве, соразмерном 
объявленной госдепартамен-
том цифре высылаемых росси-
ян», — пояснила  Захарова.

По ее словам, это не выбор 
России, такую игру нашей стра-
не навязал Вашингтон. «В Аме-
рику дипломатов направля-
ла Россия, выстраивая кадро-
вую политику внутри нашего 
ведомства, дипломатической 
службы. Американские пар-
тнеры за нас придумали, как и 
кому из российских диплома-
тов уезжать из США, прекра-
щая свою деятельность. Это, 
конечно, никак не вписывает-
ся в дипломатические нормы», 
— сказала представитель МИД 
России.  
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Михаил Мишустин отметил, 
что бизнес активно использует 
меры господдержки в пандемию.

А К Ц Е Н Т

В малом и среднем бизнесе работают 
более 22 миллионов человек, 
еще 3,5 миллиона человек — 
в статуте самозанятых

ЖКХ Минстрой 
обновит нормативы 
на коммунальные услуги

Расчеты 
по-соседски

Марина Трубилина

Новый порядок установления нормативов на комму-
нальные услуги готовит минстрой. Об этом рассказала 
замдиректора департамента развития ЖКХ министер-
ства Олеся Лещенко. 

В ведомстве разрабатывают поправки в правила 
установления и определения нормативов потребле-
ния коммунальных услуг, рассказала она на стратеги-
ческой сессии Национального жилищного конгресса 
«17 лет Жилищному кодексу Российской Федерации: 
итоги и перспективы развития». Задача изменений — 
приблизить нормативы к фактическому потреблению. 
Минстрой предлагает снизить требования к «выбор-
ке» домов, что позволит чаще применять метод ана-
логов (при этом учитываются данные о потреблении 
в похожих по конструкции домах), скорректировать 
формулы, вернуть возможность установления мето-
дом аналогов нормативов на содержание общего иму-
щества, которая была упразднена несколько лет назад. 

В ведомстве рассчитывают, что постановление пра-
вительства будет принято до конца года, за следующий 
год регионы проведут всю подготовительную работу, 
и с начала 2023 года нормативы, приближенные к фак-
тическому потреблению, начнут применяться. Как от-
метила Лещенко, их введение может также мотивиро-
вать собственников к энергосбережению. 

Кроме того, в ближайшее время ожидается рассмо-
трение на площадке правительства законопроекта мин-
строя о безопасности внутриквартирного и внутридо-
мового газового оборудования. «Обслуживать внутри-
домовое и внутриквартирное оборудование будет газо-
распределительная организация, но по единому догово-
ру с управляющей компанией», — рассказала Лещенко. 

Также в работе ведомства — изменения порядка рас-
четов за коммунальные ресурсы на содержание обще-
го имущества. В минстрое рассчитывают, что новые 
формулы можно будет применять с марта 2022 года.  

КОНТРОЛЬ В ФАС рассказали о борьбе с завышением цен 
на услуги общепита в аэропортах

Кушать продано
Михаил Загайнов

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
проводит проверки цен в 

кафе и ресторанах в российских 
аэропортах. В центре внимания 
регулятора компании, занима-
ющие доминирующее положе-
ние на рынке общепита.

Так, во вторник стало из-
вестно, что антимонопольное 
ведомство возбудило дело в 
отношении компании «Росин-
тер Ресторантс» (сети Il Патио, 
Costa Coffee и T.G.I. Fridays). В 
ведомстве считают, что компа-
ния злоупотребила своим до-
минирующим положением в 
Шереметьево — цены в кафе и 
ресторанах сети на территории 
аэропорта значительно превы-
шают те, что действуют в тор-
говых точках в Москве. Если 
вина компании в завышении 
цен подтвердится, то «Росин-
тер Ресторантс» грозит штраф 
до миллиона рублей.

Проверка в аэропорту Мине-
ральных Вод (Ставропольский 
край) уже привела к конкрет-
ным результатам. В конце ноя-
бря ФАС выдала предупрежде-
ние ООО «Аэро-Фуд» из-за за-
вышения розничных цен на пи-
тьевую воду. «Занимая домини-
рующее положение на террито-
рии стерильной зоны аэропор-
та, сеть ресторанов установила 
более высокие цены по сравне-
нию с его общей зоной», — отме-
чали в ФАС.

Компания была обязана в 
течение десяти дней устранить 
нарушения. На деле хватило не-
скольких дней — уже 1 декабря 
цены были снижены.

В ФАС отмечают, что мони-
торинг цен на продукты в кафе и 
ресторанах аэропортов продол-
жится. За злоупотребление до-
минирующим положением для 
должностных лиц предусмо-
трен штраф от 15 тыс. до 20 тыс. 
рублей, для юрлиц — от 300 тыс. 
до 1 млн.рублей.

Замдиректора Института 
конкурентной политики и ре-
гулирования рынков НИУ ВШЭ, 
партнер коллегии адвокатов 
«Муранов, Черняков и партне-
ры» Олег Москвитин отмечает, 
что риск завышения цен в аэро-
портах связан с тем, что потре-
бители ограничены в выборе 
поставщиков, а порой и полно-
стью лишены выбора. «Прежде 
всего, когда аэропорты удалены 
от городов (и расположенных в 
них точек питания), а в самих 
аэропортах нет развитой кон-

куренции между кафе, рестора-
нами и прочее», — пояснил эк-
сперт.

При этом, по мнению экспер-
та, действующие меры анти-
монопольного регулирования 
вполне адекватны и достаточ-
ны. «Дополнительные (не анти-
монопольные) законодательные 
ограничения, на наш взгляд, не 
только были бы излишни, но и 
вредны. Ценовое регулирование 
в рамках рыночной экономики 
может привести к значительно 
более негативным результатам. 
Это и сокращение стимулов для 
выхода на рынок новых игроков 
(то есть препятствие развитию 
конкуренции), снижение каче-
ства продукции и обслужива-
ния, возникновение различных 
проявлений теневой экономи-
ки. Никакой чрезвычайной си-
туации, которая оправдывала 

бы прямое ценовое регулиро-
вание, на данном рынке сегодня 
не существует», — добавил Мо-
сквитин.

Руководитель антимонополь-
ной практики Rights Business 
Standard Анастасия Яремчук от-
мечает, что вопрос завышения 
цен в аэропортах поднимает-
ся давно, однако до раньше по-
добные случаи редко решались 
в пользу заявителей.

«Сложность заключается в 
специфике территории и фун-
кционирования аэропорта: по-
вышенные требования к без-
опасности, проверкам, марки-
ровке продуктов, повышенная 
стоимость аренды, что отража-
ется на стоимости в меню ресто-
рана», — рассказала эксперт.  

Компаниям-монополистам, 
завышающим цены, грозит штраф 
до миллиона рублей.

ЭКСПОРТ 

Россия 
и Беларусь 
согласовали 
условия нового 
газового 
контракта 

ЦЕНУ 
ЗАМОРОЗИЛИ 
Сергей Тихонов

Россия и Беларусь согласова-
ли условия газового контракта 
на 2022 год. Цена газа для ре-
спублики останется прежней 
— 128,52 доллара за тысячу ку-
бометров. Об этом сообщили 
в пресс-службе минэнерго Бе-
ларуси.

Страны продлили действие 
договора о поставках газа на 
2022 год еще 9 ноября, но со-
глашение о ценах было подпи-
сано только сегодня. Цена газа 
для республики не изменилась, 
несмотря на его подорожание в 
несколько раз в Европе и Азии. 

Сейчас биржевая стоимость 
газа в Европе превышает 1100 
долларов за тысячу кубометров. 
Но Россия и Беларусь находятся 
в процессе создания общих рын-
ков газа и электроэнергии. Поэ-
тому рост цен в Европе не отра-
зился на газовом контракте двух 
стран. В среднем республика в 
год потребляет около 20 млрд 
кубометров российского газа.

Другим повезло меньше. На-
пример, газ для Молдавии по но-
вому договору в ноябре подоро-
жал в два раза, до 420 долларов 
за тысячу кубометров.

Средняя экспортная цена 
«Газпрома» в третьем квартале 
2021 года составила 304 долла-
ра за тысячу кубометров.  

ДЕНЬГИ 
Приставы 
придут 
к родителям

ДОЛЯ РЕБЕНКА

Владислав Куликов

В службе судебных приставов 
появилась новая категория 
дел: в ведомство на исполнение 
стали поступать судебные ре-
шения, обязывающие родите-
лей выделять «детскую» долю 
в квартире. Подобные иски к 
папам и мамам предъявляют в 
том случае, если жилье куплено 
с привлечением средств мате-
ринского капитала.

В частности, как рассказали 
в Федеральной службе судеб-
ных приставов, несколько по-
добных дел было в Брянской об-
ласти. Активно выявляет таких 
должников прокуратура.

В одном случае, поскольку 
папа и мама даже после реше-
ния суда не торопились выпол-
нить свой родительских долг, с 
них был взыскан исполнитель-
ский сбор — 5 тысяч рублей. 

«Затем судебный пристав 
направил им требование об ис-
полнении обязанности с пре-
дупреждением об админи-
стративной ответственности 
за уклонение от исполнения, 
— рассказывают в ведомстве. — 
В результате применения мер 
принудительного исполнения 
супруги выделили детям доли 
в квартире». Напомним, по за-
кону, используя материнский 
капитал для улучшения жилищ-
ных условий, родители обяза-
ны наделить своих детей при-
читающимися им долями в не-
движимости. Но иногда роди-
тели забывают это сделать. Как 
видим, правоохранительные 
органы и органы опеки начина-
ют отслеживать данный вопрос. 
Так что забывчивые родители 
теперь могут получить напоми-
нание в виде повестки из суда.

«Процедура расчета до-
лей не так проста. Зесь нужно 
учесть множество нюансов и 
требований закона, — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. — Ситуация еще 
больше усложняется, если с мо-
мента получения маткапитала 
до заключения соглашения о 
выделении долей прошли годы. 
Так нередко происходит, когда 
бюджетные средства направля-
ют в счет погашения ипотеки. 
Грамотно ответить на непро-
стые правовые вопросы помо-
жет нотариус.  
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БЮДЖЕТ БЕЗ РЕВОЛЮЦИЙ
Каждую осень мы делим кусок общественного пирога 
— бюджет, и делаем это по накатанным рельсам. Его от-
носительные размеры примерно одни и те же. Доходы 
бюджетной системы России в 2015 году — 35,3% ВВП, 
в 2020-м — 35,8%, в 2022-м предполагается, что будет 
36,1%, в 2023 году — 35,4%, в 2024-м — 34,5% ВВП. Го-
сударство во все свои денежные мешки (федеральный 
бюджет, бюджеты регионов, Пенсионный фонд, Фонд 
соцстраха, Фонд обязательного медицинского страхо-
вания) год от года закачивает чуть больше трети ВВП, 
а потом раздает ее на общие нужды. Любое новое соци-
альное пособие не сваливается с неба. Его берут из од-
ного и того же куска пирога. А реальная величина куска 
зависит от темпов роста экономики.

То же самое — федеральный бюджет. Сколько бы ни 
было споров и поправок вокруг его 5000 страниц, все 
они крутятся вокруг примерно одного и того же куска 
ВВП. Доходы федерального бюджета в 2015 году — 17,1% 
ВВП, в 2020-м — 17,5%, в 2022-м ожидается 18,7%, в 
2023 году — 18%, в 2024-м — 17,1% ВВП. Конечно, эконо-
мическая погода переменчива, и не случайно каждый 
год столько поправок к бюджету, но все же есть «про-
крустово ложе» уже сложившихся норм и пропорций, 
есть инерция принятых государством обязательств, тя-
нущихся из года в год, и любая их ломка, если она насту-
пит, — мучительный процесс. 

Вот так и полу-
чается, что никто 
не ждет революций 
в бюджете. Можно 
до упаду обсуждать 
«стимулирующую 
роль финансов», 
предлагать самые 
смелые налоговые 
льготы или буйст-
вовать по поводу 
избыточного нало-
гового бремени или 
излишних финан-
совых резервов, но 
логика минфинов 
всех времен и на-
родов одна и та же: 
если где-то убыло в 
деньгах, то их «нужно взять в другом месте», покрыть 
убыток. Как раз то, что сегодня называется «налоговым 
маневром». «А где мы на это возьмем деньги?» — вечный 
вопрос министерства финансов в любой стране. Сколь-
ко было жалоб на консерватизм минфина в Российской 
империи! И, поверьте, советский минфин не был таким 
уж щедрым в раздаче «всем сестрам по серьгам».

Давайте тратить больше на образование! Культуру — 
вперед! Денег на медицину — дайте! Но есть рамки, в ко-
торых все устоялось, они с трудом меняются, и уже се-
годня можно примерно сказать, какой будет бюджетная 
система России в 2030 году. В 2015 году затраты на об-
разование составляли 10,6% суммарных расходов всех 
бюджетов страны, в 2020-м — 10,2%, в 2022-м предпо-
лагается 10,7%, в 2023 году — 10,6%, в 2024-м — 10,7%. 
Действует жесткая логика нарезки бюджета, и сколько 
ни кричи, что школам и университетам нужно дать боль-
ше, на них вряд ли придутся 14—15% расходов бюджетов. 
Разве что произойдут совсем уж крутые повороты.

А что случилось с медициной? В 2015 году затраты на 
здравоохранение были равны 9,2% суммарных расхо-
дов всех бюджетов страны, в 2020-м — 11,7% (пандемия), 
в 2021-м ожидается 11,2%, в 2022-м — 11%, в 2023-м — 
10,8%, в 2024-м — 10,7%. Как видим, и здесь бюджет мо-
жет потихоньку возвращаться к привычному.

Святая святых — «социальная политика», пенсии, 
пособия, выплаты семьям — все, что мы желаем и часто 
ждем как благодеяние, как дар, свалившийся с небес. 
Но каждая прибавка в наших карманах — это не щедрый 
дар по мановению чьей-то руки, она отщипывается все 
из того же куска пирога. В 2015 году затраты на «соци-
альную политику» составили 35,8% всех расходов бюд-
жетов страны, в 2020-м — 35,5%, в 2021-м ожидается 
35,5%, в 2022-м — 33,3%, в 2023-м — 33,3%, в 2024-м — 
33,1%. Так заложено в «Основных направлениях бюд-
жетной, налоговой и таможенно-тарифной политики на 
2022 и на плановый период 2023 и 2024 годов». Номи-
нальные суммы, конечно, увеличатся. В 2015 году — 10,6 
трлн руб., в 2020-м — 15,1 трлн руб., в 2022-м — 15,7 трлн 
руб., в 2024-м — 17,5 трлн руб.

Все эти прикид-
ки могут быть бес-
конечными. Но мы 
знаем, что каждый 
год жизнь склады-
вается не совсем 
так, как мы думали. 
В 2020 году ждали, 
что экономика вы-
растет на 1,7—2%. 
Вместо этого она 
упала на 3%, а вслед 
за «черным лебе-
дем» (пандемия) 
прилетел крупный 
дефицит бюджета. 

А что ждать в 
2022 году? Рознич-
ная инфляция, по 
минфину, — 4%. Уже сегодня видно, что она может быть 
выше, что в цены и тарифы, регулируемые государст-
вом, закладывается больший рост. А что цена на нефть, 
нашу кормилицу? По минфину, будет в 2022 году 62 
долл. за баррель. Еще три недели назад она доходила до 
85 долл. за баррель, а ныне упала до 71 долл. Никто не 
знает, что с ней будет, прогнозы меняются несколько 
раз в год. Курс рубля на 2022-й? Ответ минфина — 72,1 
рубля за доллар США. Хотя, если вспомнить, в 2021 году 
курс гулял от 77,77 руб. (четыре семерки!) до 69,6 руб., 
что, в общем-то, большая разница и для бюджета, и для 
наших карманов.

Все будет переменчиво в 2022 году. Черных лебедей 
может быть стая — и в геополитике, и в природе (панде-
мия), и в перегретых финансах мира. Но для нас самое 
главное, чтобы сбылся базовый сценарий МВФ — про-
должение, пусть чуть замедленное, восстановительного 
роста мировой экономики в 2022 году без особых фи-
нансовых штормов. Для главных клиентов России, по-
требителей нашего сырья — ЕС и Китая — прогнозиру-
ется рост ВВП на 4,4% и 5,6%, соответственно. Для Рос-
сии — на 2,95% (что совпадает с точкой зрения минфина 
— 3%). Глобальная инфляция (по прогнозу МВФ, 3,4%) 
может поддержать мировые цены на сырье. Если так все 
случится, получим год без великих потрясений. 

А если такой год не случится? Что ж, тогда появит-
ся еще один повод подумать о том, как создать быстрый 
экономический рост, опираясь больше на внутренний 
спрос, на «хотелки» населения, приуменьшая значение 
внешних переменных, которые всегда пляшут как хо-
тят.  

Есть рамки, 
в которых все 
устоялось — 
уже сегодня 
можно сказать, 
какой будет бюд-
жетная система 
в 2030 году

Каждый год жизнь 
складывается 
не так, как мы 
думали. В 2020 
году ждали, что 
экономика выра-
стет на 1,7—2%, 
а она упала на 3%

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ПРОЕКТ 

Счетной палате 
расширят 
полномочия

КОНТРОЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ
Роман Маркелов

Деятельность Счетной палаты 
планируется усовершенство-
вать. Закон об этом внес в Гос-
думу президент России Влади-
мир Путин. Поправки понадо-
бились в связи с развитием оте-
чественной и зарубежной пра-
ктики осуществления внешне-
го государственного аудита.

В том числе регламентиру-
ется применение стратегиче-
ского аудита для оценки ри-
сков и результатов достижения 
стратегических целей социаль-
но-экономического развития и 
обеспечения безопасности Рос-
сии, предусмотренных доку-
ментами стратегического пла-
нирования и иными документа-
ми стратегического характера, 
говорится в пояснении на сайте 
Госдумы.

Законопроектом определя-
ются полномочия Счетной па-
латы по осуществлению госу-
дарственного аудита эффектив-
ности и соответствия россий-
ским нормативным правовым 
актам порядка формирования 
федеральной собственности, 

управления и распоряжения 
ею, в том числе акциями (доля-
ми в уставном капитале) хоз-
обществ, принадлежащими 
Российской Федерации. Счет-
ная палата будет проводить эк-
спертизу и давать заключения 
по вопросам эффективности 
формирования федеральных 
и иных ресурсов, управления 
и распоряжения ими, а также 
осуществлять аудит поставщи-
ков (подрядчиков, исполните-
лей) по договорам, заключа-
емым в целях исполнения го-
сконтрактов.

В пределах своей компетен-
ции Счетная палата будет впра-
ве инициировать перед субъ-
ектами права законодательной 
инициативы предложения о со-
вершенствовании бюджетного 
законодательства и развитии 
финансовой системы, а также 
участвовать в законопроек-
тной деятельности госорганов. 
Ведомство может также полу-
чить и постоянный доступ к ин-
формационным системам не 
только федеральных органов 
исполнительной власти, как 
сейчас, но и иных федеральных 
госорганов, органов управле-
ния государственными внебюд-
жетными фондами, федераль-
ных государственных учрежде-
ний.  

Еда пойдет на пользу

Это около 28% от всего 
объема отходов, обра-
зующихся в стране. По-

падая на свалки и мусорные по-
лигоны, отходы выделяют более 
2,4 млн тонн метана (сильного 
парникового агента), аммиак и 
сероводород, что наносит вред 
окружающей среде. 

Существенная часть таких 
отходов — это продукты, при-
годные для употребления, го-
ворится в пояснительной за-
писке к законопроекту. Стои-
мость этих продуктов оценива-
ется экспертами более чем в 1,6 
трлн рублей. По данным Про-
довольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН 
(ФАО), в год на одного челове-
ка в мире выбрасывают: США 
— 115 кг, Европа — 95 кг, Россия 
— 56 кг, Африка и Юго-Восточ-
ная Азия — 6—11 кг продуктов 
питания.

При этом только в нашей 
стране, по данным Росстата, 
численность населения с де-
нежными доходами ниже про-
житочного минимума за 2020 
год составила 17,8 млн чело-
век. В среднем около трети се-
мейного бюджета уходит на 
продукты, особенно тяжело с 
этой статьей расходов прихо-
дится малоимущим многодет-
ным семьям. 

В прошлом году президент 
Владимир Путин в числе наци-
ональных целей развития стра-
ны назвал снижение в два раза 
уровня бедности, а также объ-
емов отходов, направляемых 
на полигоны, и объемов выбро-
са опасных загрязняющих ве-
ществ. С помощью фудшерин-

га получится убить сразу двух 
зайцев: снизить нагрузку на 
экологию и накормить нужда-
ющихся, убеждены авторы за-
конопроекта. По расчетам Фон-
да продовольствия «Русь», для 
этого достаточно будет спасать 
10% пригодных для употребле-
ния продуктов.

В 2019 году уже были вне-
сены поправки в Налоговый 
кодекс, которые обнуляли на-
лог на прибыль для благотво-
рительных целей, напомина-
ет президент фонда Юлиа На-

зарова. Но утилизировать, а не 
раздавать продукты, все равно 
было выгоднее, потому что за 
бесплатную раздачу по-преж-
нему взимался НДС (до 20% 
стоимости товара).

До последнего момента на 
этот счет не удавалось достичь 
консенсуса с минфином, гово-

рит Назарова. Но в конце октя-
бря этого года представители 
фонда, Госдумы на встрече с за-
мминистра финансов Алексеем 
Сазановым и представителями 
из ФНС получили поддержку 
законопроекта о фудшеринге, 
утверждает Назарова. Эту ин-
формацию подтвердил «РГ» и 
председатель Комитета Госду-
мы по молодежной политике 
Артем Метелев. В минфине на 
запрос «РГ» не ответили.

Минэкономразвития под-
держивает законопроект — ве-

домство прорабатывало его 
совместно с комитетом Госду-
мы, рассказала «РГ» замести-
тель министра экономическо-
го развития Татьяна Илюшни-
кова. Она отметила, что еще в 
прошлом году минэкономраз-
вития инициировало измене-
ния в Налоговый кодекс, кото-
рые дают право бизнесу полу-
чать налоговый вычет со взно-
сов в благотворительные ор-
ганизации. При этом минэко-
номразвития предлагает при-
менять эту льготу не только к 
продуктам питания, но и к то-
варам первой необходимости — 
товарам личной гигиены, мою-
щим средствам и т.д., уточнила 
Илюшникова. 

«Предлагаемые изменения 
существенным образом повли-
яют на решение задач в области 
рационального использования 
ресурсов, высвободят колос-
сальный ресурс для оказания 
поддержки нуждающегося на-
селения без привлечения бюд-
жетных средств, окажут влия-
ние на развитие социального 
волонтерства», — добавляют в 
минпромторге, который также 
поддерживает законопроект о 
фудшеринге. 

Изменения в Налоговый ко-
декс позволят торговым сетям 
вместо дальнейшей утилиза-

ции передавать продукты на 
благотворительность, при этом 
не нести дополнительную нало-
говую нагрузку. А потребителей 
это поддержит в трудной жиз-
ненной ситуации. Поэтому ре-
тейл безусловно поддерживает 
эти изменения, говорит предсе-
датель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев.  

В законопроекте говорится, 
что общая стоимость передава-
емых на благотворительность 
продовольственных товаров 
за налоговый период не долж-
на будет превышать 1% от сум-
мы выручки от реализации то-
варов. Что это будут за товары, 
определит правительство. Сей-
час эти варианты обсуждают-
ся. Речь идет не только о мака-
ронах, консервах и другой про-
дукции длительного хранения, 
но и о скоропортящихся про-
дуктах, знает Назарова.

Чтобы исключить возмож-
ность нецелевого использова-
ния продукции, минэкономраз-
вития предлагает заранее опре-
делить круг организаций, кото-
рым будут передаваться това-
ры, уточняет Татьяна Илюшни-
кова.  

А К Ц Е Н Т

За год в России выбрасывается 
примерно по 56 кг продуктов 
на человека. Зачастую это добротные 
продукты, пригодные для употребления
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ИНИЦИАТИВА Минстрой предложил новый способ взыскания долгов по квартплате

С жильцами вышел номер
Марина Трубилина

Н
овое решение, которое в 
будущем позволит полу-
чать субсидии на оплату 

жилья тем, у кого уже есть дол-
ги за несколько месяцев, пред-
ложил минстрой. Предполага-
ется привлечь к пополнению 
информации в Государствен-
ной информационной системе 
ЖКХ (ГИС ЖКХ) Судебный де-
партамент Верховного суда и 
судебных приставов. 

Такое нововведение предус-
мотрено законопроектом, раз-
работанным минстроем. Ве-
домство представило новый 
законодательный вариант ре-
шения сразу двух давних про-
блем. Во-первых, уже не один 
год действует обязанность ист-
ца при обращении в суд указы-
вать идентификаторы должни-
ка: паспортные данные, иден-
тификационный номер нало-
гоплательщика (ИНН), СНИЛС 
и проч. Это должно исключить 
ситуации, когда долги взыски-
вают с полного тезки ответчи-
ка. Однако у коммунальных ор-

ганизаций, как правило, нет та-
ких данных. Поэтому, чтобы не 
парализовать взыскание дол-
гов с жителей, для истцов — ком-
мунальных организаций в виде 
исключения этот порядок пока 
не действует. 

Теперь минстрой предлагает 
вносить в ГИС ЖКХ новый вид 
информации — ИНН. Сведения 
будут подгружаться в систему 
через ее интеграцию с Единым 
госреестром налогоплательщи-
ков по запросу коммунальных 
организаций, которые собира-
ются судиться с жителем.

Ранее минстрой уже предла-
гал различные варианты реше-
ния этой проблемы. В частно-
сти, предлагалось считать од-
ним из идентификаторов дол-

жника кадастровый номер по-
мещения либо вообще освобо-
дить коммунальные организа-
ции от этой обязанности.

Кроме того, был отложен до 
начала 2022 года новый поря-
док оформления субсидий на 
оплату ЖКУ. Сейчас оформить 
субсидию житель может, если 
у него вообще нет задолжен-
ности по оплате ЖКУ. Это при-
водит к парадоксальной ситу-
ации, не раз отмечали экспер-
ты: в субсидиях нуждаются 
как раз те, кто, например, по-
терял работу и уже задолжал 
за один-два месяца, но как раз 
им из-за долгов субсидии не по-
ложены. В будущем предпола-
гается ввести более мягкие ус-
ловия: отказать в предоставле-

нии субсидии смогут только за-
коренелым должникам — если 
дело о взыскании долга (не бо-
лее чем за последние три года) 
уже было рассмотрено в суде 
и задолженность подтвержда-
ется вступившим в силу судеб-
ным актом. Кроме того, жела-
ющим оформить субсидию не 
нужно будет предоставлять 
справки об отсутствии задол-
женности: органы власти ста-
нут самостоятельно запраши-
вать эти сведения. Предполага-
ется, что получать эту инфор-
мацию госорганы смогут опять 
же через ГИС ЖКХ. Причем по 
новому законопроекту мин-
строя обязанность в автома-
тизированном режиме разме-
щать информацию о таких су-
дебных актах в ГИС ЖКХ будет 
возложена на Судебный депар-
тамент при Верховном суде и 
Федеральную службу судебных 
приставов (ФССП), говорится 
в пояснительной записке к до-
кументу. Вносить информацию 
о погашении задолженности 
также станет ФССП. Причем 
отдельные положения закона, 

как предполагается, вступят в 
силу лишь в конце 2022 года, то 
есть должникам придется подо-
ждать введения нового порядка 
еще не один месяц. 

Сама инициатива позитив-
ная — автоматизация процес-
сов в России, по сравнению с 
другими государствами, охва-
тывает огромное количество 
сфер, отмечает член Ассоци-
ации юристов России Мария 
Спиридонова. Для граждан та-
кие изменения пойдут на поль-
зу, особенно в части нового по-
рядка оформления субсидий. 
Однако на первых этапах могут 
возникнуть сложности, отме-
чает эксперт. Большая нагруз-
ка ложится на Судебный депар-
тамент при ВС РФ и ФССП, эти 
и так загруженные органы, ве-
роятно, не всегда смогут опе-
ративно обновлять информа-
цию.  

А К Ц Е Н Т

Оформление субсидий на оплату 
жилищно-коммунальных услуг 
будет зависеть от судебных приставов

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ДОЛГОВАЯ 
РАЗГРУЗКА

Если клиент взял 500 
тыс. руб. на пять лет 
под 13% годовых, пла-

теж составит 11 376 руб., а при 
ставке 14,5% — уже 11 764 руб. 
В первом случае заемщик пе-
реплатит по кредиту 182 560 
руб., во втором — 205 840 руб. 
Только из-за разницы в ставках 
переплата составит 23 тыс. руб. 
— почти 5% от тела кредита.

По словам замдиректора 
Института коммуникацион-
ного менеджмента НИУ ВШЭ 
Александра Пушко, рост ста-
вок на кредитные продукты, 
особенно на потребкредиты, 
приведет к тому, что их обслу-
живание окажется непосиль-
ным бременем для части по-
тенциальных заемщиков. При 
этом, по прогнозам Перфилье-
ва, спрос на кредиты сохранит-
ся, но не будет в полной степе-
ни удовлетворяться. На фоне 
закредитованности и ухудше-
ния платежной дисциплины 
банки будут реже одобрять за-
явки на ссуды, что может уве-
личить число обращений рос-
сиян в микрофинансовые орга-
низации. 

В понедельник на форуме 
«Россия зовет!» глава Банка 
России Эльвира Набиуллина 
заявила, что на последнем в 
этом году заседании ЦБ 17 де-
кабря диапазон рассмотрения 
ставки будет максимально ши-
роким: от нуля до повышения 
сразу на 1п.п.  
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Счетная палата 
может получить 
право участвовать 
в законопроек-
тной деятельности 
госорганов

— Читайте также: Верховный суд 
уточнил особенности договора 
по карте с овердрафтом 
rg.ru/art/2214763

— Минстрой рекомендовал 
принимать квартплату 
без комиссий — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/2219406

А КАК У НИХ?

Напрасная трата пищевых продуктов еже-

годно обходится экономике Италии и жите-

лям страны в 13 млрд евро. Ежегодно в стра-

не выбрасывается 5 млн тонн еды. Чтобы 

взять под контроль ситуацию и решить ма-

хом сразу несколько проблем, пять лет на-

зад на Апеннинах был принят закон о сокра-

щении объемов выбрасываемой еды. До 

этого в Италии действовала достаточно 

сложная процедура пожертвования продук-

тов бедным категориям населения: любой 

ресторан, супермаркет или бар должен был 

заранее объявить о предстоящей раздаче, а 

также следовать стандартам гигиены и без-

опасности. Согласно же закону, ресторато-

ры, владельцы торговых точек и фермеры, 

которые отдают безвозмездно продукты с 

истекшим сроком годности, освобождены 

от этой обязанности при дарении подобных 

продуктов. С недавних пор компании могут 

просто заполнять раз в месяц упрощенную 

форму, регистрирующую их пожертвова-

ния. Чтобы побудить владельцев рестора-

нов и торговых сетей не выбрасывать пищу, 

а отдавать ее нуждающимся, власти ввели 

гибкую систему уменьшения налога на му-

сор в зависимости от того, сколько товара 

продавец отдает на благотворительные 

цели.

По данным сельхозассоциации Coldiretti, 

осознанное отношение к продуктам позво-

лило спасти в 2020 году свыше 220 тысяч 

тонн пищевого мусора.

В Испании разрабатывается закон, который 

будет регулировать продуктово-мусорную 

проблему. После его принятия гостиницы, 

рестораны, агропродовольственные компа-

нии и другие коммерческие предприятия 

должны будут жертвовать на благотвори-

тельность ставшие ненужными блюда и про-

дукты питания, а не отправлять их на свалку. 

Для этого необходимо будет заключить с 

той или иной некоммерческой организаци-

ей соглашение, за исполнением которого 

станет следить государство. За нарушение 

предусмотрены штрафы в размере до 150 

тысяч евро. Впрочем, не обязательно все 

отдавать голодающим. Фрукты и овощи так-

же могут быть переработаны в соки, варе-

нье, стать кормом для скота, использовать-

ся для изготовления компоста или выработ-

ки биогаза. Все это необходимо для того, 

чтобы выполнить цели, поставленные ООН, 

— к 2030 году в два раза сократить в Испа-

нии объемы продуктов, отправляющихся на 

свалку (сейчас речь идет о более чем 1,3 

млн тонн в год). Закон также предусматри-

вает, что продукты с истекающим сроком 

годности, которые магазины еще не отдали 

на благотворительность, должны стоять на 

отдельных полках (или обозначены иным 

образом) и продаваться по более низким 

ценам. То же самое относится к фруктам и 

овощам, отвергнутым по эстетическим соо-

бражениям — из-за недостаточно красивого 

вида. Гостиницы и рестораны будут обязаны 

собрать недоеденные блюда с собой, если 

клиент того пожелает. Для этого заведения 

должны иметь запас подходящей многора-

зовой тары.

В сотрудничестве с ведущими торговыми 

сетями и производителями продуктов пита-

ния организация «Спасем продовольствие 

Австрии» ежедневно спасает от выбросов в 

отходы до 25 тонн продовольствия, а затем 

передает его на кухни для бездомных, на со-

циальные рынки и в другие учреждения. 

Поддержку получают более 50 тысяч нужда-

ющихся граждан.

Организация проводит работу через свои 

пункты распространения. Только в Вене их 

насчитывается несколько десятков. А затем 

через соцсети сообщает, где и когда можно 

получить безвозмездно или за совсем не-

большие деньги продукты, овощи и фрукты. 

Учитывается также и экологический аспект. 

Специалисты проводят тщательный контр-

оль качества спасенных продуктов на кухне 

в пригороде Вены. Около тонны товара 

ежедневно оказывается в контейнере для 

биогаза. Большую помощь оказывают рядо-

вые активисты. Они регистрируются на спе-

циальном сайте и получают удостоверения. 

Затем в свободное от работы время объез-

жают на велосипедах с контейнерами тор-

говые точки. Из каждой собранной тонны 

порядка 700 килограммов еды обычно год-

но для употребления. В Австрии ежегодно в 

мусор попадает 157 тысяч тонн продуктов 

питания, которые еще пригодны для употре-

бления или находятся в оригинальной упа-

ковке. В среднем каждый австриец ежегод-

но выбрасывает 40 килограммов продук-

тов, которые на самом деле можно было бы 

съесть.

Подготовили Нива Миракян, 
Юрий Когалов, Александр Саможнев

Фудшеринг коснется не только кон-
сервов и макарон, но и скоропортя-
щихся продуктов.
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СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ изъяла 
более 350 
стволов 
у нелегальных 
оружейников

АРСЕНАЛ 
ИЗ ПОДПОЛЬЯ
Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с МВД 
и Росгвардией провели в но-
ябре крупную спецоперацию 
против нелегальных оружей-
ников по всей стране. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, в 
30 регионах России было за-
держано 85 человек. Они зани-
мались переделкой травмати-
ческого и охолощенного ору-
жия в боевое, а также изготав-
ливали патроны к ним. Было 
ликвидировано 17 подполь-
ных оружейных мастерских. 
Из незаконного оборота изъ-
ято 353 единицы огнестрель-
ного оружия отечественного и 
иностранного производства. 

На кадрах оперативного 
видео показан внушительный 
изъятый арсенал. В том числе 
пулеметы и автоматы — как 
современные, так и времен Ве-
ликой отечественной войны . 
Среди них 6 пулеметов, в том 
числе РПК, ДП-27 и МG 42. И 
23 автомата серии АК. Также 
у нелегальных оружейников 
изъято 18 пистолетов-пулеме-
тов и 224 пистолета и револь-
вера знаменитых советских, 
российских и иностранных 
брендов — от ПМ и нагана до 
Glock и Smith&Wesson. В ар-
сенале также обнаружено 104 
карабина, винтовки и ружья а 
также 10 снарядов, 14 проти-
вопехотных мин, 30 ручных 
гранат и почти 30 кг пороха и 
тротила.

Задержания и обыски по 
местам проживания злоумыш-
ленников прошли в Москве, на 
Северо-Западе России, в цен-
тральных регионах, а также на 
Урале и в Сибири.

Как отметили в ЦОС ФСБ, 
преступная деятельность «пе-
ределыциков» попадает под 
новые «усиленные» статьи 
222 и 223 УК РФ, изменения 
в которые вступили в силу 12 
июля.  

СЛЕДСТВИЕ 

СК отправил 
в суд дело 
об убийстве 
педагога ВГИКа

СМЕРТЬ 
ЗА КВАРТИРУ
Наталья Козлова

СК поставил точку в расследо-
вании убийства заслуженного 
педагога ВГИКа Иды Шур. 

Преступление произошло 
летом 2020 года, а убийцей ока-
залась 70-летняя Лилия Войтю-
ховская. В прошлом — социаль-
ный работник, которая за не-
сколько лет до этого помогала 
Иде Борисовне и хорошо знала 
ее материальное положение. 

Войтюховская, будучи уро-
женкой Ставрополя, давно осе-
ла в столице, имела там рабо-
ту и квартиру. Но у нее подрос 
внук. И родился план, как обес-
печить внука жильем — отдать 
ему свое, а самой перебраться 
жить к Шур. Тем более что ее 
бывшая опекаемая проживала 
одна в квартире хорошего дома 
на Кутузовском проспекте. 

Предложение — вселение 
чужого человека в квартиру в 
обмен на заботу — Ида Шур от-
вергла. Войтюховская решила 
мстить.

Столичные следователи со-
брали все доказательства того, 
что это убийство нельзя на-
звать случайным или спонтан-
ным. Войтюховская готовилась 
к убийству своей бывшей по-
допечной в лучших традициях 
профессиональных киллеров.

Она сделала все, чтобы ее не 
вычислили после совершения 
преступления. Нашла парик, 
надела темные очки, перчатки, 
маску и бахилы. А еще по доро-
ге к будущей жертве несколько 
раз поменяла одежду в сквере. 
Все для того, чтобы ее нельзя 
было опознать по камерам ви-
деонаблюдения, которые были 
установлены на домах и улицах. 
Следователям потом пришлось 
отсмотреть 150 часов записей 
камер, чтобы увидеть где и как 
меняла образ убийца. 

Понятно, что пожилая жен-
щина 1929 года рождения не 
могла оказать сопротивление. 
Смерть Иды Шур наступила от 
многочисленных ударов ножом 
и бюстом Нефертити, который 
стоял у нее на полке.  

Права без анализов

Кроме того, многие 
коммерческие меди-
цинские организации 

занимаются выдачей водитель-
ских справок. 

Кстати, напомним, что на-
рколога и психиатра для полу-
чения медсправки необходимо 
проходить в нарко- и психди-
спансерах по месту жительст-
ва или пребывания. Этот поря-
док сохраняется. Но изменил-

ся бланк справки, в нем теперь 
есть перечень врачей, в кото-
ром те, кто проводил освиде-
тельствование, должны рас-
писаться. ТВпрочем, в Москве 
есть медкомиссии, у которых 
есть доступ к базам данных 
нарко- и психдиспансеров, а в 
штате наркологи и психиатры. 
И при посещении этих медко-
миссий дополнительно ездить 
в диспансеры по месту житель-
ства не придется. 

Новый приказ минздрава до-
вольно жестко регламентиру-

ет проверку на наркотики. Но 
только для тех, у кого выявле-
ны признаки заболевания. Или 
для тех, кто по этой причине ли-
шался прав. И одним экспресс-
тестом там не обойдешься. Даже 
если он покажет отрицательный 
результат, но налицо признаки 
заболевания, будет проводит-
ся лабораторное исследование 
мочи на содержание психоак-
тивных веществ.

С другой стороны, нали-
чие положительных показаний 
анализов на регулярное упо-
требление алкоголя или следы 
психоактивных веществ в моче 
еще не основание для отказа в 
выдаче справки. Решение будет 
принимать медицинская ко-
миссия.  

И для получения водительской медсправки, и справки на оружие гражданам придется пройти нарколога и психиатра по месту жительства.

А К Ц Е Н Т

Приказ минздрава довольно жестко 
регламентирует проверку 
на наркотики — одним экспресс-тестом 
там не обойдешься

ПРОЕКТ Следователям разрешат 
проводить опознание и очные 
ставки по видео

Показания 
онлайн

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму 
чтению законопроект, разреша-
ющий следователям проводить 
в режиме видео-конференц-
связи допросы, очные ставки и 
даже опознание нарушителей.

Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в УПК. 
Сейчас правительство страны 
направило в Госдуму свои пред-
ложения, как усовершенство-
вать инициативу.

«Пандемия ускорила внедре-
ние в правовую практику ин-
формационных технологий для 
проведения в дистанционном 
режиме каких-либо процедур. 
Однако и без того развитие пра-
ктики двигалось бы в этом же 
направлении, — отметил пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Предлагаемые меры 
направлены на повышение эф-
фективности деятельности ор-
ганов следствия и соблюдение 
разумных сроков судопроиз-
водства». По его словам, у орга-
нов предварительного рассле-
дования нередко возникает не-
обходимость провести опреде-
ленные следственные действия 
с лицами, находящимися в дру-
гих регионах. 

«Это могут быть и свидете-
ли, и потерпевшие, вынужден-
ные по каким-то причинам уе-
хать или переехать. Например, 
жертвой преступления мо-
жет стать турист, который по 
окончании отпуска вернулся 
домой», — говорит Владимир 
Груздев.

В свою очередь, член совета 
Федеральной палаты адвокатов 
России Елена Авакян подчерки-
вает, что сама по себе идея вве-
дения в УПК механизма допроса 
с использованием системы ви-
део-конференц-связи является 
правильной и ожидаемой.

«Однако ряд экспертов опа-
саются, что в ходе допроса по 
видео-конференц-связи могут 
быть нарушены права допра-
шиваемого, а также таким спо-
собом связи невозможно будет 
обеспечить идентификацию 
личности, — говорит она. — По-
следний вопрос может решать-
ся не только техническими спо-
собами. Личность допрашивае-
мого может быть подтвержде-
на профессиональными участ-
никами процесса — адвокатами 
или нотариусами. Или так, как 
это сейчас происходит при про-
ведении видео-конференц-свя-
зи в судах. Суд, организующий 
связь, подтверждает полномо-
чия лица, явившегося на уда-
ленное участие в заседании».

По ее мнению, самый глав-
ный вопрос в данном случае, 
чтобы проведение следствен-
ных действий с помощью ви-
деосвязи было возможно лишь 
тогда, когда на это согласны все 
участники процесса. 

«Это не должно быть реше-
нием только одной стороны. 
Если обвиняемый настаивает на 
проведении очной ставки лично, 
то она должна проводиться в та-
ком формате. Потому что в дан-
ном случае право всегда на сто-
роне обвиняемого», — подчерки-
вает представитель ФПА.  
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МИНОБОРОНЫ 
Сергей Шойгу объявил 
29 и 30 декабря 
днями отдыха 
в Вооруженных силах

Армии дадут 
выходные 

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу сообщил, что 
по его приказу 29 и 30 декабря объявлены в Вооружен-
ных силах днями отдыха. «Взамен поработаем 18 и 25 
декабря», — сказал глава военного ведомства на селек-
торном совещании.

По словам Шойгу, армейское руководство продол-
жает уделять самое пристальное внимание вопросам 
соцзащиты военных и членов их семей через предо-
ставление им дополнительных возможностей и приви-
легий. Большим шагом в этом направлении министр 
назвал разработанную совместно с «Военторгом» про-
грамму лояльности для военнослужащих «Партнеры 
Армии России» — она функционирует с ноября нынеш-
него года. «В рамках программы через электронный 
личный кабинет военнослужащие могут получить до-
ступ к скидкам на широкий перечень товаров и видов 
услуг. В настоящее время порядка 500 российских ком-
паний уже являются партнерами программы, и их пе-
речень постоянно расширяется», — рассказал Шойгу. 

Большое внима-
ние в ведомстве уде-
ляют оснащению 
ВМФ современной 
боевой техникой. «В 
2021 году военным 
морякам переданы 
четыре корабля и 
одно судно. Боевой 
состав Северного 
флота пополнился 
головным атомным 
подводным крей-
сером «Казань», — 
отметил министр. 
— Строительство большой дизельной подводной лодки 
«Магадан» и базового тральщика «Георгий Курбатов» 
завершено досрочно. В декабре планируется передача 
первых серийных атомных крейсеров «Князь Олег» и 
«Новосибирск».

С апреля по поручению президента РФ Желдорвой-
ска подключились к реконструкции БАМа на участ-
ке Улак — Февральск общей протяженностью 340 км. 
«Восстановлено более 100 километров притрассовых 
автодорог и 15 автомобильных мостов, — рассказал 
Шойгу. — Применение современных технологий позво-
лит нам досрочно сдать отдельные объекты».

Летом в реконструкции БАМа участвовали студен-
ты Дальневосточного госуниверситета путей сообще-
ния. В 2022 году будет создано уже 12 студенческих 
стройотрядов. Кроме того, на БАМе пройдут войско-
вую практику 87 курсантов Военного института Же-
лезнодорожных войск и военных сообщений. «Напом-
ню, что Байкало-Амурская магистраль считается са-
мым сложным и ответственным участком сети желез-
ных дорог России. Поэтому участие в ее строительстве 
— это получение ценного опыта в решении важнейших 
государственных задач», — сделал вывод министр.  

В декабре ВМФ 
передадут первые 
серийные атом-
ные крейсеры 
«Князь Олег» 
и «Новосибирск» 
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— Также на сайте: 
Психолог объяснила, 
почему некоторые водители 
ведут себя неадекватно 
rg.ru/art/2214028

ЭКСПОЗИЦИЯ В Историческом музее открылась 
выставка «Российская империя»

Твердой рукой царя
Елена Новоселова

В 
Музее Отечественной вой-
ны 1812 года, входящем в 
комплекс Государственно-

го исторического музея, откры-
лась выставка «Российская им-
перия». «300 лет назад, одержав 
победу в Северной войне, ведо-
мая твердой рукой и волею царя 
Петра, Россия вошла в круг ве-
ликих европейских держав, — 
сказал председатель Россий-
ского исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин.  — На-
следники Петра смогли создать 
устойчивый механизм, кото-
рый обеспечивал баланс инте-
ресов имперского центра и на-
циональных окраин ». Два века 
спустя империя уступила ме-

сто новым формам отечествен-
ной государственности. «Исто-
рию двух столетий Российской 
империи невозможно переоце-
нить с точки зрения формиро-
вания национального характе-
ра», — сказал Нарышкин.  

Он напомнил, что в следу-
ющем году страна отметит 
150-летие Государственного 
исторического музея, который  
является памятником импер-
ской эпохи. «И открывающаяся 
выставка - подарок для тех, кто 
любит нашу великую историю», 
— резюмировал Нарышкин.  

В витринах экспозиций — 
исторические сюжеты России: 
авторитарность власти, обшир-
ность территории, многонаци-
ональность, социально-эконо-

мический потенциал, наличие 
регулярной армии как гаранта 
безопасности и церкви как со-
циальной и духовной опоры го-
сударства. Среди экспонатов 
— военная форма императоров 
и главный символ выставки — 
уникальная реплика Большой 
императорской короны.  Её сто-
имость  — около 300 млн рублей. 
Оригинал был изготовлен по 
поручению Екатерины II в 1762 
году.  Корона состоит из двух ча-
стей, по мысли Екатерины, это 
соединение европейской и вос-
точной частей Российской им-
перии в единое целое.  

Сергей Нарышкин: 300 лет назад Россия вошла в круг великих европейских держав.

ПРОГНОЗ 
В Гидрометцентре 
рассказали о погоде 
в Москве в начале зимы

Уходим в минус

Ольга Игнатова

Декабрь в Москве может оказаться снежным и не та-
ким мягким, как в прошлые годы. Преобладающая тем-
пература ночью в декабре в Московском регионе ожи-
дается в пределах минус 6—11 градусов, а днем минус 
1—6 градусов. 

Как рассказала «Российской газете» заведующая 
лабораторией Гидрометцентра России Людмила Пар-
шина, это в целом будет соответствовать климатиче-
ской норме. В период похолоданий по ночам возможны 
22-градусные морозы. А днем температура составит 
минус 8—13 градусов.

В то же время ожидается, что погода в декабре будет 
неустойчивой. Часто будут приходить циклоны с осад-
ками — их преимущественно в виде снега выпадет боль-
ше нормы. Соответственно ожидается, что установит-
ся уже постоянный снежный покров.

В ближайшие дни погода будет крайне неустойчи-
вой. Так, в пятницу, 3 декабря, снова потеплеет: ночью 
до минус 2, днем до плюс 2 градусов. Пройдет мокрый 
снег. А дальше ударят хоть и не сильные, но вполне 
ощутимые морозы. В ночь на субботу прогнозируется 
минус 6—11 градусов, днем — минус 3—9 градусов. Зато 
осадки прекратятся.

Первые довольно серьезные ночные морозы могут 
прийти уже на следующей неделе. По предварительно-
му прогнозу Гидрометцентра, в ночь на понедельник 
температура в столичном регионе может опуститься 
до минус 17 градусов. В начале недели ночные темпе-
ратуры тоже будут низкими. Но днем температура бу-
дет повышаться до плюсовых значений. 

В целом по России декабрь не будет холодным. 
В большинстве регионов в декабре установится темпе-
ратура выше среднемесячной нормы. Особенно мяг-
кое начало зимы будет на юге Поволжья, Урала, Запад-
ной Сибири и Красноярского края. Кроме того, темпе-
ратура выше нормы прогнозируется в Омской, Том-
ской, Новосибирской и Кемеровской областях, а также 
в Алтайском крае.  

Медиацентр сообщает
3 ДЕКАБРЯ НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА 
«ЗОЛОТОЙ ГОНГ-2021»
3 декабря 2021 года в 16.00 в «Российской газете» состоится 27-я церемония 
награждения победителей Всероссийского профессионального конкурса 
журналистов «Золотой Гонг-2021». Учредитель и организатор — Альянс руко-
водителей региональных СМИ России (АРС-ПРЕСС). В этом году мероприятие 
пройдет в комбинированном формате. Часть гостей будет в редакции «РГ», 
остальные — в режиме онлайн. Всего в этом году на конкурс поступило около 
632 публикаций от 291 номинанта, представляющих более 134 средств мас-
совой информации из 58 российских регионов. Победители конкурса награ-
ждаются дипломами и статуэтками богини вестей и радуги Ириды. 
Аккредитация представителей СМИ для участия в церемонии награжде-
ния по ZOOM по электронной почте  mc@rg.ru  или по телефону: 
+7 (903) 171-81-99 до 2 декабря 17.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меропри-
ятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

Официально

МЕДОСМОТР — РАЗ В ПЯТЬ ЛЕТ
Министерство здравоохранения России утвердило 

и опубликовало приказ «Об утверждении порядка 

проведения медицинского освидетельствования на 

наличие медицинских противопоказаний к владе-

нию оружием, в том числе внеочередного, и порядка 

оформления медицинских заключений по его ре-

зультатам, форм медицинского заключения об отсут-

ствии медицинских противопоказаний к владению 

оружием и медицинского заключения об отсутствии 

в организме наркотических средств, психотропных 

веществ и их метаболитов». Документ зарегистриро-

ван в минюсте 30 ноября. Этот приказ касается 3,6 

миллиона владельцев гражданского оружия, на ру-

ках у которых 6 миллионов огнестрельных единиц. 

В принципе, схема прохождения медосмотра и его 

сроки остались прежними. Проходить его надо раз 

в пять лет, когда требуется перерегистрировать ору-

жие. Медиков прежде всего интересует психическое 

состояние человека и его отношение к наркотикам и 

алкоголю. Ну и, разумеется, общее состояние здоро-

вья, в том числе его моторика и зрение.

Поэтому в приложении к приказу подробно распи-

сано, как проверять претендента на обладание ру-

жьем на психическое здоровье, на его пристрастие 

к крепким напиткам и психотропным веществам.

Также в приложении представлены образцы доку-

ментов, которые должны свидетельствовать о, так 

сказать, годности или негодности гражданина к обла-

данию оружием. Эти справки сразу будут направ-

ляться в подразделения лицензионно-разрешитель-

ной работы Росгвардии.

Однако нынешний приказ существенно отличается 

от прежнего, изданного в 2016 году, двумя важными 

позициями. Во-первых, медицинскую справку, раз-

решающую владеть гражданским оружием, можно 

получить только в государственной или муниципаль-

ной клинике. Причем услуга — платная. И, во-вторых, 

если во внеочередном медицинском обследовании, 

например, при ДТП, врач усмотрит клинические про-

тивопоказания для владения оружием, он направит 

свое заключение в Росгвардию. А там уже примут 

решение. Напомним, что этот документ, когда был 

издан в новой редакции для общественного обсу-

ждения, вызвал неоднозначную реакцию граждан. 

Люди опасались, что на государственные и муници-

пальные клиники ляжет дополнительная нагрузка по 

оформлению медсправок, которую до сих пор брали 

на себя частные платные клиники.  А внеплановые 

медицинские заключения, направленные в Росгвар-

дию, приведут к раскрытию врачебной тайны, нару-

шат права людей. Не исключалась также возмож-

ность врачебных ошибок и коррупции. Хотя трудно 

не согласиться, что за пять лет, прошедшие между 

медосмотрами, с человеком, обладающим оружием, 

может многое что произойти. Например, он может 

получить тяжелую травму, в том числе головы, по-

вредить какие-то связки или нервы, не позволяющие 

пользоваться оружием. Но при этом у него сохра-

нится иллюзия, что он все еще хороший стрелок и 

охотник. А это — опасно и для окружающих, и для 

него самого. Эксперты считают, что этот приказ сле-

дует сопроводить более детальным разъяснением 

механизма исполнения, чтобы документ не превра-

тился в очередной бюрократический барьер.

Подготовил Михаил Фалалеев

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

— Смотрите фоторепортаж 
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ЭКОЛОГИЯ В Польше 
использованные батарейки 
обменивают на елки

Энергия 
праздника

Ариадна Рокоссовская

Новогодние елки в обмен на использованные батарей-
ки — такую сделку предлагает жителям администрация 
польского города Тыхы. Акция под названием «Елка с по-
зитивной энергией» продлится с 1 декабря до Рождест-
ва по католическому календарю. По данным городского 
новостного портала Тychy.info, она проходит в рамках 
польской недели «3 R» — «Reduсe, Reuse, Recycle» - («Со-
кращай, Используй повторно, Перерабатывай» — англ.). 
Батареек на эти цели потребуется немало — как мини-
мум 0,5 килограмма. Мэр города Анджей Дзюба сооб-
щил на своей странице в Facebook, что их можно сдать 
представителям коммунальных служб и получить у них 
купон, за который в местном садовом центре выдадут 
одну из 500 выделенных на эти цели рождественских де-
ревьев. Причем на одну семью полагается одна елка.

Интернет-сервис «Европульс» сообщает со ссыл-
кой на европейское статистическое агентство 
Eurostat, что в странах Евросоюза сдают на перера-
ботку 48 процентов всех использованных батареек 
и аккумуляторов. Причем поляки находятся в трой-
ке лидеров в этой области. Активнее всех собирают 
и перерабатывают этот вид отходов в Хорватии: там 
96 процентов всех выброшенных батареек и аккуму-
ляторов отправляют на переработку. На втором ме-
сте оказалась Польша с 81 процентом, а на третьем — 
Люксембург с 66 процентами.

Город Тыхы вообще славится своими общественными 
инициативами. На днях городской портал подвел итоги 
объявленной городскими властями в 2018 году кампа-
нии по переводу административной документации, в том 
числе извещений и уведомлений, на доступный простым 
жителям города язык. За это время более 200 городских 
чиновников и сотрудников социальных служб прошли 
обучение, как писать в документах просто и понятно.  

КАЗУС Пресса в США 
сделала автомобиль 
виновником наезда 

Джип виноват 

Игорь Дунаевский

Может ли автомобиль совершить преступление? Из ма-
териалов американской прессы о недавней трагедии в 
Уокешо (штат Висконсин) выходит, что может. Как ука-
зывает телеканал Fox News, сразу несколько СМИ в 
репортажах о том, как 39-летний темнокожий Даррел 
Брукс протаранил рождественское шествие, исполь-
зовали формулировки, подразумевающие, что винов-
ником трагедии был его автомобиль. Уокешо — городок 
небольшой, поэтому произошедшее стало шоком для 
местных жителей. Под колесами машины Брукса поги-
бли пять человек, около четырех десятков людей, вклю-
чая 12 детей, госпитализировали с различными травма-
ми. При этом, хотя инцидент приобрел общенациональ-
ный резонанс, а виновник был в тот же день задержан, 
власти не торопятся раскрывать информацию о нем. 
Его имя все же просочилось в соцсети, но СМИ делают 
больше акцента на деталях трагедии, а не на личности 
преступника и его возможных мотивах.

Так, хотя по видеозаписям намеренность действий 
Брукса сомнений не вызывает, в репортаже телекана-
ла MSNBC произошедшее названо «несчастным случа-
ем». Телеканал CNN 
в заголовке новости 
о трагедии написал: 
«Автомобиль про-
таранил рождест-
венский парад, убив 
шестерых и ранив 
несколько десятков 
человек». По этой 
же дороге пошла га-
зета The Washington 
Post: «Вот что мы 
знаем о событиях, 
которые привели 
к трагедии в Уоке-
шо, причиной ко-
торой стал джип».
Fox News считает, что столь странные умозаключения 
— очередной перекос в охватившей Америку борьбе с 
дискриминацией чернокожих. «Какие джипы наиболее 
опасны? — иронизирует ведущий. — Почему они все еще 
продаются?»

На первый взгляд комментарии Fox News могут ка-
заться придиркой, но на деле акценты либеральной 
прессы едва ли случайны. При освещении резонансных 
происшествий, в которых, например, белые полицей-
ские жестко обходятся с темнокожими при задержании, 
СМИ в заголовках охотно указывают на цвет кожи. Более 
того, с точки зрения нынешней либеральной морали не 
делать на этом акцента — значит замалчивать, а то и по-
собничать «белому превосходству». С другой стороны, 
пресса стала заметно осторожнее с репортажами о пре-
ступлениях, совершаемых темнокожими американца-
ми. Мол, вокруг их склонности к криминалу и так слиш-
ком много стереотипов, из-за которых и полицейские, и 
правосудие к ним особо придирчивы, а тюрьмы букваль-
но переполнены чернокожими, поэтому тут расовый ак-
цент неуместен. При этом, как отмечает ведущая Daily 
Wire Кэндес Оуэнс, по статистике «афроамериканцы 
чаще остальных рас в Америке совершают убийства». 
В результате рисуемая картина происходящего порой, 
как, например, в Уокешо, приобретает странные формы. 
В прессе информации о Бруксе и его возможных мотивах 
— минимум, хотя известно, что он далеко не ангел: у него 
богатый криминальный бэкграунд. Как отмечает эк-
сперт Fox News, «список его правонарушений насчиты-
вает 50 страниц». Более того, утверждается, что записи 
Брукса в соцсетях свидетельствуют, что он «ненавидел 
белых, был расистом и черным националистом».

«Ганьба» с переворотом
Провокации — блоки-
рование трибуны, не-
приличные жесты в 

адрес президента и прочее — 
ожидались и в зале заседаний. 
Поэтому известных смутья-
нов утром вызвали на допросы, 
или заняли другим подобным 
образом. А против скандирова-
ния  «ганьба» и «брехня» при-
менили хитрый трюк из теле-
визионной практики: каждая 
фраза президента сопровожда-
лась  аплодисментами фракции 
«Слуга народа», хотя десятки 

представителей большинства 
отказались участвовать в этом 
флешмобе. Но оставшихся хва-
тило, чтобы послание получи-
лось громким по форме. По со-
держанию же оно было запре-
дельно пафосным, состоящим 
из выпячивания мнимых успе-
хов вперемешку с завиральны-
ми обещаниями. Например, Зе-
ленский гарантировал построй-
ку 810 мостов за два года и энер-
гетическую независимость за 
счет энергетической модерни-
зации. Об источнике средств на 

воплощение своих инициатив 
глава государства благоразум-
но умолчал. Финалом стало на-
граждение украинских военных 
президентом, и первым в списке 

был боевик «Правого сектора» 
(запрещен в РФ), хвалившийся 
тем, что кормит своего ручно-
го волка «костями русскоязыч-
ных детей». Его Зеленский на-

градил золотой звездой «Герой 
Украины».  

При этом нельзя сказать, что 
страхи Зеленского перед новым 
«майданом» были необоснован-
ными. В момент выступления 
президента Украины в Раде была 
обнародована новая, печальная 
для него социология: 60 процен-
тов украинцев против его по-
хода на второй срок, больше 70 
скептически относятся к «ан-
тиолигархической» кампании, 
и столько же не воспринимают 
Зеленского как верховного глав-
нокомандующего. Принятый же 
накануне скандальный пакет 
поправок  к налоговому законо-
дательству, обременяющий бук-
вально всех — ФОПов, фермеров, 
риелторов, мобильных операто-
ров, в принципе любых бизнес-

менов, кроме олигархов, — а так-
же обязательство перед МВФ от-
казаться от регулирования цен 
на газ и электричество, может 
вскоре создать ситуацию, когда 
«низы больше не могут». Другое 
дело, что в окружении Зеленско-
го ждут буквального повторе-
ния истории, когда «майдан на-
чинается и заканчивается в Кие-
ве кучкой активистов. Тогда как 
сегодня вероятнее оформление 
фронды в регионах, и бунт мест-
ных элит, который затем вместе 
с колоннами протестующих пе-
рекинется в центр. Тревожные 
звонки уже поступают из Закар-
патья, Одессы, Чернигова и дру-
гих городов и регионов, где со-
циально-экономическая ситуа-
ция намного хуже, чем в относи-
тельно сытом Киеве.    

О КОМ ГОВОРЯТ 

Французский 
Трамп 
поборется 
за пост 
президента

ЭРИК В ИГРЕ

Диана Ковалева

К президентской гонке во 
Франции присоединился но-
вый кандидат — публицист 
Эрик Земмур, которого мест-
ные СМИ называют не иначе 
как «французский Трамп». Ши-
рокой общественности он из-
вестен правыми политически-
ми взглядами. Несколько лет 
назад его даже приговорили к 
штрафу в три тысячи евро за 
разжигание ненависти по рели-
гиозному признаку. Земмур, в 
частности, поддерживает тео-
рию о «великой замене», счи-
тая, что «исламская цивилиза-
ция», чьи ценности отличают-
ся от ценностей французской 
и европейской цивилизаций, 
может в конечном итоге выте-
снить их. Как-то раз публицист 
призвал выселить пару милли-
онов иностранцев из Франции 
и выступал за то, чтобы обя-
зать людей давать детям только 
французские имена. По словам 
новоиспеченного кандидата в 
президенты, в Пятой республи-
ке существуют целые районы, 
где французские мусульмане 
живут по собственным прави-
лам, игнорируют законы стра-
ны и, как следствие, букваль-
но выживают оттуда коренных 
французов. Он также придер-
живается крайне не популяр-
ных в Европе взглядов на коло-
ниализм. «Я продукт француз-
ской колонизации. Я не тот, кто 
осуждает французских колони-
заторов. Я говорю спасибо», — 
заявил Земмур. 

По данным опроса Elabe, в 
первом туре за Земмура могут 
проголосовать 12—15 процен-
тов избирателей. А по опросам 
компании Harris, в первом туре 
публицист сможет набрать око-
ло 13 процентов голосов.  

КОНФЛИКТ Министерская встреча НАТО в Латвии подтвердила 
агрессивное направление в эволюции альянса

Леди любит погорячее
Александр  Гасюк

М
и н и с т р  и н о -
с т р а н н ы х  д е л 
РФ Сергей Лав-
ров дал жесткий 
ответ на угрозы 
генерального се-
кретаря  НАТО 
Йенса Столтен-
берга о возмож-

ности разместить ядерное ору-
жие на «восточном фланге» 
альянса. Назвав такие заявле-
ния со стороны генсека запад-
ного военно-политического 
блока «безответственными» и 
чреватыми «горячим конфлик-
том», глава российского внеш-
неполитического ведомства в 
ходе выступления на «прави-
тельственном часе» в Совете 
Федерации подчеркнул: «что-
то заставляет Столтенберга 
быть запредельно агрессив-
ным». Но если на Западе до-
пускают мысль о размещении 
натовского ядерного оружия 
«в Польше, Румынии или где-
то еще совсем близко от РФ», 
то тогда нашей стране придет-
ся «на контрпримерах показы-
вать бесперспективность по-
добного рода затей».

Казалось бы, такая нед-
вусмысленная позиция Мо-
сквы должна отрезвить «горя-
чие головы» в брюссельской 
штаб-квартире НАТО, заста-
вив их задуматься об опасно-
сти дальнейшей эскалации и 
деградации российско-натов-
ских отношений. Но увы — од-
ной из главных тем прошед-
шей с 30 ноября по 1 декабря 
в Латвии встречи министров 
иностранных дел стран — чле-
нов альянса вновь стал тезис о 
необходимости противостоя-
ния России.

Тон дискуссии на органи-
зованной департаментом пу-
бличной информации НАТО в 
Риге конференции о будущем 
западного военно-политиче-
ского блока задал сам Стол-
тенберг. В выступлении он пе-
речислил направления гря-
дущего пересмотра стратеги-
ческой концепции Североат-
лантического альянса до 2030 
года. Так, если в ее предыдущей 
и принятой в 2010 году редак-
ции Россия считалась «страте-
гическим партнером», то в но-
вой версии документа ожидать 
этого не приходится от слова 
«совсем». Назвав «российский 
режим» наравне с Китаем ««аг-
рессивным» и «подрывающим 
основанный на правилах меж-
дународный порядок», Стол-
тенберг, среди прочего, под-
твердил вектор превращения 
альянса в организацию с гло-
бальным охватом. Утвердить 
претензию на мировой мас-

штаб будущих операций блока, 
а также другие положения но-
вой натовской стратегической 
концепции (в том числе укре-
пление военной мощи, готов-

ность отразить новые кибер- 
и гибридные угрозы) лидерам 
30 стран-членов предстоит в 
следующем году на саммите в 
Мадриде.

Предельно ясный месседж 
о намерениях альянса в отно-
шении России послала и глава 
МИД Британии Лиз Трасс. При 
этом англичанка — руководи-
тельница дипломатического 
ведомства не придумала ничего 
лучше, чем прокатиться в При-
балтике — в непосредственной 
близости от российских границ 
— на английском танке «Челлен-
джер 2» и отметиться новыми 
угрозами в адрес Москвы. Так, 
показательно полязгав в Эсто-
нии гусеницами 64-тонной бо-

евой машины, Трасс встрети-
лась с британскими войсками 
из состава расквартированно-
го здесь подразделения усилен-
ного передового присутствия 
альянса. «Горжусь встречей с 
военнослужащими НАТО в Эс-
тонии на границе свободы», — 
отрапортовала в соцсетях ру-
ководительница Форин-офиса.

«Танковый марафон» Трасс 
по покрытому снегом эстон-
скому полигону заставил бри-
танские СМИ вспомнить ана-
логичную картину из далеко-
го 1986 года. Тогда на броне 
«Челленджера» по Западной 
Германии проехалась бывшая 
премьер Британии Маргарет 
Тэтчер, на деле подтверждая, 
что она «железная леди». Оче-
видная попытка Трасс мими-
крировать под Тэтчер выгля-
дит весьма комично — ника-
кими внешнеполитическими 
заслугами для Соединенного 
Королевства в отличие от отво-
евавшей Фолклендские остро-
ва «железной леди» нынешняя 
глава Форин-офиса пока никак 
не отметилась.

Впрочем, милитаристские 
наклонности миссис Трасс, по 
словам британских коммента-
торов, имеют под собой весь-
ма тривиальный подтекст — ее 
лидерские амбиции в Лондоне. 
Как пишет газета The Times, на 
фоне быстро падающей попу-
лярности министров из прави-
тельства Бориса Джонсона ру-
ководительница британского 
МИДа, напротив, набирает по-
литический вес и уже стала са-
мым рейтинговым лицом дей-
ствующего кабинета. Вот толь-
ко для шефа британского Фо-
рин-офиса использование тан-
ка — явный дипломатический 
моветон.   

А К Ц Е Н Т

Милитаристские наклонности главы 
МИД Британии имеют под собой 
весьма тривиальный подтекст

А К Ц Е Н Т

Блокирование трибуны, неприличные 
жесты в адрес Зеленского и прочее  
ожидались и в зале заседаний Рады
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Во время выступления Зеленского представителям движения малых предпринимателей все же дали возможность попротестовать у стен Рады.

Пресса США стала 
заметно осторож-
нее с репортажами 
о преступлениях, 
совершаемых 
темнокожими 
американцами

Эрик Земмур говорит о мигрантах 
то, что в Европе считают неполит-
корректным.
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— Как в Израиле можно получить бонусы и заработать 
на сборе мусора — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2219537

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2220097

Нынешняя глава британского МИД Лиз Трасс проехалась на танке «Челленджер 2» по Эстонии у российских границ.

1

Между тем

Официальный представитель российского МИД Мария Захарова кон-

статировала стягивание украинских войск к линии соприкосновения в 

Донбассе. «Вооруженные силы Украины наращивают военную силу, 

стягивают тяжелую технику, личный состав. По некоторым данным, чи-

сленность украинской группировки войск в зоне конфликта уже дости-

гает 125 тысяч человек, а это, если кто не знает, половина всего состава 

украинской армии», — сказала она на брифинге. Также Мария Захарова 

выразила озабоченность тем, что украинские военные все чаще приме-

няют оружие, запрещенное Минскими соглашениями, от чего страдают 

в первую очередь мирные жители. При этом, по ее словам, западные 

правозащитники упрямо не замечают инициируемую и подготавливае-

мую Киевом гуманитарную катастрофу в Донбассе. Также представи-

тель МИД констатировала, что внесенный Владимиром Зеленским в 

Раду законопроект о допуске иностранных военных на территорию Ук-

раины в 2022 году противоречит Минским соглашениям. 

КСТАТИ

Антироссийскую истерию наряду 

со «старшими товарищами» по 

НАТО продолжают активно на-

гнетать и младонатовцы, вечно 

обеспокоенные своей безопа-

сностью из-за мнимой угрозы  с 

Востока. В частности, в преддве-

рии министерской встречи в Риге  

глава оборонного ведомства Лат-

вии Артис Пабрикс активно до-

вел до Столтенберга, что «амери-

канские солдаты должны нахо-

диться в Латвии на постоянной 

основе» (в настоящее время на-

товские войска в Прибалтике 

присутствуют на принципе рота-

ции). На что получил ответ: «при 

необходимости» в балтийскую 

страну будут в короткие сроки 

переброшены 40 тысяч военно-

служащих НАТО. 

В 1986 году «железная леди» Маргарет Тэтчер проехалась по Германии на броне «Челленджера». 
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СКАНДАЛ В Брюсселе 
захотели отказаться 
от любых упоминаний 
христианских праздников

Молчать 
о Рождестве

Екатерина Забродина

Еврокомиссар по вопросам равенства, представитель-
ница Мальты Хелена Далли, выпустила 30-страничный 
регламент для брюссельских чиновников, который 
предписывает им избегать в общении друг с другом и с 
гражданами «прямых отсылок к полу, этнической при-
надлежности, расе и религии». Самый спорный пассаж 
документа, по сути, устанавливает «запрет на Рожде-
ство», отмечает издание Politico.

Как сказано во внутренней инструкции,  утечки из 
которой попали в итальянский таблоид il Giornale, со-
трудникам Еврокомиссии «необходимо избегать обо-
бщений, подразумевающих, будто все являются хри-
стианами». По логике еврокомиссара Далли, само 
слово «рождество» становится неполиткорректным, 
вместо него следует говорить о нейтральных «праз-
ничных днях». Документ также предписывает отка-
заться от сугубо  христианских имен, когда речь захо-
дит об условных примерах семейных пар. Мол, «Мария 
и Джон» — это уж как-то слишком по-европейски, луч-
ше пусть будут «Малика и Хуан». Эти опусы госпожи 
Далли (сорок лет назад завоевавшей на родине титул 
«мисс Мальта», как напоминают СМИ) вызвали насто-
ящую бурю. Один из лидеров итальянской Лиги Севера 
Маттео Сальвини открыто назвал инициативу «глупо-
стью». «Мария — мать. Джон — отец. Да здравствует свя-
тое Рождество! Надеюсь, никого в Европе это не оби-
дит», — написал политик в Twitter. «Да восторжествует 
здравый смысл», — поддержал его бывший вице-пред-
седатель Еврокомиссии Антонио Таяни. Дошло до того, 
что за Рождество вступились в Ватикане: госсекретарь 
Святого Престола, кардинал Пьетро Паролин напом-
нил Еврокомиссии, что христианство внесло «едва ли 
не самый важный вклад» в формирование европейской 
культуры и идентичности. После лавины критики го-
спожа Далли отозвала свой проект «на доработку». Но 
в каком виде он вернется, никто не знает. Тем временем 
Daily Mail сообщила, что в британском кабмине хотели 
запустить кампанию под лозунгом «Не привози ковид 
на Рождество», призывающую студентов отказаться 

от путешествий на праздники. Однако министры вдруг  
тоже углядели в упоминании Рождества «крамолу» и 
теперь думают, как ее обойти. Даже член парламента 
Британии, мусульманин-тори Мохаммед Сахиб Бхат-
ти выступил против такой цензуры: «Это нелепица! Я 
так хочу показать своему маленькому сыну рождест-
венскую елку. Рождество — часть британской культу-
ры,  которуя я люблю. И я хочу отмечать его. Это время 
праздника для всех независимо от происхождения».

Документ Еврокомиссии содержит и другие абсур-
дные предписания.  Так, чиновникам рекомендовано 
избегать обращения «дамы и господа» и не называть 
друг друга «мистер» и «миссис». Вместо этого предла-
гается использовать гендерно нейтральное  «дорогие 
коллеги».  А еще из  политкорректности нельзя гово-
рить о «колонизации Марса», мол, это выражение «мо-
жет вызвать неприятные ассоциации с эпохой колони-
ализма». По мнению автора, безобиднее звучит «от-
правка на Марс человеческих существ». Пользователи 
сосцетей уже предложили «отправить госпожу евроко-
миссара на Марс с билетом в один конец».   

ДАТА К 125-летию со дня рождения маршала Победы Жукова в Екатеринбурге открыли необычный памятник

Встреча в бронзе
Светлана Добрынина,
«Российская газета», 
Свердловская область

В 
Екатеринбурге увеко-
вечили в бронзе момент 
прибытия маршала Геор-

гия Жукова в Свердловск, что-
бы взять на себя командование 
войсками Уральского военного 
округа. 

Скульптурную композицию 
торжественно открыли  в юби-
лейную дату на подъезде к па-
радному входу здания штаба 
ЦВО. 

 —  Первого декабря исполни-
лось 125 лет со дня рождения Ге-
оргия Константиновича Жуко-
ва. Открывая монумент, мы от-
даем дань памяти всем, кто, не 
щадя себя, служил Отечеству 
и жертвовал жизнью ради ро-
дины, — сказал  на церемонии 
открытия командующий  вой-
сками  Центрального военно-
го округа  генерал-полковник  
Александр Лапин.

Необычный монумент уве-
ковечил  исторический факт: в 
феврале 1948 года Георгий Жу-
ков прибыл на службу в Свер-
дловск для командования вой-
сками  Уральского округа. К 
зданию штаба он подъехал на 
военном внедорожнике «Вил-
лис». Вероятно, и припарко-

вался здесь же — у правого кры-
ла. Встречал полководца на-
чальник штаба УрВО генерал-
лейтенант Лев Сквирский. 
Скульпторы зафиксировали в 
бронзе секунды, когда генерал, 
вытянувшись в струну, привет-
ствует опального в то время 
маршала. 

Авторы композиции — груп-
па уральских скульпторов, 
возглавляемая Андреем Зай-
цевым, попытались отразить 

и дух послевоенного времени. 
У забронзовевшего «Виллиса» 
явно не лощеный вид, словно 
машина накатала не одну со-
тню километров по рокадам. 
Как вспоминал водитель мар-
шала, Жуков проехал по фрон-
товым дорогам 170 тысяч ки-
лометров — «до самого акта ка-
питуляции».

Выбивается из жизненных 

реалий разве что размер мо-
нумента: все скульптуры на-
много выше человеческого ро-
ста, а общий вес композиции 
— около пяти тонн. Видимо, 
чтобы было заметно издалека 
всем проходящим мимо штаба 
округа, ведь находится он на 
центральной улице Екатерин-
бурга. 

Вот только сфотографиро-
ваться или сделать селфи ря-
дом с маршалом  не получит-

ся: скульптурная композиция 
находится за оградой, окру-
жающей здание штаба ЦВО, 
на строго охраняемой терри-
тории. 

Зато в десятке метров есть 
альтернатива для желающих  
прикоснуться к истории: в 
окружении  голубых елей  кра-
суется первый монумент мар-
шалу Жукову, установлен-

ный в Екатеринбурге еще в 
1995 году на деньги, собран-
ные уральцами,  более четы-
рех миллиардов рублей. Здесь 
прославленный полководец 
в парадной форме восседает 
верхом на коне. 

Всего на Урале сейчас три 
масштабных памятника Жуко-
ву  и несколько бюстов — тако-
го нет ни в одном регионе стра-
ны. Командующий жил и слу-
жил в Свердловске пять лет. В 
1950 году рабочие  Ирбитского 
стекольного завода выдвинули 
маршала кандидатом в депута-
ты Верховного Совета СССР. 
Он часто встречался с избира-
телями, ездил по городам об-
ласти, помогал решать житей-
ские проблемы: выделял воен-
ных для строительства моста 
через реку Ирбит и даже нахо-
дил деньги для восстановления 
театра в районном городке. Не 
случайно именно в Ирбите был 
открыт первый в стране памят-
ник Жукову. 

— За этот, казалось бы, не-
продолжительный период вре-
мени он снискал народную лю-
бовь и уважение, — отметил  на 
церемонии открытия  памят-
ника заместитель полномоч-
ного представителя президен-
та РФ в УрФО Александр Кали-
берда.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Гендиректор Большого театра Владимир Урин прокомменти-
ровал ситуацию с продажей билетов на главный новогодний балет

Цена Щелкунчика
Ирина Муравьева 

П
о к а  в  б а л е т н ы х 
труппах Европы за-
даются вопросом, 
стоит ли в услови-
ях «новой этики» 
показывать «Щел-
кунчик» Чайков-
ского, как и другую 
балетную класси-

ку, в хрестоматийных версиях, 
а Берлинская Штаатсопера и 
вовсе убрала главный новогод-
ний балет из своей афиши по 
соображениям политкоррек-
тности (чтобы не обидеть «ки-
тайским танцем» современ-
ную публику), в Москве у касс 
Большого театра разворачива-
ется традиционная драматиче-
ская эпопея с покупкой-прода-
жей билетов на «Щелкунчик». 
На Театральной площади в 
первую волну продаж — тыся-
чи людей, круглосуточные оче-
реди, перекупщики, взвинчи-
вающие цены в десятки раз и с 
которыми не может справить-
ся не только Большой театр, но 
и федеральный закон, а также 
—  «левые» сайты, активно тор-
гующие билетами. В чем состо-
ит проблема, почему публике 
приходится покупать билеты в 
экстремальных условиях — эту 
ситуацию специально для «РГ» 
прокомментировал гендирек-
тор Большого театра Владимир 
Урин.

Почему каждый год с «Щел-
кунчиком» повторяется одна 
и та же история — тысячи 
людей стоят в очереди в кас-
сы, а сайт продажи билетов 
висит, не справляясь с нагруз-
кой?  

ВЛАДИМИР УРИН: Объясняю сразу: 
мы намеренно в первые два-
три дня не открываем прода-
жу билетов на сайте, иначе 
половину билетов сразу ску-
пят боты и перекупщики. Мы 
даем людям возможность при-
обрести билеты в кассах по ре-
альной цене. И хотя в очереди 
тоже действуют спекулянты, 
но возможности их здесь ог-
раничены. В первый же день 
мы выдали в очереди 500 бра-
слетов, а это 500 человек, каж-
дый из которых купил по два 
или по три-четыре билета на 
семью, если в семье есть дети, 
указанные в паспорте. Так же 
было и на следующий день. И 
только после этого мы откры-
ли интернет-продажу. Естест-
венно, сайт тут же обрушил-
ся: количество людей, желаю-
щих купить билеты на «Щел-
кунчик», невероятно большое. 
Подобная ситуация возника-
ет каждый год. Но люди могли 
покупать билеты в интерне-
те: я могу даже назвать цифру 
— 2426 билетов проданы у нас 
через интернет. И это только 
на спектакли в декабре. На ян-
варские спектакли мы откро-
ем продажу в субботу. 

В СМИ были сообщения, что, 
когда открыли интернет-
кассы, билетов там не было. 

ВЛАДИМИР УРИН: Ничего подобно-
го, это не так. Билеты были. Ко-
нечно, на такие дни, как пятни-
ца, суббота, воскресенье, а мы 
пока продавали только на де-
кабрь, билеты быстро закон-

чились. Но на утренние спек-
такли билеты были и в кассах, 
и в интернете. Другое дело, 
что, к величайшему сожале-
нию, часть билетов все равно 
скупают перекупщики, изощ-
ряются как могут. Рынок есть 
рынок. Так, например, студен-
ты быстро усвоили, что можно 
постоять в очереди и зарабо-
тать деньги за очередь. Появи-
лись наглецы, которые встают 
в очередь, пока она формиру-
ется и пока не выданы брасле-
ты, и затем предлагают купить 
свое место в очереди. 

И сколько стоит такое 
место?

ВЛАДИМИР УРИН: По-разному: от 
10 до 20 тысяч рублей. Кто-то 
даже называл  цифру в 50 ты-
сяч. Но самое главное, и это 
ни для кого не секрет, что пе-
рекупщики на своих сайтах, 

с которыми мы боремся, за-
крываем их, но они открыва-
ются вновь, продают билеты 
на «Щелкунчик» уже начи-
ная с мая месяца. И люди пере-
числяют им деньги и свои па-
спортные данные. А потом те, 
кто встанет в очередь и купит 
билеты, скажут им: извините, 
но места были другие. И бу-
дут продавать им эти билеты  
не по официальной цене — до 
15 тысяч, а за 50 тысяч. К со-
жалению, так происходит. Но 
то что касается организации, 
а я сам несколько раз подхо-
дил к очереди и в субботу, и 
в воскресенье, все было с на-
шей стороны сделано идеаль-
но, не было никаких проблем. 
Возможно, в этом году наплыв 
людей чуть больше, посколь-
ку сняты ограничения по за-
полняемости зала: в прошлом 
году лимит публики был 25 

процентов, а сейчас — 70 про-
центов.   

QR-код требуется при покуп-
ке билетов?

ВЛАДИМИР УРИН: При покупки би-
летов QR-код не требуется, не-
обходимо предъявить только 
паспортные данные. Но на вхо-
де в театр QR-код будут прове-

рять обязательно — и не только 
на «Щелкунчик», но и на любой 
спектакль Большого  театра мы 
не пускаем людей, пока не про-
верим QR-код. 

А если человек все-таки купил 
билет у перекупщика, с чем он 
потом столкнется? 

ВЛАДИМИР УРИН: Технология здесь 
простая. Те, кто подходит к кас-
се, должны представить свой 
паспорт, а на второй билет до-
статочно показать данные дру-
гого паспорта. Перекупщики 
встают в очередь вдвоем и по-
купают два билета на себя и два 
— на те данные, которые зара-
нее запросили у желающих ку-
пить билеты, и потом по 50 ты-
сяч продают эти билеты. Они в 
основном набирают студентов 
и часть от полученной суммы 
выплачивают им, но сами полу-
чают двойную, тройную выго-
ду от стоимости билета. 

Получается, что ситуа-
ция с перекупщиками неи-
стребима?

ВЛАДИМИР УРИН: Получается, так. 
Это коммерция, и от этого нику-
да не деться. Но мы очень серьез-
но ограничили их возможности, 
им стало гораздо сложнее: надо 
заранее собирать  паспортные 
данные, вербовать людей, кото-

рые должны встать в очередь и 
приобрести билеты, и т.д. Однако 
я могу сказать точно, что почти 
90 процентов людей, стоящих в 
очереди — это те, кто реально хо-
чет попасть на спектакль и при-
обрести билеты по цене театра.

Мы все существуем в меняю-
щихся условиях пандемии, и 
может возникнуть ситуация, 
что кто-то к моменту спек-
такля заболеет, или отме-
нится сам спектакль, или из-
менится лимит заполняемо-
сти зала?  

ВЛАДИМИР УРИН: Мы уже это прохо-
дили. Вспомните, что было перед 
прошлым Новым годом, когда 
неожиданно с 50 процентов ко-
личество публики в зале огра-
ничили до 25? Мы вынуждены 
были объявить о сдаче всех про-
данных билетов и открыть  но-
вую продажу на 25 процентов 
зала.  Другого варианта просто 

нет. Но я думаю, что этого не бу-
дет. Потому что теперь есть QR-
коды. А если ситуация будет усу-
губляться, то будет общий лок-
даун. И тогда не будет спекта-
клей вообще. 

Есть еще один актуальный 
вопрос, связанный с «Щелкун-
чиком», в частности с его от-
меной в Берлине в связи с фор-
мулой «новой толерантно-
сти», «новой этики» и т.д. 
Насколько Большой театр 
готов включиться в эту тему 
и вносить, например, в га-
строльный вариант спекта-
клей какие-то коррективы?

ВЛАДИМИР УРИН: Я еще и еще раз по-
вторю: Большой театр включать-
ся в эту интригу не будет, потому 
что в этих дискуссиях нет здра-
вого смысла. Классические спек-
такли проверены временем, и в 
них нет никаких оскорблений на-
родов или чувств верующих. Это 
произведения искусства, создан-
ные на основе музыки и хореог-
рафии. И мы даже доказывать и 
менять что-то в угоду чьим-то 
точкам зрения ничего не будем. 
Кого-то это оскорбляет? Не ходи-
те, не смотрите. Если включиться 
в эту дискуссию, тогда исчезнут 
из истории большинство произ-
ведений литературы, искусства. 
Тогда и роденовский поцелуй бу-
дет оскорблять чувства кого-то 
из «меньшинств», а кого-то на-
чнут оскорблять черный и бе-
лый лебеди. Давайте тогда все за-
претим. У меня все это вызыва-
ет оторопь: в ХXI веке мы это на 
полном серьезе обсуждаем?! В 
искусстве есть только один кри-
терий — талант: великая музыка, 
великая хореография. И точка.   

«Щелкунчик» Большого театра — 
спектакль, с которым Москва тради-
ционно встречает Новый год 
и Рождество.

Даже бронзовому маршалу Георгию Жукову военные отдают честь.

А К Ц Е Н Т

Я могу сказать точно, что почти 90 
процентов людей, стоящих в очереди — 
это те, кто реально хочет попасть 
на спектакль и приобрести билеты 
по цене театра

Не только пандемия омрачает грядущее Рождество. В ЕС 
некоторые политики сочли праздник «неполиткорректным». 

Владимир Урин: В искусстве есть только один критерий — талант. 
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А К Ц Е Н Т

На Урале сейчас три масштабных 
памятника маршалу Жукову 
и несколько бюстов. Такого нет 
ни в одном регионе страны
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Петр Бирюков: О наступившей зиме, мигрантах и коллективном иммунитете

Погода в доме
Любовь Проценко

З
има пришла в столицу 
уже не только по ка-
лендарю, но и метеля-
ми. Самое ответствен-
ное время для работ-
ников жилищно-ком-
мунального хозяйст-
ва. Ведь это от них за-
висит, смогут ли жите-

ли столицы вовремя доехать на 
работу и с работы домой во вре-
мя снегопадов? Будет ли тепло 
в квартирах москвичей? А тут 
еще и Новый год на носу, и хо-
чется, чтобы, несмотря на пан-
демию коронавируса, праздник 
все-таки пришел в город — с тра-
диционными елками, светом яр-
ких гирлянд и инсталляциями 
на улицах и площадях. Кто и как 
решает все эти проблемы в сто-
лице, корреспонденту «РГ» рас-
сказал заммэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.

Проверка на дорогах
Декабрь пришел в Москву с 
проверкой прочности на до-
рогах — буквально накануне 
шел и дождь, и снег. Как справ-
ляются с ситуацией дорож-
ники? 

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В :  Коммунальные 
службы столицы всегда готовы 
к работе в любую погоду. Зара-
нее все силы у нас были пере-
ведены в режим повышенной 
готовности, организовано ин-
формирование жителей о пред-
стоящей непогоде.  Задейство-
ваны все технические средства 
оповещения —  направлены смс-
сообщения, информация тран-
слировалась на городских виде-
оэкранах. В некоторых районах 
столицы с 21.00 понедельника 
выпало до 40% месячной нор-
мы осадков в виде дождя. Ситуа-
ция осложнилась  еще и резким 
переходом через ноль в сторону 
отрицательных значений, сне-
гом и шквалистым ветром, по-
рывы которого достигали 25 ме-
тров в секунду. 

Наши дорожные службы, ко-
торые работают в тесном кон-
такте с синоптиками, смогли 
заранее, еще до ухудшения по-
годы, расставить силы и сред-
ства и в соответствии с регла-
ментом зимней уборки присту-
пить к комплексу превентив-
ных мер, чтобы не допустить 
скользкости на дорогах. Было 
решено с 15.00  начать  противо-
гололедную обработку,  затем 
цикл работ повторили в 21.00. 
Под особым контролем  все вре-
мя оставались  подходы к оста-
новкам общественного тран-
спорта, станциям метрополи-
тена и МЦК, железнодорожным 
станциям, объектам соцсферы, 
территории транспортно-пере-
садочных узлов и дворы.  И как 
можно было видеть, город ехал, 
задержек общественного тран-
спорта не произошло.  

Техники много подготовлено 
к зиме? 

ПЕТР БИРЮКОВ: 10,5 тысячи спе-
циализированных снегоубо-
рочных машин. Среди них око-
ло 800 единиц роторной техни-
ки различной мощности. По но-
вым нормативам, принятым в 
Москве в прошлом году, она еще 
с началом снегопада выходит 
на линию и перебрасывает све-

жевыпавший снег на газонную 
часть, там, где это возможно. 
Весной талые воды уйдут в по-
чву. В случае продолжительных 
обильных снегопадов у нас до-
статочно большой парк самос-
валов, который мы можем опе-
ративно привлечь при необхо-
димости.

С гололедом боретесь теми же 
реагентами, что и в предыду-
щие годы?

ПЕТР БИРЮКОВ: Противогололед-
ные материалы, которые ис-
пользуются в столице в течение 
всего последнего десятилетия, 
нас вполне устраивают. Они 
прошли экспертизу, которая до-
казала их экологическую без-
опасность. 

У всех москвичей дома тепло? 
Нет жалоб на холодные ба-
тареи?

ПЕТР БИРЮКОВ: Тепло в квартиры 
мы начинаем подавать, если в 
течение пяти дней среднесуточ-
ная температура опускается до 
плюс 8 градусов. В этом сезоне 

начало осени выдалось холод-
ным и отопление начали вклю-
чать немного раньше обычного. 
С 9 сентября по заявкам соци-
альных учреждений — больниц, 
школ, детсадов, а с 13 сентября 
и в жилой фонд начали подачу 
тепла. Все городские системы, 
как обычно, к 1 сентября были 
готовы к зимнему периоду. 
Наши коммунальные и ресур-
соснабжающие компании к это-
му времени получили паспорта 
готовности от Ростехнадзора и 
министерства энергетики. От-
мечу, что мощности по генера-
ции тепла у нас вдвое больше, 
чем требуется городу.

Столица не поставляет его 
Подмосковью?

ПЕТР БИРЮКОВ: Некоторые близ-
лежащие районы получают, их 
немного, но может быть больше 
— компании готовы продавать. 
Вот, например, подачу воды за 
последние три года, после того 
как мэр города и губернатор об-
ласти подписали соглашение, 
мы увеличили на треть. Москов-
скую воду потребляют жители г. 
Дзержинский, г. Химки, а также 
жители Люберецкого, Ленин-
ского, Мытищинского, Бала-
шихинского, Красногорского и 
других близлежащих к столице 
районов. При этом резерв воды 
тоже есть, можем подать и боль-
ше. То же самое могу сказать и о 
системе канализования.

А в Новой Москве как ситуа-
ция? Когда эти территории 
к столице присоединили, там 
часто происходили перебои со 
светом…

ПЕТР БИРЮКОВ: Мы эти вопросы 
достаточно оперативно реши-
ли. Поменяли около тысячи ки-
лометров воздушных линий на 
самонесущие изолированные 
провода, которые не рвутся от 
малейшей наледи. Заменили 
около тысячи трансформатор-
ных подстанций. За каждой под-
станцией закрепили передвиж-
ные дизель-генераторы, кото-
рые могут подстраховать систе-
му отопления в случае аварии. А 
главное — сократили нормативы 
ликвидации внештатных ситуа-
ций. Если раньше на устранение 
давалось четыре часа, то сей-
час — не более двух часов. Име-
ются еще и две большие пере-
движные котельные, способные 
обеспечить теплом населенные 
пункты с населением 12—14 ты-
сяч жителей. Так что Новой Мо-
скве, как и Москве историче-
ской, никакая зима не страшна.

Сокращаем постепенно 
мигрантов

Петр Павлович, мэр Москвы 
Сергей Собянин на прошлой 
неделе призвал сокращать ко-
личество мигрантов в ком-

мунальном хозяйстве города. 
По- вашему, это реально?

ПЕТР БИРЮКОВ: Над поручением 
Сергея Семеновича  работаем 
уже несколько лет, постепен-
но сокращая привлечение ино-
странных граждан. Если рань-
ше число мигрантов среди на-
ших работников доходило до 
100 тысяч, то сейчас их около 
60 тысяч. Но меньше становит-
ся не только мигрантов, умень-
шилось в целом количество за-
нятых в отрасли — с 600 тысяч до 
450 тысяч человек.  Этого уда-
лось достичь в том числе и бла-
годаря применению новых тех-
нологий, повышению произво-
дительности труда, организа-
ции процессов производства 
работ. Замечу, комплекс город-
ского хозяйства как выполнял 
свои задачи, так и выполняет, 
хотя с пандемией коронавируса 
их стало еще больше.

Кто же сейчас обеспечивает 
городу нормальную комфор-
тную жизнь? Чистит доро-
ги, ремонтирует дома, снаб-
жает их теплом, электриче-
ством?

ПЕТР БИРЮКОВ: На наших пред-
приятиях год от года все боль-
ше работающих из числа жите-
лей Москвы и Московской об-
ласти, а также регионов цен-
тральной России — Тамбов-
ской, Брянской, Рязанской и 
других областей. Многие из 
них работают семейными ди-
настиями. Для них организова-
ны достойные социально-бы-
товые условия, медицинское 
обслуживание и, конечно же, 
стабильная заработная плата. 
Благодаря высокой доле ма-
шин и оборудования нам не-
обходим квалифицированный 
персонал, готовый, если это 
необходимо, учиться и осваи-
вать новые профессии. 

Кто и как помогает им осво-
ить новые специальности?

ПЕТР БИРЮКОВ: Практически на 
каждом предприятии  созданы 
учебные подразделения, они 
есть у энергетиков, газовиков, 
дорожников. Например, в ГБУ 
«Автомобильные дороги» гото-
вят гранитчиков-плиточников, 
водителей- асфальтоукладчи-
ков и рабочих других профес-
сий. Эта организация отвечает 
за ремонт дорог во всей Москве, 
за сезон укладывает несколько 
десятков миллионов квадрат-
ных метров дорожного полотна. 
Чтобы газ, тепло, вода и элек-
тричество безаварийно посту-
пали в жилые дома и социаль-
ные объекты, каждый год в го-
роде проводится планово-пре-
дупредительный ремонт тысяч 
километров подземных комму-
никаций. А перекопанной зем-
ли, траншей почти нет, вы за-
метили? Замена большей части 
коммуникаций идет подземным 
способом: опускается установ-
ка в одном месте, протягивается 
труба и метров через 300 выхо-
дит в другом колодце. И так да-
лее. Для ее обслуживания тре-
буется всего три-четыре чело-
века, а не целые бригады людей, 
как в прежние времена. Новые 

технологии сейчас применя-
ются практически во всех сфе-
рах жилищно-коммунального 
хозяйства. Они требуют высо-
кой квалификации персонала. 
Именно поэтому о кадрах надо 
своевременно заботиться, гото-
вить их и делать все, чтобы они 
не уходили.

Мигранты, которые, как 
сказал мэр, остались в основ-
ном на уровне «жилищных 
гэбэушек», работают двор-
никами?

ПЕТР БИРЮКОВ: Не только дворни-
ками, но и слесарями, маляра-
ми и так далее. Мы создаем для 
них все необходимые бытовые 
условия. Живут они в комфор-
тных городках, обеспечены ме-
дицинским обслуживанием.

Недавно вы сообщили: уровень 
иммунизации среди сотруд-
ников комплекса 96%, из ко-
торых 92% привиты и еще 
4% переболели. Как вы это-
го добились? В целом по сто-
лице привито пока менее 60 
процентов населения. Очень 
трудно оказалось убедить мо-
сквичей в важности опера-
тивной вакцинации для более 
быстрого создания коллек-
тивного иммунитета. 

ПЕТР БИРЮКОВ: Прежде всего была 
организована информацион-
ная работа. Нужно отметить, 
что наши сотрудники в боль-
шинстве своем очень ответст-
венные и сознательные люди. 
Все прекрасно понимают, что от 
слаженной и бесперебойной ра-
боты всех систем городского хо-
зяйства зависит благополучие 
и города, и горожан. Коллеги из 
комплекса социальной сферы 
помогли нам организовать вак-
цинацию так, чтобы никому не 
пришлось тратить на прививку 
много времени и стоять в очере-
дях — везде, где было нужно, ра-
ботали передвижные прививоч-
ные пункты и выездные брига-
ды врачей. 

А вы сами, Петр Павлович, 
прививку сделали?

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, конечно. И ре-
вакцинацию уже прошел. Каж-
дый день достаточно большой 
круг общения.  По-другому 
нельзя.

О мусорной реформе 
и видах на благоустройство

Приняли ли москвичи раз-
дельный сбор мусора?

ПЕТР БИРЮКОВ: Программе раз-
дельного сбора отходов в Мо-
скве третий год. Развивается 
она успешно. Город со своей  
стороны создал для этого не-
обходимые условия — поставил 
на каждой площадке синий бак 
для вторичного сырья, серый — 
для смешанного мусора. Даль-
нейшее — заслуга москвичей. 
Это благодаря их серьезно-
му отношению к вопросу в год 
старта программы — в 2019-м, 
было собрано 564 тонны, а в 
2020-м — уже 855 тонн мусо-
ра, из которого было выделе-
но вторичное сырье. В 2021-
м планируем собрать более 1 
миллиона тонн. Комплексные 

пункты переработки отходов 
выделяют в автоматическом 
режиме вторсырье и из серых 
баков. Словом, что можно, 
уже разделяется, а то, что не-
возможно разделить, утилизи-
руется.

Что стоит за началом рабо-
ты регионального оператора? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Лишь то, что с 1 ян-
варя 2022 года Москва офици-
ально присоединяется к мусор-
ной реформе, которая в боль-
шинстве регионов страны дей-
ствует уже два года. В столице 
в ходе конкурса выбран единый 
региональный оператор, кото-
рый будет вести работу, связан-
ную с организацией вывоза от-
ходов. 

Как выполняется в Москве 
программа капитального ре-
монта жилья, за который 
москвичи платят с 2014 года?

ПЕТР БИРЮКОВ: По проведению ка-
питального ремонта, соблюде-
ния сроков  и его качества Мо-
сква — ведущий регион в стра-
не. Этим заняты в городе около 
1700 организаций, в которых в 
пиковое время, когда тепло, ра-
ботают до 30 тысячи человек. 
В текущем году, как и планиро-
валось, различные виды капи-
тального ремонта проходят в 

2,5 тысячи жилых домов, заме-
нены около трех тысяч лифтов 
в подъездах. Примерно в таких 
же объемах сформирована про-
грамма на 2022 год, сейчас фонд 
капремонта уже проводит тор-
ги среди претендентов на ее вы-
полнение.

Бывают случаи, когда подряд-
ные организации приступа-
ют к работам, снимают на-
польную плитку, демонтиру-
ют покрытие стен и потол-
ков, а потом пропадают, что, 
безусловно, доставляет много 
неудобств жителям. Как бо-
ретесь с такими случаями?

ПЕТР БИРЮКОВ: К сожалению, слу-
чается и такое. К недобросо-
вестным подрядным организа-
циям применяются штрафные 
санкции вплоть до расторжения 
договора, в ряде случаев для них 
это грозит еще и исключением 
из реестра допущенных к рабо-
там организаций. При этом до-
пуск к участию в торгах по ка-
питальному ремонту они теря-
ют во всех регионах страны. В 
прошлом году было расторгну-
то по этим причинам более 200 
договоров. В таких домах после 
расторжения объявляются но-
вые конкурсные процедуры на 
завершение работ, при необхо-
димости заключаются специ-
альные договоры для обеспече-

ния работоспособности систем 
на период торгов.

Продвигается ли вперед про-
грамма по модернизации по-
ликлиник постройки 60-х го-
дов прошлого века, которые 
Москва начала приводить 
в соответствие с новыми 
стандартами «Моя поли-
клиника», разработанными с 
участием москвичей?

ПЕТР БИРЮКОВ: По решению мэра 
города до 2024 года должны 
быть капитально отремонти-
рованы порядка 200 городских 
поликлиник. Это практически 
половина имеющихся в столи-
це. Работы по их комплексно-
му ремонту мы начали в сере-
дине 2020 года. Первыми в ка-
питальный ремонт были взяты 
37 поликлиник, в 30 из них уже 
идет прием пациентов. Сей-
час работы ведутся в 48 поли-
клиниках, до Нового года зай-
дем примерно еще  в 5—7 лечеб-
ных учреждений. Работа очень 
сложная. В зданиях, которые 
нужно сделать максимально 
удобными и для медперсона-
ла, и для пациентов, меняется 
планировка помещений, все 
инженерные системы, утепля-

ются фасады. Поликлиники, 
которые вошли в строй после 
ремонта, москвичам нравят-
ся. Говорят, стали совсем как 
новые. Недавно завершили  
комплексный ремонт трех ле-
чебных корпусов Боткинской 
больницы, еще один остается 
в работе.

Кто ведет эту реконструк-
цию? Специально созданные 
строительные организации?

ПЕТР БИРЮКОВ: Нет,  это строитель-
ные организации, имеющие 
опыт капитального ремонта ме-
дицинских объектов, они в том 
числе были задействованы в пе-
репрофилировании лечебных 
учреждений, а также создании 
временных ковидных госпи-
талей.

У комплекса городского хозяй-
ства была еще масштабная 
программа по благоустрой-
ству города. Она выполнена?

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, мы успешно 
справились с ней. Благоустро-
или, как и планировали, вылет-
ные магистрали: Ленинский 
проспект на участке от МКАД 
до улицы Кравченко и Большие 
Каменщики — Липецкая улица. 
Закончили обустройство че-
тырех набережных, одной ули-
цы и пяти переулков на остро-
ве Балчуг, а также территории 

у Киевского вокзала, вклю-
чая две набережные и бульвар. 
Благоустроены улица Красная 
Пресня, Звенигородское шос-
се до ТТК и парк Декабрьского 
восстания. Кроме того, завер-
шены работы по благоустрой-
ству двух парковых террито-
рий в пойме реки Чермянки 
будущего «Парка Яуза». В об-
щей сложности выполнены ра-
боты по благоустройству свы-
ше 5000 различных городских 
объектов.

Есть, наверное, уже и планы 
на будущий, 2022 год?

ПЕТР БИРЮКОВ: Масштаб ожидает-
ся примерно такой же. Вошли в 
новую программу 3500 объек-
тов, где требуется ремонт ас-
фальтового покрытия, среди 
которых на 800 улицах подо-
шел нормативный срок для это-
го. Продолжится обустройство 
Ленинского проспекта, МКАД, 
Третьего транспортного коль-
ца, парка на реке Яуза и ряда 
других крупных объектов.

Встаем на коньки и лыжи
Пандемия ограничила пе-
редвижение москвичей и по 
стране, и по миру. Смогут ли 
жители столицы, оставшись 
и дома, в Москве, в течение 
зимы от души покататься на 
лыжах?

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В :  В  этом можно 
не сомневаться. В городе бу-
дет оборудовано 376 лыжных 
трасс, часть из них будет осве-
щена. Будет и новшество — две-
надцать трасс с искусственным 
напылением снега. Протяжен-
ностью они в среднем около 
двух километров, расположе-
ны в парках, часть из них около 
водных объектов. К сезону были 
смонтированы установки, ко-
торые будут напылять снег, что 
позволит продлить сезон ка-
тания и избежать возможные 
перерывы из-за погодных ус-
ловий.

Когда же на них можно будет 
начать кататься?

ПЕТР БИРЮКОВ: Как только на ули-
це установится стабильная ми-
нусовая температура. 

А любителей коньков чем по-
радуете?

ПЕТР БИРЮКОВ: Для них откроем 
около полутора тысяч катков. 
Самые первые  с искусствен-
ным льдом, как, например, са-
мый большой каток в Европе 
на ВДНХ, уже открылся. Всего 
катков с искусственным льдом 
в этом сезоне откроется более 
200, хотя еще семь лет тому на-
зад их было меньше двух десят-
ков. Все катки и лыжни обору-
дованы  необходимой инфра-
структурой — раздевалками, 
пунктами проката коньков и 
лыж, точками общепита, меди-
цинскими комнатами.

В  «Парке Яуза» обустройст-
во которого еще продолжа-
ется, но москвичи там уже 
с удовольствием отдыхают, 
предусмотрены зимние виды 
отдыха?

ПЕТР БИРЮКОВ: Безусловно. Мы 
благоустроили пока свыше 180 
гектаров территории этого ог-
ромнейшего парка вдоль бере-
га реки. Разбили там роскош-
ные пешеходные и велосипед-
ные маршруты с освещением. 
Скоро вдоль них проложим 7 
лыжных трасс протяженностью 
приблизительно 9 километров. 
А катки с искусственным льдом 
уже работают, летом, кстати, 
эти площадки можно будет ис-
пользовать для игры в мини-
футбол.

Петр Павлович, до Нового года 
остался всего месяц. Когда 
москвичи и гости города уви-
дят Москву празднично укра-
шенной?

ПЕТР БИРЮКОВ: Архитектурно-ху-
дожественная подсветка пере-
ведена в праздничный режим 
работы еще 1 ноября и будет 
так работать до 1 апреля, созда-
вая комфорт для горожан. Ведь 
продолжительность светово-
го дня в наших широтах доста-
точно небольшая. С 30 декабря 
на Арбате, Тверской и других 
центральных улицах и площа-
дях включится праздничная ил-
люминация. Уже идет монтаж 
праздничных конструкций, 
всего город украсят более че-
тырех тысяч крупных инстал-
ляций. Эта работа завершится 
до 15 декабря.

Украшения новые или горожа-
не их уже видели?

ПЕТР БИРЮКОВ: В прошлые годы мы 
сформировали достаточный за-
пас украшений, сейчас толь-
ко меняем компоновку, места 
расположения, и все снова смо-
трится как новое.

А елки будут?
ПЕТР БИРЮКОВ: Какой же Новый год 
без них? Более тысячи новогод-
них елей поставим на улицах, 
площадях, в парках и скверах 
города.  

 Зима пришла в Москву не только 
по календарю: с метелью, шквали-
стым ветром и гололедом.

Петр Бирюков: На предприятиях ЖКХ в столице год от года все больше 
работающих из числа жителей Москвы и Подмосковья, а также 
Тамбовской, Брянской, Рязанской и других областей Центральной России. 

А К Ц Е Н Т

Коммунальные службы сделали все, 
чтобы движение на дорогах в непогоду 
не остановилось. И город ехал 

А К Ц Е Н Т

Если раньше число мигрантов среди 
работников городского хозяйства 
 доходило до 100 тысяч, то сейчас их 
около 60 тысяч 
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Мыслить городами
Леонид Бляхер, заведую-
щий кафедрой филосо-
фии и культурологии 

Тихоокеанского государственного 
университета, Хабаровск: Мы 
исследовали огромную опу-
стевшую территорию по реке 
Лене. Статистика эти простран-
ства просто не видит. Нет дорог, 
нет мобильной связи, единст-
венный транспорт — это река. И 
оказалось, что там много не-
местных людей. Некоторые 
строят себе усадьбы, которые 
недешево им обходятся — надо 
по воде или по зимнику заво-
зить продукты и строительные 
материалы. Эти люди юридиче-
ски и экономически остаются в 
городах, но живут в другом ме-
сте, потому что города теряют 
свою главную функцию: обеспе-
чивать связи и доверие. В новых 
поселениях завязываются 
дружбы, которые уже почти не-
возможны в мегаполисах – они 
не выдерживают конкурентной 
среды.  В глушь, чтобы дружить 
и жить, а в города — работать 

«вахтой». Это такое отходниче-
ство наоборот. Речь идет, конеч-
но, не о персонах первого ранга. 
Если, скажем, Дерипаска уезжа-
ет в пустоту, это не он спрятал-
ся, а глушь стала знаменитой. 
Чем крупнее город, тем более 
некомфортно становится в нем 
жить. И пандемия это еще раз 
доказала.  С дистанционкой нео-
жиданно всплывшая идея миро-
вой деревни, информационного 
коттеджа. 

Не хочется оглядываться на-
зад, но вспоминаются веселые 
и молодые поезда, которые 
с комсомольскими песнями 
ехали на БАМ. А кто будет 
строить «Русский ковчег»?  

ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: Как в СССР, ког-
да Комсомольск-на-Амуре, Ака-
демгородок в Новосибирске или 
БАМ строили и обживали пасси-
онарии, не получится. СССР за 
тридцать лет сооружения горо-
дов вырос на 30 миллионов че-
ловек. А Россия за тридцать по-
следних лет уменьшилась на 30 
миллионов. Ресурс пассионари-
ев есть, но он не возместит от-
ток населения с Дальнего Восто-

ка «на материк». Остаются миг-
ранты. Большой, если не боль-
ной вопрос. Даже в мигранто-
емких странах — Таджикистане, 
Узбекистане, Киргизии — новую 
жизнь и дороги строят… китай-
цы. Китай имеет опыт инвести-
рования, сооружения и заселе-
ния новых городов по миру.

«Народишко — дрянь: 
бедняков совсем нет»

Логичен вопрос, кем будем за-
селять новые города? Откуда 
возьмем людей? Как их заин-
тересовать? 

ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: С точки зрения 
национальной безопасности 
появление новых городов в Си-
бири оправданно. Гигантские 
земли за Уралом обезлюжены. 
Москва видит эту проблему, 
обозначенную еще царями и 
Сталиным. Да, проектом строи-
тельства новых городов два года 
занимались в федеральном пра-
вительстве и регионах. Да, еще 
в 2019 году на Петербургском 
экономическом форуме прези-

дент Путин поручил  правитель-
ству и РАН проработать вопрос 
использования Минусинской 
долины. Есть план, пока похо-
жий на идею. А идея без тща-
тельной проработки — утопия.
МИХАИЛ ЩУКИН: Думаю, народ для 
новых городов найдется. Ты-
сячи наших соотечественни-
ков остаются за рубежом. Если 
мы позовем: «Ребята, давайте 
на новое место строить новую 
жизнь!» — люди откликнутся. 
Кстати, откликнутся и те, кто 
живет в «человейниках». Но 
чтобы услышали, нужна свое-
го рода пропагандистская кам-
пания... Уже слышу свист бан-
ных шаек, которыми в меня бу-
дет кидаться передовая общест-
венность, но убежден, что имен-
но это и стоит делать. У меня на 
полке стоит замечательная кни-
га, которая называется «Азиат-
ская Россия», год издания 1914. 
Том с тиснением в прекрасной 
обложке. А кто издатель? Пере-
селенческое управление. То са-
мое, которое в период Столы-
пинской реформы занималось 
переселением в Сибирь. И эта 
книга не единственная. Необхо-

дим некий медиапроект. И мое 
глубокое убеждение, что этим 
должны заниматься те, кто жи-
вет в Сибири. Ничего не по-
лучится, если в это впрягутся 
люди, для которых российская 
биография завершается за пре-
делами МКАД. 

В дореволюционной России 
была мощная издательская 
программа, агитирующая 
за переселение, от маленьких 
брошюрок для переселенцев 
про то, куда они должны обра-
титься, до солидных научных 
трудов. Но ведь только этим 
не обойдешься? 

М И Х А И Л  Щ У К И Н :  Но послушай-
те, Новониколаевск, будущий 
славный город Новосибирск, 
не предусматривался как го-
род. Здесь строили поселок, ко-
торый должен был обслуживать 
только депо и мост. Но на голое 

место, еще ничем не занятое, 
первыми устремились купцы 
из богатого села Колывань, по-
ставили магазины. Почему при-
шли? Здесь была свобода, не 
было связывающих отношений. 
То же самое произойдет и на 
новом месте, где нет еще своих 
элит, которые все уже поделили 
и распределили. Здесь должна 
начаться новая жизнь по новым 
правилам. 
ЛЕОНИД БЛЯХЕР: Уверен, какие-то 
обещанные льготы решают 
далеко не все. В истории есть 
такой пример. После введе-
ния льгот в 1861 году еще 20 
лет желающих переселиться 
в Приамурье почти не было. 
Пока не наладили регулярное 
сообщение из Одесского порта 
сначала в Николаевск-на-Аму-
ре, а потом и во Владивосток. 
Мало того, важно было и то, 
что власти в тех местах практи-
чески не было: большая часть 
войск Приамурского военно-
го округа, большая часть поли-
цейских числились только на 
бумаге. Не было ни чиновни-
ков, ни землемеров — главных 

выразителей власти на краю 
империи. А крестьяне прибы-
вали. Включилась самооргани-
зация, предприимчивость. И 
льготы были фантастические. 
Что там «дальневосточный 
гектар», давали сто девять гек-
таров на одну семью (сто деся-
тин). 20-летнее освобождение 
от налогов и от двадцати ре-
крутских наборов. Возникло 
супербогатое крестьянство. 

Один из первых советских 
руководителей Дальнего Вос-
тока господин Гамарник пи-
сал возмущенное письмо в ЦК, 
мол, народишко здесь дрянь, 
опереться не на кого, бедняков 
совсем нет. Здесь был самый вы-
сокий по стране процент ино-
странцев. Причем большая 
часть из них пыталась попасть в 
статус крестьян, потому что все 
эти льготы распространялись 
только на них.

Все в сад и на дачу!
ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА:  Мы строим мно-
го, но народ метко называет пу-
стующие, якобы элитные, вы-
сотки «Припятями». С этим не 
поспоришь: декларируемые 20 
квадратных метров на челове-
ка — это не для России, обладаю-
щей огромными пространства-
ми. В «человейниках» не будет 
больших семей с детьми. Это не 
дома для жизни, это капсулы для 
ночевки. Если так застраивать и 
новые города, то проект точно 
станет утопией. Тем более горо-
да  Сибири не перенаселены?  

Есть интересный опыт Япо-
нии, которая тоже перезапу-
скает свои города и изучает 
опыт русских дач… 

Константин Малофеев, замести-
тель главы Всемирного русского 
народного собора: 70 лет назад, 
выбираясь из Великой депрес-
сии, США провозгласили «беби-
бум». Там в 40—60-е годы шло 
переселение людей из город-
ских квартир в частные  заго-
родные дома. Это была одна из 
составляющих роста рождаемо-

сти: собственнику, у которого 
есть дом и сад, не до революций, 
он трудился и рожал под акком-
панемент всеобщей автомоби-
лизации страны. По тому же 
пути пошли программа приго-
родного строительства «Китай-
ская мечта», рассчитанная до 
2050 года, и программа Коро-
левства Саудовская Аравия 
NEOM. Шейхи строят малоэ-
тажный аналог Кремниевой до-
лины для многодетных семей, 
вложив в него свыше 500 мил-
лиардов долларов и считая, что 
это  дает шанс слезть с «нефтя-
ной иглы». 

Но ведь устойчивый демогра-
фический рост невозможно 
обеспечить только переселе-
нием в комфортные усадьбы-
пригороды?

К О Н СТА Н Т И Н  М А Л О Ф Е Е В : Конечно, 
надо не механически перени-
мать чужой опыт, а, развивая 
новую русскую усадьбу, культи-
вировать традиционные семей-
ные ценности. Но не камлать о 
них, а поучиться у Израиля, где 
у обывателя глубоко в созна-
нии: «Быть не то что холостым, 
однодетным неприлично». Там 
такими категориями мыслит и 
«средний класс». У нас в стране 
он до 30 процентов перешел на 
дистант и вполне может, перее-
хав в пригороды-усадьбы, стать 
драйвером усадебной жизни и 
политики устойчивого демог-
рафического роста.  
ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: В  90-е годы я ра-
ботала в ФМС (Федеральная 
миграционная служба. — Ред.). 
1994  год. На миллион 100 ты-
сяч  убыли населения более 
920 тысяч человек миграцион-
ного прироста. Для кризисной 
полуголодной страны просто 
подарок: большего прироста 
уже не было. И куда в основном 
ехали? В деревни и моногоро-
да центральной части страны. 
Люди обустроили свои «из-
бушки» и хотели в них жить…
Но за пять-семь лет почти все 
переселились туда, где есть 
главное — работа. Объективно-
сти ради замечу: это глобаль-
ная проблема. В США люди 
оставляют малоэтажные го-
рода, когда там исчерпывает-
ся ресурс занятости. Тут уж не 
до любви к месту. Не стоит иде-
ализировать «дачность» или 
«усадебность». Хотя любить 
свое место жизни — часть нрав-
ственной оседлости человека. 
Человек по природе не перека-
ти-поле, которое ветер гонит 
по степи.

Перекати-город
За строительством новых и 
перезапуском старых городов 
не последует ли перенос сто-
лицы? 

О Л Ь ГА  В О Р О Б Ь Е В А :  Прекрасная 
идея. Ее смысл в создании но-
вых точек роста и переноса на-
циональной энергетики элит 
и материальных ресурсов на 
дремлющие территории. Мо-
сква не даст им шанса роста. 
Она, как супермегаполис, все 
замыкает на себя и, как фео-
дал «Московского княжест-
ва», не видит смысла делить-
ся. Хотя «подросли» до уровня 
столиц Екатеринбург, Томск, 
Омск. Особенно перспекти-
вен, с точки зрения инноваций 
и наукоемких технологий, Но-
восибирск. Эти города явля-
ются готовыми мультиинфра-
структурными плацдармами, 
объединяющими опорные ма-
гистрали — железнодорожную, 

трансполярную, авиационную, 
речную.
ЮРИЙ КРУПНОВ: Дело и в приорите-
тах. Или мы встроимся в управ-
ление глобальными процесса-
ми, идущими в Северо-Восточ-
ной Азии, и создадим в Сибири 
и Приморье один из центров 
мирового развития, или Рос-
сия отстанет, а то и потеряет 
часть Дальнего Востока. Нет, 
не территориально, но мен-
тально и экономически Даль-
ний Восток, если продолжится 
оттуда отток населения, будет 
поглощен центрами мирового 
развития, которые перемеща-
ются к Тихому океану — Кита-
ем, Кореей, Тайванем, Япони-
ей, Канадой и США. Перенос 
столицы ближе к берегу Тихого 
океана позволит стране прев-
ратиться в океаническую дер-
жаву. Но столица на Дальнем 
Востоке удалит ее от европей-
ской части и Урала. Мне одним 

из мест новой столицы видит-
ся Красноярск — город в центре 
Сибири и России. Или упомя-
нутый Омск. По оценкам стра-
тегического ресурса «Страт-
фор» (США), именно Омск за-
дает «Русскую перспективу 
XXI века». Это определяется и 
его расположением на 73-м ме-
ридиане по оси Нур-Султан — 
Омск — Карачи, что сопрягает 
Арктику и Севморпуть, Запад-
ную Сибирь и Центральную 
Азию с Индийским океаном, 
что складывает макрорегион — 
Новый Средний Восток, стаби-
лизирует мир, дает заработать 
на генерации его богатств.

Другая ось — Красноярск — 
Владивосток — о. Русский — Ти-
хий океан (газ, высокие техно-
логии, наука, транспортная ар-
терия, рыбные промыслы). 

Пока опыт строительства 
столиц — Бразилиа в Брази-
лии и Астаны (Нур-Султан) 
в Казахстане — показывает, 
что элиты на выходные само-
летами «вырываются» в Рио-
де-Жанейро и Алма-Ату «по-
жить по-человечески», а по-
том возвращаются «тянуть 
лямку» на «домик у моря»... 
По-другому бывает? 

ОЛ Ь ГА  В О Р О Б Ь Е В :  Кстати, есть и 
обратный вектор: из «сельско-
го» Вашингтона на выходные 
чиновники едут «оторваться» 
в Нью-Йорк, где ближе к пенсии 
открывают свой «маленький 
свечной заводик». 

Но строительство столиц 
на пустом месте имеет дру-
гие цели. И они с издержками, 
но достигаются: власть «осве-
жает кровь» и мозги, она кон-
центрируется в другой геогра-
фической точке, более страте-
гически значимой. Вспомните 
успешный опыт со столично-
стью Санкт-Петербурга, став-
шего городом мира. Но города 
«с нуля», как было с нашей Се-
верной столицей, очень долго 
оформляются в привлекатель-
ные поселения.  

Сегодня Новосибирск (бывший Новониколаевск) — третий по численности город страны (1 620 162 человека).  

Дореволюционный Новониколаевск (ныне Новосибирск) вырос из поселка, который обслуживал депо и мост.  

В «человейниках» не будет больших семей с детьми. Это не дома для жизни, это капсулы для ночевки. 

А К Ц Е Н Т

И льготы были фантастические. Что там 
«дальневосточный гектар», давали сто 
девять гектаров на одну семью. 20-лет-
нее освобождение от налогов и освобо-
ждение от двадцати рекрутских наборов

А К Ц Е Н Т

Первые новые города  могут появиться 
у границ Хакасии и Красноярского 
края — в Минусинской долине, 
названной декабристами «сибирской 
Италией», и на острове Русский 
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Ключевой вопрос 

В мире строят около 150 новых городов. Относительно успешно — Кейк 
(King Abdullah Economic City) или KAEC (араб. — Экономический город коро-
ля Абдаллы) в Саудовской Аравии и Путраджая — «интеллектуальный го-
род-сад Малайзии». Последний сумел привлечь чуть более 90 тысяч жите-
лей вместо заявленных 350 тысяч, Кейк — еще меньше. В Китае пустыми 
стоят города-призраки. Как нам избежать их?  
Воробьева | Мировой опыт, как и свой — советский, проскочить не удаст-

ся. Его издержки: в городах «с нуля» часто участки под строительство за 

копейки куплены лицами, аффилированными с чиновничеством. Затем 

они перепродаются государству и девелоперам по спекулятивным ценам. 

Бизнес упирается, не идет туда, люди неохотно едут — дорого, не всегда 

есть работа или нужная квалификация. России не удастся избежать этих 

издержек. А вот чтобы снизить их нагрузку, нужно быть Канадой, где, как и 

у нас, холодный климат, но миграционный прирост квалифицированной 

рабочей силы составляет 200—250 тысяч человек в год. России не полу-

чится быть Саудовской Аравией, где есть проблема перенаселения, но 

надо учитывать ее демографический опыт. Там в новых городах создают-

ся благоприятные условия по жилищной ипотеке, есть малоэтажное жи-

лье, но в местах новых поселений падает рождаемость. Раньше она со-

ставляла более трех детей семье, в новых городах — до двух. Одна из при-

чин — высокая конкуренция на рынке труда. Ее пока выигрывают как миг-

ранты из стран ЕС и США — на наукоемком рынке, так и рабочие из стран 

Юго-Восточной Азии. И тех и других саудиты держат в ежовых рукавицах 

вахт и контрактов, не допуская их укоренения, но и местные не укореня-

ются и не плодятся. Выходит, надо всем миром искать: как в центр миро-

здания поставить человека и найти тот самый заветный Ковчег, где челове-

ку захочется вернуться к ветхозаветному укладу бытия.

КАК ЭТО БЫЛО

ЛЕОНИД БЛЯХЕР: Можно посмотреть и на исторический 

опыт собственной страны. Я бы напомнил, что в 

Российской империи сложилась особая ситуация 

периферии, когда у власти, кроме как обеспечивать 

безопасность, больше ни на что реально сил не хва-

тало. И для того, чтобы управлять страной из цен-

тра, были построены так называемые имперские го-

рода. Они возникают не как естественный результат 

агломерационных процессов, то есть стягивания 

людей, производственных мощностей и т.д., а как 

политические центры. Образно это выглядит так: 

есть некая мощная ГЭС в столице, но страна огром-

ная, поэтому строятся подстанции передачи энер-

гии власти. По существу Хабаровск, Владивосток, 

Харбин, Иркутск, Томск, Омск, а если брать южнее, 

то это Фергана, Усть-Каменогорск, это и есть им-

перские города. Элите этих городов предоставляет-

ся довольно большая свобода в обмен на полней-

шую лояльность. Так же был организован и Совет-

ский Союз. Структура, которая стягивала империю, 

тоже была городская. Столицы нацреспублик, сто-

лицы краев и областей выполняли ту же самую фун-

кцию имперских городов. Хозяйственная функция 

там была вторичной. Как правило, города связыва-

лись в пары: имперский город и хозяйственно-им-

перский город. Для нашего края это Хабаровск и 

Комсомольск-на-Амуре. Для Приморского края – 

Владивосток и Находка. 

Вопрос, зачем строить новый город, если есть уже го-

товый, населенный, приспособленный, который 

строился как имперский? Скажем, Хабаровск или 

Владивосток не являются де-факто миллионниками. 

Но на своей территории они выполняют функцию ме-

гаполиса. То же самое с Иркутском. Миллионники — 

Красноярск, Новосибирск, Омск, крупный центр 

Томск.

ЦИФРА

52
ГОРОДА 

построил СССР за 15 

послевоенных лет
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Опрос 

Более, чем каждый второй читатель «РГ», ответивший на нашу анкету, 

готов ехать в новый город. При условии если он будет: 

 Самодостаточным с точки зрения производства, с яркими географи-

ческими объектами в легкой доступности; экологичный (!), с упором на 

будущее образование детей, индустрии будущего, продуктовая и энер-

гетическая безопасность.

 Где нет коррупции. С работой.

 Зеленым, тихим, малоэтажным, очень ухоженным, без заборов, без 

«людятников», без стихийной торговли в виде безумных павильонов и 

киосков. Всякие рестораны и бары должны находиться за пределами 

поселения. Как небольшие американские городки. Но при этом мину-

тах в 10—20 езды должны быть магазины, школы, детские сады, спор-

тивные залы и комплексы. 

 Современным, но не «человейником». У реки.

 Живу в Сибири. Дорога — это только федеральная трасса. Все осталь-

ное — бездорожье и в существующих населенных пунктах. Отсутствие 

врачей, нехватка учителей (классы укрупнены до немыслимой числен-

ности, так же как и детсады). В существующих городах нет развития и 

условий для жизни, откуда им взяться в новых?!!! Москва — это отдель-

ный мир, который не знает, как живут реальные люди за МКАД. Мечта-

тели.

 С высоким уровнем культуры — театры, кино, филармонии, кафе с 

культурной программой, хорошая инфраструктура, много парков, кот-

теджные микрорайоны.

 Экологически чистым, с развитой инфраструктурой, наличием науко-

емких производств, наличием 

академгородка.

 Пока города похожи на Вор-

куту, никто туда не поедет. 

 Публичная открытая власть, 

честные суды и человек во главе 

— и туда будут перетекать из 

остальной страны.
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Поедете 
в новый 
город? 
Опрос 
на сайте 
«РГ». 
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ПРАВО Юридический 
диктант впервые пройдет 
и на иностранных языках

По закону 
грамотно 

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России проведет с 3 по 12 дека-
бря V Всероссийский правовой (юридический) дик-
тант. Проверить уровень своей правовой грамотности 
можно будет на сайте «юрдиктант.рф». Абсолютно бес-
платно.

Как сообщают в АЮР, впервые диктант будет пере-
веден на английский, китайский и португальский язы-
ки. Кроме того, участники смогут выбрать «Базовый» 
и «Профессиональный» варианты теста. 

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев напомнил, что в мае президент 
России Владимир Путин утвердил основы госполити-
ки страны в сфере развития правовой грамотности и 
правосознания граждан. Правовой диктант помогает 
выявить наиболее острые проблемы в этой сфере, воз-
никающие у россиян. 

«Результаты позволят понять, в каких областях мы, 
профессиональные юристы, должны совершенство-
вать свою работу, активнее доносить действующие 
нормы права до широкой общественности», — подчер-
кнул Владимир Груздев.  

ТЕМА С психологом Еленой Станковской: 

Зачем нам нужны близкие отношения
Валерий Выжутович

О
коло половины рос-
с и я н  с с о р я тс я  с 
близкими по быто-
вым вопросам. Та-
ков результат ис-
следования, прове-
денного сервисами 
«Самокат» и YouDo. 
Более трети опро-

шенных назвали причиной кон-
фликтов разбросанные вещи, 
16 процентов женщин возму-
щает немытая посуда, 14 про-
центов мужчин не устраивает 
грязный пол. В ряду причин для 
конфликтов также нехватка де-
нег, проблемы с детьми, рев-
ность или измены.

Как ссориться во благо и как 
сближаться во благо? Как стро-
ить отношения с близким чело-
веком? Зачем нам вообще нуж-
ны близкие отношения? Обсу-
дим тему с кандидатом психоло-
гических наук, доцентом Наци-
онального исследовательского 
университета «Высшая школа 
экономики» Еленой Станков-
ской. 

Близкие отношения 
нужны для счастливой 
жизни

У вас есть лекция под названи-
ем «Зачем нам нужны близ-
кие отношения». Слово «за-
чем» здесь выглядит лишним. 
Ну что значит — зачем? Разве 
не понятно? 

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: В принципе, 
конечно, понятно. Близкие от-
ношения нужны для счастливой 
жизни. Для поддержания мира 
в семье. Для совместного реше-
ния бытовых вопросов. Для вос-
питания детей. Да хотя бы и для 
статуса. И одна из главных при-
чин, почему современные люди 
вступают в эти отношения, это 
стремление к единению, жела-
ние быть эмоционально значи-
мыми друг для друга. Трудно 
стать самим собой без близких 
отношений с кем-то. Известно 
ведь, что младенцы не развива-
ются, если на них не смотреть, 
к ним не прикасаться, с ними не 
разговаривать.

Близкие отношения, по-ва-
шему, — это отношения кого 
с кем? 

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: В лекциях я это 
раскрываю по-разному. Есть 
близкие романтические отно-
шения. Есть близкие отноше-
ния в более широком смысле. 
Это дружба, взаимная привя-
занность. Это и стремление раз-
делять боли, тревоги, пережи-
вания другого человека. Это и 
боязнь расставания. Близость 
трактуется психологами еще 
как совместная готовность идти 
на риск: быть уязвимым, пока-
зывать себя и выдерживать кон-
фликты. Но в отличие от любви 
близость всегда взаимна. 

У кого-то с кем-то складыва-
ются или не складываются 
близкие отношения. Чем тут 
может помочь психолог? Не 
преувеличена ли его роль? 

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: Если люди хо-
тят обрести близкие отноше-
ния и готовы для этого работать 
с психологом, то здесь много-
го можно добиться. Во-первых, 
люди подчас не очень понима-
ют, каких отношений они хотят. 
И тогда полезно с ними об этом 
поговорить.

Во-вторых,  существуют 
преграды: выстроившиеся в 
психику ожидания от отноше-
ний и способы взаимодейст-
вия, которые когда-то помо-
гли адаптироваться к окруже-
нию, но сейчас мешают строить 
счастливые связи. Эти способы 

чаще всего человек не осознает, 
но попадает в их ловушки. На-
пример, тревога, что близкий 
человек скоро куда-то денется, 
исчезнет из твоей жизни, ко-
торая вынуждает «цепляться» 
за контакт. Или глубинная уве-
ренность, что из отношений ни-
чего путного не выйдет, и луч-
ше их избегать. В таком случае 
мало шансов, что между вами 
возникнет привязанность. Это 
важное понятие — привязан-
ность. Его предложил англий-
ский психолог Джон Боулби. 
Он описал привязанность как 
«устойчивую психологическую 
связь между людьми». У детей, 
объяснял Боулби, есть потреб-
ность не только в том, чтобы ро-

дители их кормили, но и в том, 
чтобы папа с мамой были без-
опасной «базой», имея которую 
можно исследовать мир. Детям 
нужны эти отношения для того, 
чтобы их любопытство, их ис-
следовательский интерес могли 
быть реализованы. Боулби и его 
ученики выделили разные типы 
привязанности. Например, без-
опасная привязанность. Она 
наиболее благоприятна для по-
строения близких отношений. 
Это чувство, что близкий че-
ловек большую часть времени 
будет удовлетворять большую 
часть ваших потребностей. В 
дальнейшем исследователи по-

казали, что механизм привязан-
ности играет ключевую роль и в 
построении близких отноше-
ний у взрослых людей. 

Привязанность 
может быть 
небезопасной 

А что такое опасная привя-
занность? Сердечная привя-
занность двух людей друг к 
другу со стороны выглядит 
идиллически, но в реально-
сти может быть эгоистич-
ной, требовательной, на 
грани эмоционального тер-
рора. И тогда эта привязан-
ность становится обремени-
тельной для обеих сторон, не 
так ли?

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: Это один из 
вариантов того, что является 
ненадежной привязанностью. 
Чаще всего за этим стоит тре-
вожный тип привязанности. 
Это когда я чувствую, что без 
другого не выживу, и поэтому 
позволяю ему злоупотреблять 
собой. Есть также взаимораз-
рушительные отношения, ког-
да партнеры причиняют много 
боли друг другу, эксперименти-
руют с границами друг друга и 
разрушают близость. Это гово-
рит о том, что надежная привя-
занность не была сформирова-
на. Но если она есть, тогда близ-
кие отношения всегда во благо. 

Они избавляют от многих пси-
хологических проблем. Кроме 
того, есть «избегающий» тип 
привязанности, когда люди сто-
ронятся отношений, живут уе-
диненно. И стараются не разре-
шать другому быть значимым 
для них. Кто-то при этом чув-
ствует себя неплохо, а у кого-то 
появляются симптомы тревоги 
и депрессии. Даже если ты чело-
век с «избегающей» привязан-
ностью, на самом деле привя-
занность тебе нужна. Тебе нуж-
ны отношения, тебе нужен кто-
то, кому ты будешь рассказы-
вать про то, как тебе не нужны 
отношения. 

Близкие отношения, 
они всегда рискованные

Близкие отношения могут 
быть чем-то опасны? Я не 
имею здесь в виду то, что на-
зывается «беспорядочные 
связи». 

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: Близкие отно-
шения, они всегда рискованные. 
Они чреваты болью потерь. По-
тому что если мы входим в бли-
зость, то другой человек стано-
вится частью нашей жизни, и 
потерять его означает потерять 
часть себя. Поэтому и говорят, 
что близость строится на взаим-
ном доверии и готовности пой-
ти на риск отвержения, непони-
мания, предательства и утраты. 

 На лекциях вы говорите, что 
в близких отношениях необхо-
дим эмоциональный отклик. 
Какой именно? Он ведь мо-
жет быть как позитивным, 
так и негативным. Или оба 
важны?

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: Важен береж-
ный эмоциональный отклик. 
Потому что близость — это об-
мен эмоциями. И когда мы до-
веряем другому человеку наши 

вкусы, страхи, желания, мечты, 
мысли, открытия, нам хочется 
сопереживания. И нам больно, 
если в ответ — безразличие. Есть 
современные нейробиологиче-
ские исследования, которые по-
казывают, что отсутствие без-
опасного эмоционального от-
клика равносильно физической 
боли. «Мне больно, когда меня 
не слышат» — эту фразу следу-
ет понимать буквально. В иде-
але нам нужен справедливый 
отклик, соотнесенный с нашей 
возможностью этот отклик 
принять. Он не должен быть 
«пряником», но не должен быть 
и «кнутом». Что такое справед-
ливый отклик? Это отклик, со-
ответствующий внутренней 
правде другого человека. Как 
эту правду подать — то, что на-
зывается эмоциональной гра-
мотностью, умением выражать 
ее так, чтобы другой человек 
мог ее легче понять и принять. 
Один из современных исследо-
вателей близости говорит: убе-
рите из близости нежность, и вы 
получите жестокость. И в этом 
смысле нам нужна нежность, 
нам нужно милосердие по отно-
шению к другому. Хотя справед-
ливый негативный отклик тоже 
полезен. Он показывает, как с 
нами поступать не нужно, часто 
— что отношения нам важны.

Конфликт дает шанс 
на трансформацию 
отношений

Ссоры, конфликты между 
близкими людьми разрушают 
отношения или только укре-
пляют их?

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: И то и другое. 
Есть ссоры, которые укрепля-
ют отношения. Потому что в 
конфликте мы наконец-то гово-
рим друг другу правду, заявля-
ем о своих потребностях, предъ-

являем свои желания. И в этом 
смысле конфликт дает шанс на 
трансформацию отношений. Но 
этот шанс не всегда реализует-
ся. Мой коллега Вадим Петров-
ский называет это «недоговоро-
способностью в отношениях». 
В этом случае конфликты бы-
вают тупиковые, они ни к чему 
не ведут. В психологии мно-
го взглядов на то, почему и как 
мы ссоримся. Например, быва-
ют конфликты, которые проис-
ходят как попытка сохранить 
близость и безопасность в отно-
шениях. Конфликт — это крик о 
том, что я хочу от тебя большей 
привязанности, желаю, чтобы в 
наших отношениях было боль-

ше энергии. Но есть конфлик-
ты совершенно деструктивные. 
Если мы нападаем на друго-
го, если мы применяем власть, 
если идем на конфликт, чтобы 
подавить чью-то волю, то такая 
попытка заведомо бесплодна. 
Иногда мы конфликтуем, пото-
му что наши родители так де-
лали, и мы научились тому же. 
И вот здесь как раз нужен психо-
лог. Он может помочь человеку 
увидеть это повторение и оста-
новить его.

Вообще надо ли выяснять от-
ношения? Если отношения 
постоянно нуждаются в выя-
снении, то зачем они нужны?

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: Здесь нет уни-
версального рецепта. Какие-
то вещи надо иногда выяснять, 
проговаривать, не копить в 
себе. Потому что все мы раз-
ные. Нам кажется, что другой 
человек устроен так же, как мы, 
но он устроен иначе. Одно и то 
же событие, одна и та же бро-
шенная фраза могут восприни-
маться по-разному. И тут есть 
надежный инструмент — слово. 
Попросту говоря, нужно, чтобы 
один человек объяснил друго-
му, что с ним происходит. Хотя 
бывает, что слова бессильны. 
Я обычно разделяю два уровня 
проблем в паре. Есть пробле-
мы коммуникативные. Здесь 
слова помогают. Мы садимся, 
ведем разговор и находим ка-
кое-то решение. Но большинст-
во проблем — иного уровня. Это 
когда нужно найти новый спо-
соб совместного проживания. 
Этого не сделаешь в один при-
сест. Это то, что на уровне слов 
не решается. Потому в резуль-
тате обоим придется изменить 
свое поведение и научиться 
уважать существующие между 
ними различия. Мы не можем 
путем разговора разрешить та-
кие проблемы. Мы можем их 
обозначить, придать им значи-
мость, но по сути нам нужно 
многое изменить в себе, чтобы 
эти проблемы отпали. Но, ко-
нечно, в хороших отношениях 
требуется и какой-то базовый 
уровень взаимного понимания. 
Есть вещи, которые должны 
быть понятны без слов.

«Чтобы полюбить другого, 
сначала полюби себя» — эта 
рекомендация из-за своей па-
радоксальности выглядит 
мудрой, исполненной глубо-
кого смысла. Но легче и скорее 
большинству людей удается 
выполнить лишь «началь-
ную» часть этой програм-
мы. Как вы относитесь к по-
добным рекомендациям? Они 
ведь претендуют на универ-
сальность.

ЕЛЕНА СТАНКОВСКАЯ: Я придержива-
юсь той точки зрения, что люб-
ви к себе мы учимся через лю-
бовь других людей к нам и через 
любовь к другим людям. Есть 
люди, убежденные в своей ма-
лозначительности. Им кажет-
ся, что другие интереснее, ярче, 
по-человечески крупнее. Таким 
людям полезно повысить само-
оценку. Разрешение «полюбить 
себя», как они любят других, 
поможет им понять, что они не 
хуже других, что тоже заслужи-
вают уважения и самоуваже-
ния. А есть люди, которые ста-
вят себя выше других, для кото-
рых другие не существуют как 
равные личности. В этом слу-
чае для построения близких от-
ношений человеку необходимо 
сказать себе: «Полюби другого, 
как любишь себя». Собственно, 
это даже не рекомендация пси-
холога, это библейская запо-
ведь. 

Публично критиковать кол-
лег не принято, но если не на-
зывать имена… Какие реко-
мендации и советы психоло-
гов вы считаете шарлатан-
скими?

Е Л Е Н А  СТА Н К О В С К А Я : Любые, по-
средством которых психолог 
манипулирует клиентом. Лю-
бые, где содержится упроще-
ние, — например, «есть три типа 
женщин и пять типов мужчин». 
Мне также кажутся шарлатан-
ством любые советы, где че-
ловеку предлагается утратить 
свою индивидуальность и под-
строиться под некие поведенче-
ские стандарты. Близкие отно-
шения в моем понимании — это 
такие отношения, когда боль-
шую часть времени ты можешь 
быть самим собой.  А К Ц Е Н Т

Люди подчас не очень понимают, 
каких отношений они хотят. 
И тогда полезно с ними об этом 
поговорить

А К Ц Е Н Т

Близкие отношения — 
это такие отношения, 
когда большую часть времени 
ты можешь быть самим собой
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Близость — это обмен эмоциями, 
когда мы доверяем друг другу и нам 
хочется сопереживания.

Визитная карточка

Елена Станковская — кандидат 

психологических наук, доцент 

НИУ ВШЭ. Преподает на маги-

стерской программе «Консуль-

тативная психология. Персоно-

логия». В 2007 году окончила 

специалитет по клинической 

психологии МГУ им. Ломоносо-

ва. Более 10 лет проходит про-

фессиональную переподготов-

ку в области экзистенциального 

анализа А. Лэнгле, а также осва-

ивает современный транзак-

тный анализ. Психотерапию 

рассматривает как практику, 

помогающую людям восприни-

мать происходящее и действо-

вать от «первого лица». Источ-

ник вдохновения в профессии 

находит в диалогах с клиентами 

и коллегами. Свою задачу как 

психолог формулирует так: 

«Помочь людям проживать 

жизнь в соответствии с собой».А
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ВЫСТАВКА 
«Смолянки» — в Москве

Гостьи 
из будущего

Жанна Васильева

Семь портретов первых воспитанниц Смольного ин-
ститута (так в обиходе именовали Воспитательное об-
щество благородных девиц при Воскресенском Ново-
девичьем монастыре в Санкт-Петербурге), написан-
ных Дмитрием Левицким в 1772—1776 годах, нечасто 
путешествуют. Даже после завершения реставрацион-
ных работ и представления «подновленных» полотен 
на выставке в 2010 году в ГРМ. Впервые в Москве го-
стят все семь «Смолянок». Это подарок Русского музея 
Историческому к его юбилею.

Кураторы проекта включили эти портреты в рассказ 
об истории Смольного института — первого в России 
государственного образовательного учреждения для 
женщин. Поэтому рядом со «Смолянками» — портреты 
Екатерины II и Ивана Ивановича Бецкого, для которых 
Смольный институт стал важнейшим проектом жизни, 
золотые медали и бант с вензелем Екатерины II - награ-
ды отличившимся выпускницам. 

Можно предположить, что эти портреты, как и 
Смольный институт, принадлежали к числу тех проек-
тов Екатерины Великой, которые закладывали основа-
ние будущего страны. Это сегодня девочки, запечатлен-
ные с арфой, в театральных костюмах в институтском 
спектакле, в парадных форменных платьицах (коричне-
вых — для самых маленьких, с 6 до 10 лет, серые, синие 
и белые — для стар-
ших) и даже с ваку-
умным насосом вы-
глядят героинями 
галантного  века. Но 
вряд ли арфа и ваку-
умный насос были 
атрибутами домаш-
него обихода жен-
щин даже высшего 
общества в 1770-х 
годах. Скорее, эти 
девочки, «стоящие 
с веком наравне», 
просвещенные, гра-
циозные, говорящие 
свободно на фран-
цузском, изучавшие математику и физику, а не толь-
ко Закон Божий, с некоторыми из которых Екатерина 
II лично переписывалась, были тем «пилотным проек-
том», который должен был доказать правильность вы-
бранного императрицей пути.

Речь об образовательных реформах. Тех, что должны 
были превратить Россию в современную державу, ко-
торая могла бы гордиться не только победами оружия, 
но и успехами просвещения и науки. «Корень всему злу 
и добру — воспитание. (…)Достигнуть же сего последне-
го с успехом и твердым исполнением не инако можно, 
как избрать средства к тому прямые и основательное, 
то есть произвесть сперва способом воспитания, так 
сказать, новую породу или новых отцов и матерей, ко-
торые детям своим те же прямые и основательные вос-
питания правила в сердце вселить могли, какие они по-
лучили сами», — писала Екатерина II. Создание государ-
ственной системы женского образования, прежде всего 
Смольного института, было ответом на вызов эпохи.

Институт создавался по образцу старейшей в Евро-
пе женской закрытой французской школы в Сен-Сире.  
Смольный был закрытым учреждением. В первый на-
бор брали девочек 5—6 лет.  На 12 лет Смольный и одно-
кашницы становились их семьей. Суровость изоляции, 
равно как и строгость внутреннего распорядка смягча-
лись интересом патронов к проекту. Но та атмосфера 
праздника, полудетской-полутеатральной игры, кото-
рая пленяет в портретах воспитанниц, написанных Ле-
вицким, совпадает лишь отчасти с воспоминаниями, 

которые оставила, например, Глафира Алымова (в заму-
жестве Ржевская). Она сразу после выпуска стала фрей-
линой Екатерины II, была одной из лучших арфисток 
того времени. Ей и ее мужу Алексею Ржевскому Держа-
вин посвятил оду «Счастливое семейство». Тем любо-
пытнее, что она начинает свои воспоминания с защиты 
«институток»: «При всеобщем однообразии, резко вы-
даются характеры девушек, воспитанных в наших заве-
дениях… Так называемая оригинальность их, которую 
осмеивали многие, имела весьма хорошие стороны. Из 
них вышли прекрасные супруги. Им приходилось бо-
роться против существующих предубеждений против 
институтского воспитания, встречаемых даже в собст-
венной семье, и против общего нерасположения. Во всех 
испытаниях они действовали прямо, энергично защи-
щая свои правила».

Это полемическое начало поразительно для мир-
ных мемуаров бабушки. Но оно отчасти объясняет тот 
груз ожиданий, который был возложен на плечи юных 
выпускниц. Не то, чтобы они должны были выпол-
нить миссию дона Руматы в Арканаре (если вспомнить 
Стругацких), но их воспитывали для жизни в просве-
щенном будущем, а десантировали в настоящее. Шок 
от встречи с «реальностью» Глафире Ивановне был па-
мятен даже в старости.

Не менее важным для представления «новой поро-
ды» людей был выбор живописца. По остроумному за-
мечанию Михаила Алленова, «собрание персон на ран-
непетровских портретах выглядит так, как если бы им 
было сообщено известие, то они из небожителей по-
жалованы в госслужащие». Это пренеприятное изве-
стие особенно странно влияло на женские портреты. 
«Сии персоны оказываются лишены того монопольно 
женского качества, которое существует и может быть 
«схвачено» лишь в игре оттенков. Качество это — пре-
лесть, грация», — пишет Алленов. Талант Левицкого 
были очень кстати: он сумел передать и детскую непо-
средственность моделей, и серьезность их отношения 
к занятиям, их грацию и очарование юности. Портрет-
ная серия «Смолянок» была столь же яркой, тонко ис-
полненной, полной жизни, как и замысел Екатерины 
II и Бецкого. Она представляла лицо новой России — 
просвещенной, умной, элегантной, европейской.   

ЯРМАРКА Среди самых заметных хитов non/fiction — «Сибирь: счастье за горами»

Природу хочется читать
Юрий Татаренко

С
реди самых заметных хи-
тов ярмарки — сборник 
прозы «Сибирь: счастье 

за горами» с участием Рома-
на Сенчина, Сергея Шаргуно-
ва, Василия Авченко, Михаила 
Тарковского и других замеча-
тельных авторов. Книга вышла 
в издательстве АСТ — «Редакции 
Елены Шубиной». Автор идеи — 
писатель Илья Кочергин — и рас-
сказал «РГ» о книге и ее авторах.

Почему именно Сибирь?
ИЛЬЯ КОЧЕРГИН: Мне кажется, та-
кая книга нужна сегодня. При-
веду цитату из своего очерка: 
«Огромная и малонаселенная 
Сибирь, которая пока исполь-
зуется практически только как 
ресурс, это территория неос-
военная до конца в культурном 
плане. Здесь возможны находки 
новых смыслов, новых идей и 
новых возможностей. Сибирь — 
это всегда немного то, что скры-
вается за перевалом… Мы пло-
хо чувствуем огромное тело 
своей страны, словно подрост-
ки, не свыкшиеся еще со свои-
ми вымахавшими конечностя-
ми. Тело работает, иногда уста-
ет, истощается, требует отдыха 
или болит. Но оно для нас толь-
ко ресурс, мы пугаемся и злим-
ся, когда оно подводит нас».

Ваши тексты когда-то заме-
тили сразу…

ИЛЬЯ КОЧЕРГИН: Так вышло, что я 
на старте вдруг получил сразу 
много премий. Поступил в Ли-
тинститут, показал текст Ре-

кемчуку, тот посоветовал отне-
сти в «Новый мир». Там его сра-
зу опубликовали и дали премию 
по итогам года за лучший дебют. 
Хватило на бутылку грузинско-
го вина, но разве в этом дело? 
Главный организатор «Липок» 
Сергей Александрович Филатов 
лет пять назад заметил: «Рань-
ше молодые писатели были 
большей частью раздолбаями, 
но и ярких имен было больше. А 
прошло 20 лет, стали появлять-
ся ребята еще интереснее, ум-
нее и начитаннее, а звезд стало 
меньше».

А с чем это связано?
ИЛЬЯ КОЧЕРГИН: Наверное, статус 
писателя резко понизился. Лите-
ратура стала видом хобби. А ради 
хобби не надо расковыривать бо-
лячки души. Копирайтинг спо-
койнее и прибыльнее. Притупи-
лось желание у современных пи-
сателей — мир перевернуть.

Может, и к лучшему: зачем 
переворачивать? 

ИЛЬЯ КОЧЕРГИН: Возможно. Гейзе-
ры тоже выплескиваются, а по-
том долго накапливают энер-
гию. Хотя…  Хороший текст на-

половину сам пишется,  если ус-
ловия правильные. Посади се-
мечко в плохую землю — дерев-
це кривым вырастет. 

Вы москвич — с чего вдруг по-
тянуло на природу?

ИЛЬЯ КОЧЕРГИН: Если оказался в 
лесу — надо уметь его видеть. 
В городе мы видим вывески ма-
газинов и знаки уличных пере-
ходов, легко читаем указатели в 
метро. А природу читаем с тру-
дом, нам с ней скучно. Мы сле-
пы, глухи и не знаем, чем себя 
занять. А там столько наблюде-
ний и открытий. Тут как с лите-
ратурой: будешь постоянно чи-
тать — она тебе откроется.

Писатели в старину любили 
охоту. А вы не охотник?

ИЛЬЯ КОЧЕРГИН: Раньше был очень 
страстным. Но сейчас я пере-

шел на сосиски. Зато начал ста-
вить фотоловушки. Втыкал на 
перешейке между озером и ре-
кой таблички с надписями-ука-
зателями. Звери по-разному на 
них реагируют — кто обнюха-
ет, кто лапой попробует сбить. 
Бобр кивал головой — будто чи-
тал по складам! А недавно зер-
кало привязал в лесу к дереву 
— куница изучала свое отраже-
ние часа полтора. Часто охо-
чусь просто с биноклем — азарт 
не меньший. Каждая встреча со 
зверем — сильнейшее пережи-
вание. Взгляд в глаза зверя дал 
возможность человеку осознать 
себя человеком. Это не я сказал. 
Джон Бёрджер.  

КНИГИ 

Известные  
российские 
библиотеки 
начали 
кинорассказ 
о своих 
коллекциях

ОТ ФАУСТА ДО 
ЛОБАЧЕВСКОГО
Елена Яковлева

На сайтах трех ведущих рос-
сийских библиотек — Россий-
ской национальной, знамени-
той «Исторички» и научной би-
блиотеки Казанского универ-
ситета — появилось необычное 
документальное кино. «Первое 
документальное кинотовари-
щество» сняло три интересных 
фильма об их тайнах и сокрови-
щах. На очереди — «Ленинка» и, 
будем надеяться, телепремьера 
кинорассказа о библиотечных 
сокровищницах страны.

— Библиотеки это просто 
фантастика, а не материал. Он 
очень визуален. И библиоте-
ки все очень разные. Я года три 
мечтал запустить этот проект, 
— рассказывает его режиссер и 
продюсер Александр Замыслов. 

Абсолютно современные, 
умные, красивые, без толку не 
затянутые, но и не торопящи-
еся, ни на секунду не скучные 
фильмы, рассказывают о би-
блиотеках, как о великих клас-
сических картинах.

Вот Российская националь-
ная библиотека — первая наци-
ональная библиотека страны, 
учреждена еще Екатериной. 
40 миллионов экземпляров 
единиц хранения, от рукописей 
до нот и винила, каждую неде-
лю получает от книжной пала-
ты от 3 до 7 тысяч книг, вклю-
чая детские раскраски. Четыре 
здания, в 2003 году президент 
открыл новое, сделав запись в 
книге отзывов «Надеюсь, не по-
следнее». «Я когда пришел сюда 
первый раз (в качестве дирек-
тора), — рассказывает в филь-
ме генеральный директор РНБ 
Владимир Геннадьевич Грон-
ский, — у меня просто кружи-
лась голова: библиотека Воль-
тера, рукописный фонд, каби-
нет Фауста… Я попал в средне-
вековый замок». 

Еще бы, здесь книги 15 века, 
на цепях, старинные, инкуна-
булы. «Я иронически относился 
к мистическим вещам, — гово-
рит Николай Николаев, завот-
делом редких книг, 43 года ра-
ботающий в РНБ, — пока не стал 
каждый день ходить на работу в 
кабинет Фауста. И не убедился, 
что библиотека место мистиче-
ское. Входящий в кабинет Фа-
уста обязательно «наколется» 
на один из углов пятиконечной 
звезды, охраняющей его. 

Неповторимая атмосфера 
библиотеки во многом задается 
служащими в ней людьми. Если 
ты забыл, какая она, рафини-
рованная российская интелли-
гентность, так посмотри и по-
слушай Владимира Гронского, 
Михаила Афанасьева (дирек-
тора «Исторички»), Наталию 
Сперанскую (РНБ). А заодно 
вспомни, что библиотекарем 
в РНБ, например, почти 30 лет 
работал Иван Андреевич Кры-
лов. «Можно сказать, что он 
был своего рода TikTok-ером», 
— смеется Гронский. 

«Дружба по переписке» 
между Екатериной II и Воль-
тером, нелюбовь даже к изо-
бражающей его статуе Гудона 
со стороны Николая I, блокад-
ный голод в не прекращающей 
(без воды, электричества, при 
свечах) работы библиотеки, 
смерть читателей в читальном 
зале — от взлетов, драм и загадок 
библиотечной темы тоже может 
перехватывать дух. « Мы всег-
да себя считали не фабрикой по 
выдаче книг, а местом, где уче-
ный или любитель истории мо-
жет найти для себя что-то важ-
ное и интересное, а мы его по-
мощники и слуги», — скажет в 
фильме, посвященной  «Исто-
ричке», ее директор Михаил 
Афанасьев. А в кинорассказе о 
научной библиотеке Казанско-
го университета ее директор 
Евгений Струков напомнит об 
увлечении библиотекой самого 
Николая Лобачевского. Среди 
ее сокровищ и библиотека, со-
бранная князем Григорием По-
темкиным и перевезенная на 
18 подводах в Казань, и собран-
ные востоковедами рукописи со 
всей Евразии вплоть до Тибета 
и Китая, и первые газеты на та-
тарском языке.   

НАВИГАТОР Чего не стоит пропускать на non/fiction

Рай для умников
Наталья Лебедева 

В 
четверг в  москов-
ском Гостином Дво-
ре открывается Ме-
ждународная ярмар-
ка интеллектуаль-
ной литературы non/
fiction № 23. Преды-
дущая — перенесен-
ная из-за пандемии 

с прошлой осени — прошла в 
марте нынешнего года. Про-
длится non/fiction до понедель-
ника, 6 декабря.

Событий на ярмарке тьма 
— но главное, конечно, сами 
книги. Из 18 стран свои новин-
ки привезли 315 издательств. 
В программе более 400 встреч, 
презентаций,  дискуссий и 
даже спектаклей, которые бу-
дут идти нон-стоп на девяти 
дискуссионных площадках и 
стендах издательств. 

Участниками станут извест-
ные прозаики, поэты, драма-
турги, публицисты, иллюстра-
торы, переводчики, литератур-
ные критики, ученые и популя-
ризаторы науки, педагоги, ки-
нематографисты и кинокрити-
ки и путешественники. Выби-
райте, кто вам больше по душе: 
Борис Акунин или Шамиль 
Идиатуллин, Александр Ар-
хангельский или Максим Крон-
гауз, Рената Литвинова или Бо-
рис Минаев, Юрий Рост или 
Дина Рубина, Денис Драгун-
ский или Марина Степнова…

Гостями онлайн-встреч ста-
нут зарубежные авторы и из-
датели. Среди них владелец из-
дательства Francesco Brioschi 
Editore Франческо Бриоски, 
репортер-расследователь, ла-
уреат Пулитцеровской премии 
Иэн Урбина (США), писатель, 
лауреат многочисленных ли-
тературных премий Жан-Клод 
Мурлева (Франция), писатель 
и журналист Эктор Фелисиа-
но (Пуэрто-Рико), собиратель 
и исследователь культурного 
наследия зарубежной России 
Рене Герра (Германия)… Кста-
ти, именно Германия в этом 
году стала почетным гостем 
ярмарки.

Площадка «Территория по-
знания» распахнет свои книж-
ные объятия для детей и их ро-

дителей. Главная тема детской 
программы «Потому что я та-
кой» отсылает нас к строчкам 
Германа Лукомникова «Хоро-
шо, что я такой, а не какой-ни-
будь другой». Интересно, а ка-
кой? Почему я такой? Что бу-
дет со мной дальше? Ответы на 
эти вопросы дети и взрослые 
будут искать вместе с детски-
ми писателями, педагогами, 
психологами, музыкантами, 

артистами, художниками и 
лингвистами.

На входе посетителей встре-
тит коллективная экспозиция 
некоммерческого партнерст-
ва «Альянс независимых изда-
телей и книгораспространите-
лей», объединяющего книж-
ные организации из Владивос-
тока, Вологды, Екатеринбурга, 
Казани, Москвы, Оренбурга, 
Санкт-Петербурга и Твери.  

Уже сегодня в Гостином Дворе открывается Международная ярмарка интеллектуальной литературы non/fiction.

А К Ц Е Н Т

Сибирь — это всегда немного то, 
что скрывается за перевалом

Войдя в кабинет 
Фауста, вы обяза-
тельно «наколетесь» 
на угол «звезды» 
на полу

А К Ц Е Н Т

Книгу Ирины Краснопольской вместе 
с автором представят ведущие 
российские медики

Портреты 
«Смолянок» 
представляли лицо 
новой России — 
просвещенной, 
умной, элегантной, 
европейской 
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Место встречи можно изменить: «Смолянки» Дмитрия 
Левицкого из Русского музея — в Историческом музее.
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Роман Сенчин и Илья Кочергин дружат со времен учебы в Литинституте. 
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— Ярмарка non/fiction: 
новости и интервью на сайте 
rg.ru/sujet/394

ГИД ПО ГЛАВНЫМ СОБЫТИЯМ

Политех-talk «Как 
исследуют мозг: наука, 
этика, сообщество».
Что такое «расщепленный мозг» и 

зачем его изучать? Как проводят-

ся исследования в нейродисци-

плинах и что повлияло на этиче-

ские стандарты научных экспери-

ментов? Ответы на эти вопросы 

будут искать трое ученых: Ольга 

Сварник, Илья Захаров и Алексей 

Семихатов. Политех-talk приуро-

чен к выходу в издательстве 

Corpus книги отца когнитивной 

нейронауки Майкла Газзаниги 

«Истории от разных полушарий. 

Жизнь в нейронауке».

2 декабря, 16.00—16.45, Амфитеатр.

Творческая встреча 
с Эдвардом Радзинским.
Историк, драматург и издаваемый 

во всем мире писатель расскажет 

о своих книгах, ставших бестсел-

лерами, и новых проектах.

3 декабря, 12.00—12.45, Зона се-

минаров № 1.

Презентация книги 
Юрия Роста «Групповой 
портрет на фоне жизни».
Известный журналист, фотограф и 

писатель Юрий Рост представит 

новую книгу, которая завершает 

серию, где ранее выходили «Груп-

повой портрет на фоне мира» и 

«Групповой портрет на фоне века». 

Автор создал особый жанр, пред-

ставляющий собой органическое 

слияние текста и фотографии.

3 декабря, 17.15—18.00, Зона се-

минаров №1.

«Время вышло»: 
современный 
антиутопический 
рассказ.
«Время вышло» — попытка ухва-

тить реальность, создать слепок 

настоящего и всмотреться в буду-

щее. Сборник рассказов предста-

вят издатель «Альпина нон-

фикшн» Павел Подкосов, Андрей 

Рубанов, Вадим Панов, Дмитрий 

Захаров, Алиса Ганиева, Денис 

Драгунский, Сергей Шаргунов.

3 декабря, 19.15—20.00, Зона се-

минаров № 2.

Дина Рубина 
представит новую книгу 
«Маньяк Гуревич».
«Любители триллеров могут рас-

слабиться: мой «Маньяк Гуревич» 

не имеет к криминальному чтиву 

никакого отношения, признается 

автор. Жизнеописание в картин-

ках — вот что такое этот роман».

4 декабря, 20.15—21.00, Зона се-

минаров № 2.

Кто ответит 
за перевод?
Коверкают ли наших писателей в 

других странах? Таким вопросом 

задался 100 лет назад Корней Чу-

ковский, известный писатель и пе-

реводчик. Двадцатилетие XXI века 

показало «взлом» прежних кодов 

морали и нравственности. Об этом 

поговорят участники дискуссии, 

посвященной 10-летию Института 

перевода.

6 декабря, 15.00—15.45, Автор-

ский зал.

Справка «РГ»

Илья Кочергин родился в 1970-м 

в Москве. После школы поступил 

в МХТИ, перевелся в институт 

стран Азии и Африки, все бро-

сил — и с 1990-го семь лет рабо-

тал лесником в Баргузинском и 

Алтайском заповедниках. Потом 

пожарным сторожем на Байкале. 

Потом рабочим в геологической 

партии на Камчатке… В 2003-м 

окончил Литинститут. Автор книг 

«Помощник китайца», «Я, внук 

твой», «Точка сборки», «Ich любэ 

dich». Лауреат многих литератур-

ных премий. Живет в Рязанской 

области в деревне Кривель Са-

пожковского района.

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2219595

Актуально

ДИАГНОЗ ОТ КРАСНОПОЛЬСКОЙ 

Книга «Диагноз от Краснопольской. Беседы о 
главном со звездами медицины» сложилась 

из интервью ведущего российского журналиста 

Ирины Краснопольской со светилами отечест-

венной медицины. Это 30 диалогов о жизни и здо-

ровье. На презентации вместе с автором высту-

пят и герои книги — академик РАН Лейла Адамян, 

главный врач больницы №15 Валерий Вечорко, 

президент НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия Рогачева, 

академик РАН Александр Румянцев. Встреча 

пройдет 2 декабря, 16.15, Зона семинаров № 3.

Журнал «Родина» представит новую книгу своего 

шеф-редактора, доктора философских наук Се-

мена Экштута «Если выпало в империи ро-
диться». 2 декабря, 15.00, Зона семинаров № 3.
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ШАХМАТЫ В матче 
Непомнящего и Карлсена 
вновь ничья

Не хотят 
побеждать

Михаил Щербань

В Дубае прошла пятая партия матча за звание чемпи-
она мира между норвежцем Магнусом Карлсеном и 
россиянином Яном Непомнящим. Она, как и предыду-
щие, завершилась вничью. Общий счет поединка стал 
2,5:2,5 очка.

Как сообщает пресс-служба Российской федера-
ции шахмат, перед началом очередной игры президент 
ФИДЕ Аркадий Дворкович поздравил гостеприимных 
хозяев и всех жителей Объединенных Арабских Эми-
ратов с золотым юбилеем — 50-летием со дня образо-
вания государства. Символический первый ход сделал 
шейх Нахайян бен Мубарак Аль Нахайян, министр то-
лерантности.

Как и в первой и третьей партиях, где у Яна Непом-
нящего были белые фигуры, соперники разыграли 
испанскую партию, а точнее — одну из антимаршал-
ловских схем. Чемпион мира первым свернул в сто-
рону с линии, проверявшейся в третьей партии, но 
и здесь претендент продемонстрировал очень глу-
бокую домашнюю подготовку и захватил инициати-
ву. Партия протекала с небольшим, но неприятным 
давлением белых; чемпиону мира пришлось вести 
пассивную оборону без малейших шансов склонить 
чашу весов на свою сторону. Впрочем, и белым было 
непросто пробить прочные оборонительные рубежи 
соперника.

Постепенно Магнус Карлсен решил все проблемы 
защиты; позиция уравнялась, и на 43-м ходу соперни-
ки согласились на ничью.

Всего претендентам на звание шахматного короля 
осталось провести девять партий. Если в них победи-
тель не будет выявлен, то назначат тай-брейк.

Тем временем французский шахматист Алиреза Фи-
руджа стал самым молодым шахматистом, которому 
удалось набрать 2800 пунктов в рейтинге ФИДЕ.

Фируджа занимает второе место в обновленном 
рейтинге, имея в своем активе 2804 рейтинговых очка.

Прежнее достижение принадлежало норвежцу Маг-
нусу Карлсену. На тот момент ему было 18 лет 336 
дней, Фирудже — 18 лет 5 месяцев и 13 дней.  

ФУТБОЛ Молодой 
россиянин забил первый
мяч за «Вильярреал»

Прорыв 
в Европу

Артур Нанян

На днях в Европе состоялись очередные матчи в наци-
ональных первенствах. Внимание российских болель-
щиков приковано к лигам, где выступают наши легио-
неры. В частности, к испанскому чемпионату. 

Все уже как-то привыкли, что, когда мы говорим о 
Примере, в первую очередь приходит на ум Денис Че-
рышев. Но на Пиренеях у нас есть еще несколько иг-
роков, причем молодых. Один из них — полузащитник 
«Вильярреала» Никита Иосифов: 20-летнему воспи-
таннику «Спартака» удалось забить в дебютном матче 
за основную коман-
ду «желтой субма-
рины» в кубковой 
встрече стартово-
го раунда с «Викто-
рией» (8:0). 

В отличие от 
большинства дру-
гих своих соотече-
ственников, Иоси-
фов переехал в Ев-
ропу, не успев тол-
ком засветиться в 
России. За «Локо-
мотив» он провел 
лишь четыре встречи в Премьер-лиге в прошлом сезо-
не, плюс вышел на замену в поединке Лиги чемпионов 
в Мюнхене против «Баварии». Чуть позже стало из-
вестно о нежелании игрока подписывать новый кон-
тракт с «красно-зелеными» и интересе к нему из Евро-
пы. В результате Никита перешел в «Вильярреал», но 
до сих выступал только за клубную «молодежку». 

— Талантливый парень, еще Николич говорил, что 
Иосифов — игрок сборной России. Просто ему нужно 
пройти какой-то этап, заматереть. Никите еще пред-
стоит окрепнуть, как физически, так и психологиче-
ски. Но то, что у него большие перспективы, — лично у 
меня нет никаких сомнений, — признался экс-защит-
ник «Локомотива» Дмитрий Сенников в интервью 
«РГ». — Иосифову нужно прогрессировать, использо-
вать любой шанс. Обычно наши ребята уезжают в Ев-
ропу после нескольких сезонов в РПЛ, однако здесь 
иная ситуация. Если футболист чувствует в себе силы 
сразу уехать в топовую лигу — почему бы и нет? Глав-
ное, сражаться за место в основе и проявлять себя.

По словам руководителей испанского клуба, в Ио-
сифова верят и в перспективе видят в нем одного из ли-
деров «желто-синих». «Никита — футболист того пла-
на, который нам нужен. Он молодой, у него хорошее 
будущее. Хотелось бы, чтобы в будущем Иосифов про-
являл себя в национальном первенстве и стал важным 
игроком первой команды», — заявил президент «Виль-
ярреала» Фернандо Роиг.  

БИАТЛОН В Эстерсунде стартует второй этап Кубка мира, на котором 
запланированы эстафеты

Опробуют квартеты
Илья Соболев

С
егодня спринтерскими 
гонками стартует второй 
этап Кубка мира по биат-

лону. Как и первый, он пройдет 
в шведском Эстерсунде. В про-
грамме этапа также гонки пре-
следования и эстафеты.

После стартового этапа в 
мужской сборной России про-
изошли две замены. Евгений 
Гараничев и Матвей Елисеев 
были отправлены выступать в 
турнир рангом ниже — Кубок 
IBU (Международного союза 
биатлонистов. — Прим. «РГ»). 
Вместо них в основную сбор-
ную в компанию к Александру 
Логинову, Эдуарду Латыпову, 
Кариму Халили и Даниилу Се-
рохвостову вызваны Василий 

Томшин и Александр Повар-
ницын.

Причины рокировки на по-
верхности. Матвей Елисеев, все 
межсезонье пикировавшийся 
со старшим тренером сборной 
Юрием Каминским, провалил 
первый этап. Разочаровала в 
первую очередь его физическая 
форма. В спринте Елисеев занял 
78-е место, не войдя по скоро-
сти даже в сотню лучших. Самое 
обидное, что все, даже Камин-
ский, признают большой потен-
циал спортсмена. Такими тем-
пами Матвей рискует остаться и 
без Олимпиады. Напомним, со-
став в Пекин будет определять-
ся тренерским решением после 
седьмого этапа Кубка мира в 
итальянской Антерсельве.

К слову, сам Елисеев свои 

проблемы с формой в эфире 
«Матч ТВ» объяснил влиянием 
изотоника, специального напит-
ка, состоящего из соли и минера-
лов, необходимого спортсменам 
для восполнения баланса воды 
в организме. По версии Матвея, 
изотоник, который выдавали в 
команде, повлиял на биатлони-
ста так, что он полноценно не 

мог тренироваться летом. При 
этом, если верить Каминскому, 
в сентябре, то есть уже после 
истории с изотоником, Елисеев 
находился в неплохой форме.

Евгений Гараничев, бронзо-
вый призер Олимпиады-2014 
в Сочи, выступил в Эстерсун-
де еще хуже. Вроде бы опыт-
нейший 33-летний спортсмен, 
а опоздал на старт спринта, по-
тому что забыл палки. Резуль-
тат самой гонки обескуражива-
ющий — всего лишь 113-е место. 
Возможно, тренерам и самому 
биатлонисту стоит, наконец, 
признать, что лучшие годы Ев-
гения позади, и усту-
пить дорогу бо-

лее молодым и амбициоз-
ным ребятам. Таким, как Да-
ниил Серохвостов.

Дебютант Кубка мира в ин-
дивидуальной гонке, он показал 
15-й результат, а в спринте — 23-
й. Причем по скорости 22-лет-
ний новичок не уступал лиде-
рам сборной Логинову и Латы-
пову. Если в спринте обойдется 
без больших неожиданностей, 
вероятно, именно эти трое вме-
сте с Каримом Халили войдут в 
эстафетную четверку.

У женщин состав на вто-
рой этап не претерпел измене-
ний. Это Ульяна Нигматулли-
на, Кристина Резцова, Светлана 
Миронова, Валерия Васнецова, 
Лариса Куклина и Ирина Каза-
кевич. Хотя без провалов и тут 
не обошлось. Речь, конечно, об 
Ирине Казакевич. На трассе она 
работала неплохо, но 14 прома-
хов в двух гонках — это, конечно, 
никуда не годится. Но тренеры 
решили дать Ире еще один шанс. 
А может, они просто не видят 
на данный момент, кого можно 
было бы вызвать Казакевич на 
замену.

Что касается четверки на 
эстафету, с ней тренеры навер-
няка определятся уже после се-
годняшнего спринта и суббот-
ней гонки преследования.  

ГАНДБОЛ Женская сборная России начинает выступление 
на чемпионате мира в Испании

Бросаем только в раму

Илья Трисвятский 

В 
Испании вчера мат-
чем между хозяйками 
и Аргентиной старто-
вал чемпионат мира 
по гандболу среди жен-
ских команд с участи-
ем 32 национальных 
сборных. Россиянки 
вступают в борьбу се-

годня встречей с Камеруном в 
городе Лирия недалеко от Ва-
ленсии.

Это первый серьезный тур-
нир для нашей сборной после на-
значения на пост главного трене-
ра, известного в прошлом игро-
ка, линейной по амплуа, Людми-

лы Бодниевой, которая сама два-
жды (2001, 2005) становилась 
чемпионкой мира под началом 
легендарного наставника Евге-
ния Трефилова.

Напомним, что на предыду-
щем, бронзовом для нас первен-

стве мира-2019 в Японии росси-
янками руководил испанский 
специалист  Амброс Мартин. Он 
был отстранен от исполнения 
своих обязанностей после неуда-
чи на чемпионате Европы-2020, 
где наша команда осталась без 
медалей, финишировав на пятом 
месте.

На период подготовки и уча-
стия в Олимпиаде сборную при-
нял наставник  тольяттинской 
«Лады» Алексей Алексеев, с ним 
удалось завоевать «серебро». И, 
несмотря на достойный резуль-
тат, перемены в тренерском шта-
бе все же последовали.

 При Бодниевой уже выигра-
но два матча отбора к чемпиона-
ту Европы-2022 — 26:22 со Швей-
царией дома и 35:21 с Литвой в 
гостях. Однако это лишь конти-
нентальные середнячки, если не 
ниже.

Серьезной проверкой для ко-
манды оказался недавний меж-
дународный турнир в Норвегии. 
Там россиянки порадовали побе-
дой над хозяйками, действующи-
ми чемпионками Европы.

— Матч с Норвегией был иде-
альным по настрою: команда 
вышла заряженной, билась, — 
сказала Бодниева. — И игрой мы 
довольны, несмотря на отдель-
ные ошибки. Хочу верить, что эта 
победа придаст девчонкам веры 
в свои силы. В то же время она не 
должна вводить в заблуждение.  

На первом этапе чемпиона-
та мира команды разделены на 
восемь квартетов. Вот полный 
состав групп» «А» (Гранольерс) 
— Франция, Черногория, Сло-
вения, Ангола; «В» (Лирия) — 
Россия, Польша, Сербия, Каме-
рун;  «С» (Кастельон) — Норве-
гия, Румыния, Казахстан, Иран; 
«D» (Торревьеха) — Нидерлан-
ды, Швеция, Пуэрто-Рико, Узбе-
кистан; «Е» (Лирия) — Германия, 
Венгрия, Чехия, Словакия; «F» 
(Гранольерс) — Дания, Южная 
Корея, Тунис, Конго; «G» (Ка-
стельон) — Бразилия, Хорватия, 
Япония, Парагвай; «Н» (Торре-
вьеха) — Испания, Австрия, Ар-
гентина, Китай.

На втором этапе борьбу про-
должат по три лучшие команды 

из группы. Они с учетом резуль-
татов матчей, уже сыгранных 
между собой, образуют четыре 
новые шестерки по схеме «А» + 
«В», «С» + «D», «Е» + «F», «G» + 
«Н». И уже в этих секстетах опре-
делятся участники четвертьфи-
налов, назначенных на 14—15 де-
кабря. Чемпион и призеры ста-
нут известны 19 декабря.

Поскольку в возможностях 
сборной России выполнить пер-
вую турнирную задачу сомне-
ваться не приходится, сразу сле-
дует обратить внимание на игру 
команд смежной группы «А».

Если говорить про уже из-
вестных соперников, то с Каме-
руном сегодня проблем по опре-
делению возникнуть не должно. 
Сербия — серьезный оппонент, 
заняла шестое место на ЧМ-
2019. Польша же в последние 
годы на крупных турнирах зани-
мает «...надцатые» позиции.   

При позитивном турнирном раскла-
де сборная России проведет на чем-
пионате мира девять матчей.

22-летний Даниил Серохвостов удачно дебютировал на Кубке мира.

А К Ц Е Н Т

При назначенном после Олимпиады 
в Токио новом главном тренере 
Людмиле Бодниевой наши девушки 
уже выиграли два матча отбора ЧЕ-2022

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 декабря, четверг,
«Матч ТВ»
15.45. Спринт. Женщины. Прямая 

трансляция

18.30. Спринт. Мужчины. Прямая 

трансляция

4 декабря, суббота,
«Матч ТВ»
15.00. Гонка преследования. Жен-

щины. Прямая трансляция

17.10. Эстафета. Мужчины. Пря-

мая трансляция

5 декабря, воскресенье,
«Матч ТВ»
14.35. Эстафета. Женщины. Пря-

мая трансляция

17.15. Гонка преследования. Муж-

чины. Прямая трансляция

Состав России

Вратари: Полина Каплина (ЦСКА), Анастасия Лагина («Ростов-Дон»).

Левые крайние: Полина Горшкова, Юлия Маркова (обе — ЦСКА).

Правые крайние: Юлия Манагарова («Ростов-Дон»), Ольга Фомина 

(«Лада»).

Линейный: Анастасия Илларионова (ЦСКА).

Правые полусредние: Екатерина Зеленкова («Ростов-Дон»), Антони-

на Скоробогатченко (ЦСКА), Ольга Щербак («Лада»).

Левые полусредние: Ирина Корнеева («Астраханочка»), Елена Ми-

хайличенко (ЦСКА), Вероника Никитина («Лада»).

Разыгрывающие: Екатерина Ильина, Карина Сабирова (обе — ЦСКА), 

Валерия Кирдяшева («Лада»), Милана Таженова, Ярослава Фролова 

(обе — «Ростов-Дон»).

Никите Иосифову удалось отличиться в первом же матче 
за основную команду «Вильярреала». 

ТЕННИС 

Медведев 
и Рублев 
о настрое 
на победу 
в Кубке Дэвиса

БИТЬ ТОЧНО 
ПО ЛИНИИ
Анна Козина

Сегодня мужская сборная Рос-
сии по теннису проведет чет-
вертьфинальный матч Куб-
ка Дэвиса против команды 
Швеции.

На предварительном этапе 
финальной стадии наши тен-
нисисты заняли первое место 
в группе, обыграв соперников 
из Эквадора (3:0) и действую-
щих чемпионов турнира из Ис-
пании (2:1). Причем испанцы, 
выступавшие без Рафаэля На-
даля, вылетели из турнира.

Команда Шамиля Тарпище-
ва во главе со второй ракеткой 
мира Даниилом Медведевым 
и пятым номером рейтинга 
Андреем Рублевым считает-
ся фаворитом соревнований, в 
которых россияне побеждали 
дважды, но довольно давно — в 
2002 и 2006 годах.

— Мы рады пробиться в 
плей-офф. И сделаем все от нас 
зависящее, чтобы пройти как 
можно дальше, — приводит сло-
ва Рублева пресс-служба Куб-
ка Дэвиса. — В 2019 году мы 
уступили в полуфинале. Ко-
нечно, мы хотим улучшить тот 
результат. Уверен, каждый бу-
дет выкладываться на сто про-
центов. 

Боевой настрой команды 
выделил и Медведев.

— Чтобы попасть в плей-
офф, нам достаточно было 
взять в парной игре у испан-
цев всего один гейм, а Рублев 
и Карацев выиграли матч. И 
это все, что вам нужно знать о 
нашем настрое, — подчеркнул 
Даниил. — Мы хотим быть луч-
шими, даже если эта встреча 
ничего не решает в раскладах. 
Наша цель — победить. 

На момент подписания это-
го номера «РГ» в печать было 
известно два полуфиналиста. 
Хорватия обыграла Италию и 
ждала победителя пары Сер-
бия — Казахстан. Наши потен-
циальные соперники — немцы, 
которые оказались сильнее 
хорватов. 

Между тем ATP объяви-
ла детали проведения друго-
го командного турнира — ATP 
Cup-2022, который пройдет 
накануне Australian Open — в 
Сиднее 1—9 января. В прош-
лом году титул завоевали рос-
сияне.

Согласно регламенту в тур-
нире примут участие 16 ко-
манд, которые разделят на че-
тыре группы. Из каждой груп-
пы в плей-офф выйдут по две 
команды. Жеребьевка турнира 
пройдет 4 декабря, а 6-го опу-
бликуют расписание соревно-
ваний. Призовой фонд турнира 
составит 10 миллионов долла-
ров.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

На ЧМ-2022 
допустят не 10, 
а 20 наших 
спортсменов

ДВИЖЕНИЕ 
ВПЕРЕД
Анна Бекетова

Всемирная легкоатлетическая 
ассоциация (World Athletics) 
допустит до участия в чемпи-
онатах мира и Европы 2022 
года не более 20 российских 
спортсменов, имеющих ней-
тральный статус.

В Олимпийских играх в 
Токио выступили лишь де-
сять россиян. Однако в World 
Athletics приняли решение 
увеличить квоту на главные 
старты будущего сезона: это 
ЧМ в помещении в Сербии 
(18—20 марта), летний ЧМ в 
США (15—24 июля) и ЧЕ в Гер-
мании (16—21 августа).

Об этом на пресс-конфе-
ренции по итогам заседания 
Совета WA заявил глава рабо-
чей группы по восстановле-
нию Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА) 
Руне Андерсен.

— Нынешняя ситуация вну-
шает оптимизм. Ключевые 
моменты выполнены. ВФЛА 
продолжает работу и двигает-
ся вперед, — заявил Андерсен. 
— Поэтому мы рекомендовали 
увеличить квоту нейтральных 
спортсменов на крупнейшие 
соревнования в 2022 году.

ВФЛА была лишена членст-
ва в World Athletics в ноябре 
2015-го. Отстранение продли-
ли 17 ноября этого года.   

В прошлом сезоне 
Иосифов сыграл 
всего пять матчей 
за «Локомотив» 
и переехал 
в Испанию
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— Кубок мира по биатлону: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6657

А К Ц Е Н Т

В мужской сборной в резерв 
отправлены Матвей Елисеев и Евгений 
Гараничев, выступление которых 
на первом этапе сильно разочаровало

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 декабря, пятница, 
«Матч! Игра»
19.55. Россия — Камерун. Прямая 

трансляция.
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